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SECRETARIO 

México cumple con compromisos de desarrollo sostenible de la FAO.- Con la 

presentación de la Planeación Agrícola Nacional 2018 de la SAGARPA, el gobierno 

de México responde a los compromisos internacionales asumidos en la agenda de 

la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). 

Aseguró lo anterior el titular de la dependencia, Baltazar Hinojosa Ochoa, quien 

señaló que la administración del presidente Enrique Peña Nieto logró cambiar el 

rostro del campo mexicano; que la planeación forma parte de los compromisos del 

gobierno federal en la cumbre de la FAO, así como los Objetivos del Desarrollo 

Sostenible de la Agenda 2030. Baltazar Hinojosa detalló, ante representantes de 

la comunidad agroalimentaria del país, de organismos internacionales, legisladores 

y funcionarios públicos, que México se suma a la comunidad internacional para el 

cumplimiento de metas establecidas a los próximos 12 años con la actualización de 

la Planeación Agrícola Nacional, que incluye 44 productos básicos. - El Economista, 

25 / El Heraldo de México, 30 / El Universal, 14-A / El Financiero, 15 / a.b.c., 1 / Regional Puebla 

/ Red Financiera / Al Segundo / Énfasis Turístico / México Informa / Imagen Agropecuaria / 

Talla Política / Clase Turista / Gobierno de la República Heraldo de México 
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La ruta del dinero (Corporativo de Rogelio Varela).- Muy activo el secretario de 

Agricultura, Baltazar Hinojosa Ochoa, presentó la actualización de la Planeación 

Agrícola Nacional donde se recomienda la segmentación de producción alimenticia 

con base en la vocación agrícola, de la tierra, el potencial, productivo y la dinámica 

de los mercados, donde se hace hincapié en que México se consolida como el 11 

generador a nivel mundial de productos agrícolas. Heraldo, 27 

FAO felicita al gobierno de México (Rozones).-Tras cumplir con los propósitos 

fijados por la FAO sobre Desarrollo Sostenible de la agenda 2030, México, a través 

del titular de la Secretaría de Agricultura, Baltazar Hinojosa Ochoa, presentó la 

Planeación Agrícola Nacional, en la que se plasman los logros obtenidos hasta el 

momento por la administración del Presidente Enrique Peña Nieto en el sector 

agrícola, donde se destaca que, gracias al avance en el campo, nuestro país se 

consolidó en el lugar 11 a nivel mundial como generador de productos de cultivos 

agrícolas y alcanzó exportaciones agroalimentarias por 32 mil 583 millones de 

dólares. La Razón, 2 

Regresan precios de garantía/ Atisbos (Ricos y Poderosos de Marcos Mares).- 

TOP 10. Resulta que México se consolidó como el 11 generador mundial de 

productos agrícolas y se colocó en el top 10 de los países exportadores de 

alimentos. Y ello quedó inscrito en la actualización de la Planeación Agrícola 

Nacional que presentó el secretario de Agricultura, Baltazar Hinojosa Ochoa, como 

parte de los compromisos fijados por la FAO en materia de Desarrollo Sostenible de 

la agenda 2030. Este documento define estrategias y recomienda la segmentación 

de producción alimenticia con base en la vocación agrícola, de la tierra, el potencial, 

productivo y la dinámica de los mercados. Economista, 38 

Mitos y realidades del nuevo aeropuerto (Poder y Dinero de Víctor Sánchez).- 

Al presentar la "Planeación Agrícola Nacional 2018", el titular de la SAGARPA, 

Baltazar Hinojosa Ochoa, hizo un importante pronunciamiento al afirmar que en 

México el campo se ha transformado y con una planeación integral del sector, social, 

privado y público aumentará su dinamismo, valor productivo y comercial, además 

de fortalecer la seguridad alimentaria y el bienestar de la población rural, con lo que 

se cumple con los compromisos asumidos en la agenda de la Organización de las 

Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). Diario Imagen, 10 
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La FAO felicita a México por su Planeación Agrícola Nacional (Los Capitales 

de Edgar González Martínez).- La estrategia -señala el organismo mundial-, 

ayudará a cumplir con los compromisos de México en la agenda de los objetivos de 

desarrollo sostenible del 2030, con el acompañamiento de los productores rurales y 

agroindustriales del país, quienes lograron producir en el 2017, alimentos por 263 

millones de toneladas agrícolas. Lo anterior se dio a conocer durante la 

presentación del programa Planeación Agrícola Nacional que encabezó el 

secretario de Agricultura, Baltazar Hinojosa Ochoa, donde se destacó que, gracias 

al avance en el campo, nuestro país se consolidó en el lugar número 11 a nivel 

mundial como generador de productos de cultivos agrícolas y alcanzó exportaciones 

agroalimentarias por 32 mil 583 millones de dólares. http://almomento.mx/los-capitales-

se-debilita-el-crecimiento-economico-citibanamex/ 

 

MONITOREO 

SECRETARIO 

Se registraron 16  impactos del Boletín 295.- “Responde Gobierno de la 

República a compromisos asumidos con la FAO: Baltazar Hinojosa”. 

El secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 

(SAGARPA), Baltazar Hinojosa Ochoa, señaló que la administración del Presidente 

de la República, Enrique Peña Nieto, logró cambiar el rostro del campo mexicano y 

respondió a los compromisos internacionales asumidos en la agenda de la 

Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). 

Lo anterior durante la presentación de la “Planeación Agrícola Nacional 2018”, 

donde el titular de la SAGARPA afirmó que esta estrategia forma parte de los 

compromisos de nuestro Gobierno establecidos en la cumbre de la FAO y los 

objetivos del Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030. 

Ante representantes de la comunidad agroalimentaria del país, de organismos 

internacionales, legisladores y funcionarios públicos, Baltazar Hinojosa aseguró que 

el país se suma a la comunidad internacional para el cumplimiento de metas con la 

actualización de la Planeación Agrícola Nacional, que incluye 44 productos básicos, 

para los próximos 12 años. 

Subrayó que en este plan de desarrollo se incluye una mayor participación de los 

agricultores, incluidos los pequeños productores, en una convergencia más 
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equilibrada, toda vez que para incrementar la producción de alimentos a nivel global 

podemos encontrar un gran potencial en la pequeña agricultura familiar para que un 

mayor número de productores rurales tengan más y mejores ingresos. 

Hinojosa Ochoa, resaltó que con una planeación integral del sector, que conjugue 

la participación social, privada y pública, el campo aumentará su dinamismo, valor 

productivo y comercial, además de fortalecer la seguridad alimentaria y el bienestar 

de la población rural. 

Precisó que el trabajo realizado durante esta administración fortalece la visión de 

una política pública en materia agrícola, a través de un modelo de desarrollo 

orientado al fomento productivo, el impulso de las regiones y el incremento de la 

competitividad a partir del desarrollo de los cultivos básicos y la identificación de 

aquellos con potencial de mercado en las distintas zonas del país. 

De esta forma, el secretario de Agricultura reconoció el trabajo realizado por quienes 

participaron en la actualización de la Planeación Agrícola Nacional, “donde se 

proponen estrategias y líneas de acción con base en la vocación agrícola de la 

tierra, su potencial productivo y la dinámica de los mercados”. 

Puntualizó que esta Planeación Agrícola es un trabajo serio, profesional y 

responsable, en el que confluyen productores rurales, directivos de organismos 

empresariales, líderes de organizaciones sociales, funcionarios públicos y 

representantes de organismos internacionales. 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/614944/gobierno-federal-cumple-compromisos-agrarios-asumidos-

en-la-fao 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/436350/0/gobierno-federal-cumple-compromisos-agrarios-

asumidos-en-la-fao/ 

https://hojaderutadigital.mx/responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao-

baltazar-hinojosa/ 

http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-metropolitana/item/14762-responde-

gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao-baltazar-hinojosa.html 

http://redfinancieramx.mx/responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao/ 

https://alsegundo.mx/principal/responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-

fao-baltazar-hinojosa/ 

http://enfasisturistico.com/index.php/inf-gral/finanzas-y-economia/item/28065-responde-gobierno-de-

la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao 

http://www.mexicoinforma.mx/responde-mexico-a-compromisos-asumidos-con-la-fao-sagarpa/ 

http://imagenagropecuaria.com/2018/politica-agricola-de-mexico-respondio-a-compromisos-

internacionales-sagarpa/ 

http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/20802-responde-

gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao 

http://www.tallapolitica.com.mx/responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-

fao-baltazar-hinojosa/ 

http://www.metropolihoy.com/v1/paginas/noticias.php?id=27293 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/614944/gobierno-federal-cumple-compromisos-agrarios-asumidos-en-la-fao
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/614944/gobierno-federal-cumple-compromisos-agrarios-asumidos-en-la-fao
https://www.20minutos.com.mx/noticia/436350/0/gobierno-federal-cumple-compromisos-agrarios-asumidos-en-la-fao/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/436350/0/gobierno-federal-cumple-compromisos-agrarios-asumidos-en-la-fao/
https://hojaderutadigital.mx/responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao-baltazar-hinojosa/
https://hojaderutadigital.mx/responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao-baltazar-hinojosa/
http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-metropolitana/item/14762-responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao-baltazar-hinojosa.html
http://www.regionalpuebla.mx/corredor-ciudad-de-puebla-y-zona-metropolitana/item/14762-responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao-baltazar-hinojosa.html
http://redfinancieramx.mx/responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao/
http://redfinancieramx.mx/responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao/
https://alsegundo.mx/principal/responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao-baltazar-hinojosa/
https://alsegundo.mx/principal/responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao-baltazar-hinojosa/
http://enfasisturistico.com/index.php/inf-gral/finanzas-y-economia/item/28065-responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao
http://enfasisturistico.com/index.php/inf-gral/finanzas-y-economia/item/28065-responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao
http://www.mexicoinforma.mx/responde-mexico-a-compromisos-asumidos-con-la-fao-sagarpa/
http://www.mexicoinforma.mx/responde-mexico-a-compromisos-asumidos-con-la-fao-sagarpa/
http://imagenagropecuaria.com/2018/politica-agricola-de-mexico-respondio-a-compromisos-internacionales-sagarpa/
http://imagenagropecuaria.com/2018/politica-agricola-de-mexico-respondio-a-compromisos-internacionales-sagarpa/
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/20802-responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/20802-responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao
http://www.tallapolitica.com.mx/responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao-baltazar-hinojosa/
http://www.tallapolitica.com.mx/responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-la-fao-baltazar-hinojosa/
http://www.metropolihoy.com/v1/paginas/noticias.php?id=27293
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http://www.e-consulta.com/nota/2018-10-24/gobierno/responde-gobierno-federal-compromisos-con-la-

fao-sagarpa 

https://www.voragine.com.mx/2018/10/24/responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-

asumidos-con-fao/ 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/sagarpa-asegura-que-el-gobierno-cumple-con-los-objetivos-

de-la-fao/ 

https://www.lacapital.com.mx/laopinion/19512-SeBien_El_balance_es_positivo 

  

SAGARPA 

 Anuncia Sader esquema de precios de garantía para agro 

Este contenido se encuentra protegido por la ley. Si lo cita, por favor mencione la 

fuente y haga un enlace a la nota original de donde usted lo ha tomado. 

El rescate del campo prevé garantizar disponibilidad de la canasta básica, atender 

prioritariamente a los pequeños productores, lograr la autosuficiencia en cultivos 

básicos, terminar con las desigualdades en el sistema productivo nacional y la 

migración de jóvenes, recuperar la productividad y garantizar la paz y reconciliación 

nacional, advirtió Víctor Villalobos,próximo titular de Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural (Sader). En apoyo a los pequeños productores, prioritariamente 

aquellos en condiciones de pobreza, la estrategia de precios de garantía, que 

abarca los cultivos de maíz, frijol, trigo panificable y arroz, así como la lecha fresca, 

arrancará con las cosechas del Ciclo Otoño-Inverno 2018-2019, en el caso del trigo 

panificable y el arroz, productos que presentan mayor déficit de disponibilidad 

nacional, refirió el próximo titular de las políticas agropecuarias en el Gobierno de 

Andrés Manuel López Obrador. Para el caso del maíz y el frijol, la aplicación del 

esquema será a partir de las cosechas del Ciclo Primavera-Verano 2019, en tanto 

que la leche fresca tendrá este incentivo a partir del 1 de enero de ese año. Los 

apoyos otorgados mediante los precios de garantía representarán un impacto 

económico, sin precedente, en ingresos y productividad para dos millones de 

pequeños productores agrícolas del país, prácticamente la mitad de los campesinos 

que existen en México. Los precios de garantía a estos básicos se concretarán bajo 

un esquema de compras que operará el organismo Seguridad Alimentaria Mexicana 

(Segalmex), el cual estará sectorizado a la nueva Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural (Sader). Detalles del esquema Los precios de garantía para el 

trigo panificable aplicarán a partir del ciclo de cosechas O/I 2018-2019 con un pago 

de 5 mil 790 pesos por tonelada para productores en padrón georreferenciado, con 

límite de compra, cada uno, de 100 toneladas. Para el arroz los precios de garantía 

aplicarán a partir de las cosechas O/I 2018-2019 con un precio de 6 mil 120 pesos 

http://www.e-consulta.com/nota/2018-10-24/gobierno/responde-gobierno-federal-compromisos-con-la-fao-sagarpa
http://www.e-consulta.com/nota/2018-10-24/gobierno/responde-gobierno-federal-compromisos-con-la-fao-sagarpa
https://www.voragine.com.mx/2018/10/24/responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-fao/
https://www.voragine.com.mx/2018/10/24/responde-gobierno-de-la-republica-a-compromisos-asumidos-con-fao/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/sagarpa-asegura-que-el-gobierno-cumple-con-los-objetivos-de-la-fao/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/sagarpa-asegura-que-el-gobierno-cumple-con-los-objetivos-de-la-fao/
https://www.lacapital.com.mx/laopinion/19512-SeBien_El_balance_es_positivo
https://www.lacapital.com.mx/laopinion/19512-SeBien_El_balance_es_positivo
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por tonelada para productores en padrón georreferenciado, con límite de compra, 

cada uno, de 120 toneladas. En el caso del maíz, se comenzará en el ciclo de 

cosechas P/V 2019 con un precio de 5 mil 610 por tonelada para productores con 

hasta 5 hectáreas registrados en padrón georreferenciado y límite de compra, cada 

uno, de 20 toneladas. Respecto al frijol aplicará un precio de garantía piso a partir 

del periodo P/V 2019, con pago de 14 mil 500 pesos por tonelada para productores 

con hasta 5 hectáreas en padrón georreferenciado y límite de compra, cada uno, de 

15 toneladas. Por su parte, la leche fresca tendrá un precio de garantía de 8.20 

pesos por litro desde el 1 de enero del año entrante. Se trata de un incremento de 

1 peso sobre el precio actual de Liconsa y operará para pequeños y medianos 

productores conforme a padrón. Es importante señalar que los precios estipulados 

podrían variar de un ciclo productivo a otro, en función de factores tales como los 

de producción, financieros y de mercado. Agricultura comercial se atenderá con 

instrumentos de mercado establecidos De acuerdo con lo diagnosticado como 

prioritario, en el 2019 se iniciará un proceso de transición para reorientar los 

recursos fiscales hacia los pequeños y medianos productores, incorporando 

criterios para asegurar la conservación del ambiente y el uso sustentable de los 

recursos naturales. En el caso de la agricultura comercial (donde están medianos y 

grandes productores), con el fin de dar certidumbre a los agentes económicos, en 

el Ciclo Otoño / Invierno 2018-2019 continuará con el esquema de Agricultura por 

Contrato e Ingreso Objetivo definido por la actualAgencia de Servicios a la 

Comercialización y Desarrollo de Mercados Agropecuarios (Aserca). 
https://mexico.quadratin.com.mx/anuncia-sader-esquema-de-precios-de-garantia-para-agro/ 

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/614918/precios-de-garant%C3%ADa-fundamentales-en-estrategia-

para-rescate-del-campo 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/436328/0/precios-de-garantia-fundamentales-en-estrategia-

para-rescate-del-campo/ 

http://imagenagropecuaria.com/2018/fija-proximo-gobierno-precios-de-garantia-a-basicos/ 

  

Plantón de campesino en SAGARPA 

Mérida, Yucatán, 24 de octubre de 2018.- Una veintena de productores agrícolas 

originarios de Campeche “tomaron de forma pacíca” las instalaciones de la 

SAGARPA en Mérida, para exigir el pago de 12 millones de pesos que les debe 

laAgencia de Servicios a la Comercialización y Desarrollo de Mercados 

Agropecuarios (ASERCA) desde el 2016, y temen que saliendo la actual 

administración federal su caso no sea resuelto. Como una manera de presionar, los 

productores agrícolas originarios de Tenabo, Hecelchakán, Hopelchén y Calkiní 

https://mexico.quadratin.com.mx/anuncia-sader-esquema-de-precios-de-garantia-para-agro/
https://mexico.quadratin.com.mx/anuncia-sader-esquema-de-precios-de-garantia-para-agro/
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/614918/precios-de-garant%C3%ADa-fundamentales-en-estrategia-para-rescate-del-campo
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/614918/precios-de-garant%C3%ADa-fundamentales-en-estrategia-para-rescate-del-campo
https://www.20minutos.com.mx/noticia/436328/0/precios-de-garantia-fundamentales-en-estrategia-para-rescate-del-campo/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/436328/0/precios-de-garantia-fundamentales-en-estrategia-para-rescate-del-campo/
http://imagenagropecuaria.com/2018/fija-proximo-gobierno-precios-de-garantia-a-basicos/
http://imagenagropecuaria.com/2018/fija-proximo-gobierno-precios-de-garantia-a-basicos/
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llegaron decididos “a instalarse y no irse” hasta que las autoridades federales -a las 

cuales les quedan poco más de un mes en el cargo- les otorguen una respuesta su 

solicitud. De acuerdo al representante de los trabajadores agrícolas, Carlos 

Baqueiro, explicó que el problema inició en el 2014, cuando el director de ASERCA, 

Baltazar Hinojosa (hoy secretario federal de SAGARPA) les pidió a los productores 

campechanos sembrar maíz amarillo en lugar de maíz blanco, ya que realmente era 

un producto “con más posibilidades de comercialización” en el mercado yucateco. 

Al principio les ofreció $350 pesos por tonelada de maíz amarillo, “cifra que vieron 

con buenos ojos” los productores del campo. Sólo en el 2014 recibieron su pago a 

tiempo, a cambio de producir 40 mil toneladas de maíz. Apenas a inicios del 2018 

pudieron cobrar otro tanto, cerca de 10 millones de pesos que se les adeudaba 

desde el 2015. Actualmente, los hombres agrícolas exigen el pago de 12 millones 

por la producción de poco más de 90 mil toneladas de maíz en el 2016. Cabe 

mencionar que los granos fueron vendidos a empresas yucatecas como Crío, 

Bachoco, Buena Ventura, Enlace y Kakí a través del programa federal ASERCA. 

Enrique López Alcocer, uno de los afectados, explicó que la suma millonaria que les 

adeudan “viene etiquetado en el presupuesto”, es decir que era destinado para el 

pago exclusivamente de los productores. “Nosotros estamos preocupados, porque 

ese dinero alguien se lo robo, no es posible que desaparezca por arte de magia. 

Nosotros, no venimos a reclamar, venimos a exigir que se cumplan nuestros 

derechos y que nos paguen lo que ya trabajamos”, explicó para Desde el Balcón. El 

titular de ASERCA a nivel regional, Ángel Cena mantuvo una reunión con los 

productores este martes, y les permitió pernoctar en la sala de juntas de la 

SAGARPA, además de poder utilizar los baños para sus necesidades básicas. Se 

espera que este miércoles arribe a Mérida el representante de la SAGARPA 

México, Santiago Argüello para dialogar con los afectados y llegar un acuerdo. Los 

campesinos señalaron que el único acuerdo que aceptarán es el pago de los 12 

millones de pesos, de lo contrario traerían a centenares de productores 

campechanos -incluyendo sus familias- a una “reunión permanente” en las 

instalaciones de la dependencia. (Javier Escalante Rosado) 
http://www.desdeelbalcon.com/planton-de-campesinos-en-sagarpa/#.W9ELWmhKjIU 

  

SAGARPA entrega apoyos a beneficiarios de FAPPA 

Mérida, Yuc., 24 de octubre de 2018.- La Secretaría de Agricultura, Ganadería, 

Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) llevó a cabo una entrega 

más de apoyos del Componente Fondo para el Apoyo a Proyectos Productivos en 

http://www.desdeelbalcon.com/planton-de-campesinos-en-sagarpa/#.W9ELWmhKjIU
http://www.desdeelbalcon.com/planton-de-campesinos-en-sagarpa/#.W9ELWmhKjIU
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Núcleos Agrarios (FAPPA) en Yucatán, así lo informó el Delegado Luis Ernesto 

Martínez Ordaz. A la fecha se han entregado a 88 proyectos o grupos de trabajo 

que representan un total de 528 familias beneficiadas por FAPPA que habitan en 

las zonas rurales de 20 municipios yucatecos por un monto de 21.9 millones de 

pesos. El funcionario explicó que son tres etapas el proceso de este apoyo, la 

primera etapa es la revisión de documentos, un curso de inducción y por último la 

entrega del recurso. En este mismo sentido, comentó que los apoyos están 

destinados a mujeres y hombres que habitan preferentemente en núcleos agrarios 

con infraestructura básica, equipo, insumos, especies pecuarias y asesoría técnica 

para la implementación de proyectos productivos en apicultura, avicultura, 

porcicultura, ovinocultura, comercial o de servicios en general. 

Asimismo, resaltó que en esta entrega se apoyó con un monto de 3.3 mdp para el 

impulso de 14 proyectos productivos en beneficio de 58 mujeres y 24 hombres. 
http://suresteinforma.com/noticias/sagarpa-entrega-apoyos-a-beneficiarios-de-fappa-131569/ 

  

Benefician con paquetes de granjas avícolas y huertos familiares 

El Fuerte, Sinaloa.- La entrega de estos 417 paquetes de gallinas ponedoras y 

huertos familiares, es la mejor muestra que la presidenta municipal Nubia Ramos 

Carbajal sigue trabajando para que más mujeres tengan el apoyo de una pequeña 

granja familiar y un huerto para lograr más progreso y desarrollo, manifestó el 

secretario del Ayuntamiento Favián Cota Verdugo. 

“La presidenta Nubia Ramos es incansable, pues a unas horas de que rinda su 

segundo informe sigue llevando beneficios a las mujeres del municipio, en estos dos 

años de su administración, Nubia Ramos ha entregado más de 800 paquetes de 

gallinas ponedoras y huertos familiares con una inversión aproximada de 4 millones 

de pesos”. 

Al hacer entrega de 417 paquetes de huertos familiares y gallinas ponedoras a 

mujeres de 69 comunidades de la zona serrana y del medio rural, apoyos cuya 

inversión fue de un millón 459 mil 500 pesos, Cota Verdugo afirmó que Olga Atondo, 

titular del programa El Campo en Tus Manos de Sagarpa le cumplió al municipio de 

El Fuerte pues se había comprometido a hacer esta entrega. 

En nombre de las 417 mujeres beneficiadas, la señora Rosario Baldenegro de la 

comunidad de Tetaroba, agradeció a la alcaldesa Nubia Ramos Carbajal la gestión 

que realizó ante Sagarpa para bajar estos proyectos de gallinas ponedoras y 

huertos familiares pues las madres de familia de 69 comunidades tendrán 

oportunidad de mejorar su economía y su alimentación. 

http://suresteinforma.com/noticias/sagarpa-entrega-apoyos-a-beneficiarios-de-fappa-131569/
http://suresteinforma.com/noticias/sagarpa-entrega-apoyos-a-beneficiarios-de-fappa-131569/
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En el evento que tuvo lugar en el cobertizo de la Asociación Ganadera Local, el 

representante del programa “El Campo en Nuestras Manos” Rosario Zamora 

García, dijo que acciones como esta permiten certificar que los apoyos les llegan a 

las mujeres que lo merecen, a las que trabajan todos los días con sus familias, 

anotó. 

El funcionario de Sagarpa detalló que por cada paquete se entregan once gallinas, 

un corral hecho de tubular de 1? calibre 20, con puerta de acceso, cubierto de tela 

pollera en todo el perímetro, lámina galvanizada calibre 30, y 14 metros de malla 

pollera para pastoreo de la gallina. Comedero circular con capacidad de 6.00 kilos, 

bebedero circular con capacidad de 4.00 litros, bulto de 40.00 kilos de alimento 

balanceado y un tapete. 
http://lineadirectaportal.com/publicacion/benefician-con-paquetes-de-granjas-avicolas-y-huertos-

familiares-404070 

  

Cultivos de maíz los más dañados por Frente Frío: Sagarpa 

Los cultivos del maíz han sido principalmente los más afectados en municipios de 

la zona sur de la entidad, como resultado de los efectos del frente frío número seis, 

de acuerdo con los reportes de los campesinos de esa región, informó el delegado, 

en el estado, de la Secretaría de Agricultura Ganadería Desarrollo Rural Pesca 

y Alimentación (Sagarpa). 

El ingeniero Octavio Legarreta Guerrero, entrevistado en el marco del evento 

conmemorativo del Día Internacional del Café, reveló que tras las intensas lluvias 

de los últimos días, se activó el seguro catastrófico para apoyar a productores de 

maíz y de ganado, principalmente de la zona sur del Estado. 

Precisó que ese seguro cubre daños en 600 mil hectáreas y en el caso del maíz la 

cantidad que recibirían los campesinos sería de dos mil 500 pesos por hectárea, 

aunque aclaró que por el momento, no se han realizado los recorridos, para conocer 

las superficies sembradas de maíz que resultaron dañadas. 

Frente Frío 6 dejó daños en 21 municipios de Veracruz 

Activan Plan Marina en su fase de auxilio a Alvarado, Cosamaloapan y Tlacotalpan 

Aclaró que en el caso de la zona norte, la región de Álamo fue la más afectada y 

ahí fueron las huertas de cítricos las que mayor daño sufrieron, como consecuencia 

del meteoro. 

Dijo que en el caso del seguro, las cantidades antes mencionadas, no significan que 

se vaya a reponer todo lo perdido, sino que es recurso que servirá, en este caso, 

para la compra de semillas que les permita reponer la superficies afectadas. 

http://lineadirectaportal.com/publicacion/benefician-con-paquetes-de-granjas-avicolas-y-huertos-familiares-404070
http://lineadirectaportal.com/publicacion/benefician-con-paquetes-de-granjas-avicolas-y-huertos-familiares-404070
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Legarreta Guerrero, comentó que en el caso de sector ganadero, hasta ahora 

tampoco se tiene una cifra precisa de las pérdidas, pero también existe un seguro 

que responde a la totalidad del costo del ganado. 
https://www.eldictamen.mx/2018/10/estatal/cultivos-de-maiz-los-mas-danados-por-frente-frio-sagarpa/ 

  

Restablecen en 53% el servicio de energía eléctrica en Sinaloa 

El director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Jaime Francisco 

Hernández Martínez, dio a conocer que ya se restableció el servicio de energía en 

el 53 por ciento de los 45 mil 250 hogares y comercios afectados, es decir, en 

alrededor de 24 mil domicilios de Escuinapa y Rosario, y para el viernes a más 

tardar se contará con el 100 por ciento. 

El gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, encabezó una conferencia de 

prensa en el Ayuntamiento de Rosario, junto con el director de la CFE para dar a 

conocer un balance de daños, con un corte a las 13:30 horas de este miércoles, y 

el recuento que se tiene es la caída de 528 postes de cableado de energía eléctrica 

y 11 torres de alta tensión, lo que provocó la suspensión del servicio en esos más 

de 45 mil hogares y comercios del sur del estado. 

Hernández Martínez explicó que ya trabajan en esta zona dos mil técnicos de la 

CFE, en una brigada que incluye 400 grúas y 800 vehículos, así como 140 plantas 

portátiles de energía eléctrica, a fin de restablecer el servicio lo antes posible. 

Explicó que por seguridad se tuvieron que desenergizar las líneas que fueron 

derribadas por los vientos del huracán, y una vez que se reinstalen los postes que 

sostengan el tendido se energizarán de nuevo para que llegue la luz hasta los 

hogares que faltan. 

A su vez, el gobernador Quirino Ordaz Coppel dijo que aunque los daños que 

provocó “Willa” se concentraron en dos de los siete municipios declarados como 

Zona de Emergencia por la SEGOB, (Escuinapa y Rosario), todavía no se cuenta 

con un balance porque hay poblaciones que se encuentran incomunicadas, como 

Teacapán, Isla del Bosque y Cristo Rey, porque el tráfico por la carretera está 

interrumpido en ambos sentidos debido a la caída de los postes de luz. 

Mientras que a Chametla no se puede llegar debido al desbordamiento del río 

Baluarte, lo que provocó el colapso del puente de Monte Alto. Explicó que a esas 

comunidades se empezaron a llevar despensas y víveres por vía área, lo cual no 

fue posible en la mañana debido a la fuerte lluvia que se registró. 

En esta zona, Quirino Ordaz recorrió las comunidades El Pozole y Apoderado, 

donde pudo constatar las inundaciones en amplias zonas por el desbordamiento del 

https://www.eldictamen.mx/2018/10/estatal/cultivos-de-maiz-los-mas-danados-por-frente-frio-sagarpa/
https://www.eldictamen.mx/2018/10/estatal/cultivos-de-maiz-los-mas-danados-por-frente-frio-sagarpa/
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río Baluarte, y ordenó a todas las áreas de Gobierno del Estado atender la situación. 

Venimos a ver, sentir, atender y auxiliar a la población”, dijo el mandatario quien se 

introdujo en áreas inundadas para platicar con los vecinos y garantizarles atención 

inmediata. 

Por otra parte, el gobernador adelantó que solicitará que recursos del FONDEN 

puedan ser etiquetados para obras de infraestructura para evitar en el futuro nuevas 

inundaciones, como la ampliación de drenes y canales. 

El secretario de Obras Públicas, Osbaldo López Angulo, informó que existen dos 

tipos de apoyos del FONDEN, los primeros son apoyos inmediatos como 

despensas, los cuales ya empezaron a fluir, y los segundos serán para reparar las 

vías de comunicación e infraestructura dañadas, una vez que se obtenga el balance 

total de siniestros. 

A su vez, el secretario de Agricultura y Ganadería, Jesús Valdés Palazuelos, 

informó que se está levantando el inventario de hectáreas dañadas, para 

solicitar el pago de las coberturas del seguro CADENA que implementa la 

Sagarpa. 

Los funcionarios y la presidenta municipal de Rosario, Martha Castillo Aguilar, así 

como el alcalde electo Manuel Antonio Pineda Domínguez, previamente hicieron un 

recorrido por las comunidades afectadas acompañados también por Sergio Torres, 

secretario de Pesca y Acuacultura. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/restablecen-en-53-el-servicio-de-energia-electrica-en-

sinaloa/1273923 

  

  

SECTOR AGROPECUARIO 

 Reactivan en el campo la siembra de la canola 

San Fernando, Tam.- Productores agrícolas, pusieron en marcha la siembra de 

canola, aseguró el titular del Distrito de Desarrollo Rural 157, ingeniero Jorge Luis 

Cárdenas Rodríguez. Dio a conocer que de acuerdo al calendario oficial de la 

Sagarpa, este cultivo debe trabajarse del 1 de octubre al 30 de noviembre del año 

en curso, pero ante la falta de humedad en los predios agrícolas la siembra apenas 

dio arranque en esta localidad. Para el ciclo agrícola otoño-invierno 2018-2019, se 

tiene programado cultivar 400 hectáreas de canola en predios de las comunidades 

rurales de San Germán y Francisco González Villarreal. De momento existen 

óptimas condiciones para la germinación y desarrollo de la planta, debido a las 

copiosas lluvias que se han presentado en esta zona de la entidad. De mantenerse 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/restablecen-en-53-el-servicio-de-energia-electrica-en-sinaloa/1273923
https://www.excelsior.com.mx/nacional/restablecen-en-53-el-servicio-de-energia-electrica-en-sinaloa/1273923
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la buena humedad en los predios agrícolas, se estima un rendimiento de 2 toneladas 

de canola por hectárea, cosecha que se levantaría en las primeras semanas del 

mes de abril de 2019. 
http://www.laverdad.com.mx/regional/reactivan-en-el-campo-la-siembra-de-la-canola 

  

 

SECRETARÍA 

Exceso de lluvias y humedad provocan la pérdida de una gran cosecha de 
frijol.- A consecuencia de las recientes lluvias que se ton presentado en el territorio 
fresnillense. productores de frijol de diversas comunidades han perdido gran 
cantidad de la producción de este año particularmente porque ya se tenía el corte 
de la planta y ahora con el exceso de lluvia y humedad a provocado un efecto 
denominado pudrición del grano. Acerca de los daños en la producción, a través de 
los afectados se ha notificado a las instancias como SAGARPA, así como un escrito 
dirigido a Gobierno del Estado apoyo para los productores que registran pérdida 
total de sus cosechas.- La Jornada, de Zacatecas, 13 

Precios de garantía para trigo y arroz arrancarán desde diciembre.- La política 

del campo que prevé aplicar precios de garantía para cuatro cultivos y leche fresca 

se pondrá en operación, en algunos casos, para el ciclo agrícola de otoño-invierno 

2018/2019, es decir, a partir del 1 de diciembre que inicie el gobierno de Andrés 

Manuel López Obrador. Dicha política estará a cargo del organismo de Seguridad 

Alimentaria Mexicana, el cual estará sectorizado a la nueva Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural.  De acuerdo con información del nuevo gobierno, 

los apoyos otorgados mediante los precios de garantía representarán un impacto 

económico, sin precedente, en ingresos y productividad para 2 millones de 

pequeños productores agrícolas del país, prácticamente la mitad de los campesinos 

que existen en México. Los apoyos bajo este esquema serán para pequeños 

productores, prioritariamente para aquellos en condiciones de pobreza; la estrategia 

de precios de garantía, que abarca los cultivos de maíz, frijol, trigo panificable y 

arroz, así como la lecha fresca, arrancará con las cosechas del ciclo otoño-invierno 

2018-2019, en el caso del trigo panificable y el arroz. - El Economista, 36 

Regresan precios de garantía / Precios de mercado siguen (Ricos y Poderosos 

de Marcos Mares).- Luego de un análisis que realizó el equipo lopezobradorista 

sobre la situación del campo y lo que arrojó como diagnóstico prioritario en él, se 

http://www.laverdad.com.mx/regional/reactivan-en-el-campo-la-siembra-de-la-canola
http://www.laverdad.com.mx/regional/reactivan-en-el-campo-la-siembra-de-la-canola
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plantea iniciar en el 2019 un proceso de transición para reorientar los recursos 

fiscales hacia los pequeños y medianos productores, incorporando criterios para 

asegurar la conservación del ambiente y el uso sustentable de los recursos 

naturales. En el caso de la agricultura comercial (donde están medianos y grandes 

productores), con el fin de dar certidumbre a los agentes económicos, en el ciclo 

otoño / invierno 2018-2019 continuará con el esquema de Agricultura por Contrato 

e Ingreso Objetivo, definido por la actual Agencia de Servicios a la 

Comercialización y Desarrollo de Mercados Agropecuarios (Aserca). 
Economista, 38 

Sigue SAGARPA llevando apoyos a productores (Entreverado de Francisca 
Alamilla Ocaña).- A unos cuantos días de que concluya su gestión como delegado 
de la SAGARPA, Francisco Herrera León, realiza intensas giras de trabajo por los 
municipios del estado, llevando apoyos del gobierno federal en beneficio de los 
productores, como es el caso de su visita en el Ejido Apatzingán y con los líderes 
del Plan Balancán-Tenosique y Autoridades Municipales, donde entregó Paquetes 
Tecnológico a Productores de Chigua producto, que se ha constituido en una gran 
oportunidad para diversificar el sector agropecuario de la región y apuntalar la 
economía familiar. Rumbo Nuevo, 18 

Restablecen 53% de la energía eléctrica.- El gobernador de Sinaloa. Quirino 
Ordaz Coppel, dijo que aunque los daños que provocó el huracán Willa se 
concentraron en dos de los siete municipios declarados Zona de Emergencia por la 
Segob (Escuinapa y Rosario), todavía no se cuenta con un balance porque hay 
poblaciones que se encuentran incomunicadas. comoTeaeapán, Isla del Bosque y 
Cristo Rey. Porque el tráfico por la carretera está interrumpido en ambos sentidos 
debido a la caída de los postes de luz. El gobernador adelantó que solicitará que 
recursos del Fonden puedan ser etiquetados para obras de infraestructura para 
evitar en el futuro nuevas inundaciones, como la ampliación de drenes y canales.  A 
su vez, el secretario de Agricultura y Ganadería, Jesús Valdés Palazuelos, informó 
que se está levantando el inventario de hectáreas dañadas para solicitar el pago de 
las coberturas del seguro Cadena que implementa la SAGARPA. - Excélsior, 25 

Nombres, Nombres y… Nombres por Alberto Aguilar.-  Ayer la oficina de 

transición para el ámbito agrícola dio a conocer las reglas para los precios de 

garantía de 4 cultivos que arrancarán en el otoño-invierno 2018-2019. Son trigo 

panificable, arroz, maíz y frijol. También se incluye a la leche fresca con una 

referencia a partir de enero de 8.20 pesos por litro. El esquema fue elaborado por 

el equipo que comanda Víctor Villalobos próximo titular de SAGARPA.- El Heraldo 

de México, 33 
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AMLO aterriza y vira al campo; fija precios de garantía (Las Divisas del Poder 

de Adrián Trejo).- Aunque no se conoce aún el presupuesto que tendrá la nueva 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural -ni siquiera se ha aprobado el cambio 

de nombre de la dependencia-, el futuro secretario Víctor Manuel Villalobos 

Arámbula decidió, junto con su equipo, los precios de garantía que tendrán los 

pequeños productores de trigo panificable, arroz, maíz, frijol y leche a partir del 

siguiente año.  De acuerdo a información de su equipo, el esquema que presentó el 

próximo secretario pretende beneficiar a dos millones de pequeños productores. 24 

Horas, 6 

Agricultura: A new Hop (Gente Detrás del Dinero de Mauricio Flores).- El 
próximo secretario de Agricultura, Víctor Villalobos, puso ayer sobre la mesa la 
siguiente ecuación: la agencia Segalmex, que dirigirá Ignacio Ovalle, comprará maíz 
a 5,610 pesos por tonelada (por un máximo de 20 toneladas) a productores con 
menos de 5 hectáreas; el frijol a 14,500 pesos la tonelada (15 toneladas máximo) a 
productores con menos de 5 hectáreas; trigo panificable a 5,790 pesos tonelada con 
límite de 100 toneladas por productor, y arroz a 6,120 pesos tonelada con límite a 
120 toneladas sin restricción de superficie. Y leche fresca a 8.20 pesos por litro, un 
peso arriba de lo que hoy paga Liconsa, conforme a los precios a largo plazo. El 
objetivo es que los pequeños propietarios, ejidatarios y comunitarios tengan un 
precio de referencia sobre el cual garantizar abasto y a su propio ingreso.  Razón, 17 

De México para China (Sacapuntas).- Empresarios, banqueros, gobernadores y 

futuros secretarios de Estado, entre ellos Marcelo Ebrard y Víctor Villalobos, 

viajarán a China el 5 de noviembre para acudir a la feria de importaciones más 

grande del mundo. El embajador chino en México, Qiu Xiaoqi, hizo las gestiones 

para que la delegación lleve una amplia variedad de productos y servicios, porque 

sus paisanos están ávidos de adquirir lo hecho en México. Heraldo, 2 

Socaps, fundamentales para transformación del campo.- Ante la baja 
penetración de servicios financieros que existe en el sector agropecuario del país, 
las sociedades cooperativas de ahorro y préstamo han demostrado que pueden 
incidir favorablemente en el desarrollo de las unidades productivas de este rubro, 
por lo que la banca de desarrollo debe de apoyar el crecimiento de este tipo de 
organizaciones financieras, según el libro ¡Otro campo es posible!. La publicación, 
elaborada por investigadores de la Universidad Chapingo, explica que en México 
sólo 12.6% de las unidades económicas rurales tiene acceso a financiamiento 
formal, además de que hay una alta concentración regional, pues las regiones del 
norte-noreste concentran 47% del financiamiento total y las del sur sureste sólo 
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reciben 22 por ciento. Este libro también enfatiza la posibilidad de constituir 
entidades financieras sostenibles, como las socaps, basadas en la capacidad de las 
personas para organizarse por sí mismas, confiar y trabajar unas con otras. "A ello 
debería de abocarse la banca de desarrollo, en particular FIRA". Economista, 22 

El comercio agroalimentario mundial (Agronegocios primera parte).- Con el fin 
de satisfacer la demanda mundial, la producción de productos agroalimentarios ha 
seguido en aumento en los últimos años y de igual forma, el comercio mundial de 
este tipo de productos se ha expandido notablemente. Entre el 2000 y el 2016, el 
comercio agroalimentario mundial se triplicó en términos de valor. En ese período, 
creció a una tasa promedio anual de 7.4%, mientras que el comercio total de 
mercancías lo hizo a una tasa promedio anual de 5.8 por ciento. Como resultado, el 
comercio de bienes agroalimentarios pasó de representar 6.7% del comercio total 
en el 2000, a 8.4% en el 2016, según datos de UN Comtrade Database. Economista, 

13 TE 

 

SECTOR AGROPECUARIO 

Pide CNA 82 mil mdp para campo.- El presidente del Consejo Nacional 

Agropecuario (CNA), Bosco de la Vega Valladolid dijo que la agrupación a la que 

representa solicitó al Congreso de la Unión la aprobación de un presupuesto de 82 

mil 500 millones de pesos para atender aspectos sociales en el campo durante 

2019. Destacó que el nuevo gobierno quiere trabajar con 72 mil 500 millones de 

pesos, pero la petición del CNA es que sean 82 mil 500 millones de pesos, a fin de 

"tener un colchón de seguridad para poder atender al campo". Detalló que una 

negativa a ese aumento de 10 mil millones de pesos en el presupuesto, implicaría 

desatender programas sociales en el campo, la falta de apoyo para los pequeños 

agricultores, perder cosechas y no avanzar en la construcción de infraestructura 

para este sector "Se necesitan políticas públicas que den certidumbre" explicó.- El 

Sol de México, 24 / El Economista, 36 / Excélsior, 2 dinero 

Por más ventas (In Versiones) .- Quien de plano presumió sus planes fue Bosco 

de la Vega, presidente del CNA, y es que aseguró que el sector agroalimentario 

tiene el firme objetivo de incrementar sus exportaciones; asimismo, expresó su 

deseo de llegar a mercados como China, Brasil, India y Corea del Sur. Milenio, 24 
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Hasta 52% más con precios de garantía.- La oficina de transición de Agricultura 

y Desarrollo Rural dio a conocer los precios de garantía para el maíz, frijol, leche, 

arroz y trigo panificable, esquema promovido en campaña por el presidente electo 

Andrés Manuel López Obrador y que implicarán aumentos de entre 13 y 52 por 

ciento, respecto a los precios objetivos pagados por esos productos. Los precios de 

garantía son un subsidio del sector público a los productores. "En apoyo a los 

pequeños productores, prioritariamente aquellos en condiciones de pobreza, la 

estrategia de precios de garantía arrancará con las cosechas del ciclo otoño-

invierno 2018-2019, en el caso del trigo panificable y el arroz, productos que 

presentan mayor déficit de disponibilidad nacional", expone la oficina de transición 

de Agricultura y Desarrollo Rural en un documento. - El Financiero, 11 

Incomunica 'Willa' al norte de Nayarit.- Más de 2 mil evacuados y severas 

inundaciones que incomunicaron a poblaciones de cinco municipios del norte de 

Nayarit fue el saldo que dejó en la entidad el paso del huracán "Willa", que ayer se 

degradó a baja presión. Los municipios de Escuinapa y Rosario, en Sinaloa, 

resintieron los mayores estragos por "Willa", con un saldo de al menos 10 

comunidades aisladas por las inundaciones. En el caso de Escuinapa, quedaron 

incomunicadas Teacapán, Isla del Bosque y Cristo Rey. En este último municipio, 

el Instituto Estatal de Protección Civil contabilizó 13 planteles educativos afectados, 

así como daños en la Universidad Tecnológica y un plantel del Conalep, También 

se reportaron daños en el Hospital General de Escuinapa y en cooperativas 

pesqueras de Teacapán. Según la Asociación de Agricultores del río Las Cañas, al 

menos mil hectáreas de chile y tomate se dañaron, así como unas 20 hectáreas de 

mango entre Escuinapa y Rosario. - Reforma, 18-A 

Detenida exportación de ganado a EU (En breve).- El secretario de Desarrollo 

Agropecuario y Recursos Hidráulicos del Gobierno de San Luis Potosí, Alejandro 

Manuel Cambeses Ballina, aseguró que desde hace 22 años los productores de 

ganado potosino no pueden exportar a Estados Unidos porque no tienen 

certificación, pero tras una inspección reciente hay esperanza de que en diciembre 

próximo se levante la prohibición, lo que detonará al sector.  Sol de México, 32 

FAO quiere reducir sobrepeso en escuelas.- En escuelas de San Cristóbal de las 

Casas, Chiapas, 27% de los menores consume refresco dos veces al día y 13% lo 

hace hasta tres veces, informó la Organización de las Naciones Unidas para la 

Alimentación y la Agricultura (FAO). En Ajalpan, Puebla, el 100% de los alumnos 
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llegan sin desayunar a la primaria, mientras que en la Ciudad de México el 18% 

asiste sin probar alimento y el 49% de los niños lleva una bebida azucarada para 

acompañar su almuerzo. En general, 33% de los estudiantes de primaria del país 

presenta obesidad, consumen pocas verduras y bebidas azucaradas en exceso, no 

desayuna antes de ir a la escuela y acude a planteles que no cuentan con un plan 

de alimentación, señaló Delhi Trejo, especialista en nutrición de la FAO México. Por 

estas cifras es urgente crear una política nacional de alimentación escolar que 

contribuya a disminuir y controlar el sobrepeso y la obesidad en niños, aseguró 

Israel Ríos, oficial regional de Nutrición de la FAO. - Excélsior, 17 

Sorprende inflación en primera quincena del mes.- Luego del efecto sismo que 

''sacudió'' a la inflación durante septiembre, el índice Nacional de Precios al 

Consumidor (INPC) disminuyó más de lo esperado, al presentar una variación de 

4.94 por ciento a tasa anual en la primera quincena de octubre, informó el INEGI. 

Los productos que más impactaron a la inflación fueron el tomate verde (13.38 por 

ciento), servicios profesionales C12.45 por ciento), transporte aéreo (7.85 por 

ciento) y el jitomate (5.88 por ciento). En contraste, los productos que compensaron 

la balanza con una disminución en sus precios fueron la naranja (-11.52 por ciento), 

la papa y otros tubérculos (-8.31 por ciento), el limón (-5.71 por ciento) y la papaya 

(-4.84 por ciento). "Los precios de los agropecuarios sorprendieron a la baja, en 

gran medida por la caída de 0.8 por ciento en las frutas y verduras, su tercera 

contracción quincenal consecutiva", dijo Delia Paredes, analista de Grupo 

Financiero Banorte. - El Financiero, 16 

Gasolina, luz y jitomate impulsan a la inflación.- Los precios al consumidor 

registraron un aumento de 0.40% durante la primera quincena de octubre de este 

año, con lo cual la inflación a tasa anual se ubicó en 4.94%. El incremento fue 

resultado del alza en las tarifas eléctricas -tras la conclusión de los subsidios de 

verano-, así como por el alza en los precios de la gasolina y el jitomate, informó el 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). La inflación reportada en la 

primera quincena de este mes, responde a las previsiones de los analistas, mientras 

que la inflación a tasa anual retrocedió a 4.94%, desde 5.17% en la segunda 

quincena de septiembre. En la primera quincena de este mes, los productos con 

precios al alza fueron electricidad, gasolina de bajo octanaje, jitomate, servicios 

profesionales, tomate verde, transporte aéreo, loncherías, fondas, torterías y 

taquerías, automóviles, vivienda propia y gas doméstico LP Los precios a la baja se 
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dieron en alimentos cocinados, huevo, pollo, aguacate y otras frutas.- 24 Horas, 15 

Jornaleros agrícolas y distorsiones de mercado (Altibajos Sectoriales / 

Mariano Ruiz Fuenes).- Los jornaleros agrícolas son fundamentales para la 

producción en el campo, ya que son trabajadores eventuales en la preparación del 

terreno, su cuidado o mantenimiento y en la cosecha de los cultivos. Las principales 

características del mercado laboral de los jornaleros son: una elevada 

estacionalidad vinculada con los ciclos agrícolas naturales, sea de productos 

anuales (como granos y oleaginosas) o perennes (frutas, hortalizas e industriales), 

en este último caso sobre todo en periodos de recolección; periodos cortos de 

contratación en el año y muy concentrados; una elevada movilidad geográfica hacia 

las zonas productivas, incluso con sus familias; ausencia de contratos por escrito; 

nulo o limitado acceso a la seguridad social; baja escolaridad y capacitación; y 

elevada rotación de empleadores. En muchos casos, además del pago de los 

jornales, el contratante proporciona alimentación y vivienda temporal, no siempre 

digna.- El Financiero, 10 
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Consulta de aeropuerto arranca con polémica.- En medio de controversias, hoy 
inicia la consulta para decidir si continúa la construcción del nuevo aeropuerto en 
Texcoco o si se modernizan las terminales de la Ciudad de México y Toluca, y se 
acondiciona la base militar de Santa Lucía, como propone el presidente electo, 
Andrés Manuel López Obrador. La consulta se realiza desde hoy y hasta el 28 de 
octubre. Se espera un millón de participantes. El gobierno de Enrique Peña Nieto 
puso los cimientos de la que denominó la magna obra de su sexenio, con la que se 
busca resolver el problema de saturación del Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México. Durante la campaña presidencial, López Obrador prometió cancelar la 
construcción en Texcoco. Una vez que ganó las elecciones, decidió llevar a consulta 
el tema para que la población decida. Carlos Slim, el Consejo Coordinador 
Empresarial, la Coparmex, la Organización de Aviación Civil Internacional [de la 
ONU], la OCDE, pilotos, ingenieros y aerolíneas mexicanas y estadounidenses se 
han pronunciado a favor de la obra. Los que rechazan el proyecto son López 
Obrador y su gabinete, Morena y comunidades aledañas al nuevo aeropuerto. El 
futuro secretario de Comunicaciones y Transportes, Javier Jiménez Espriú, comentó 
ayer que la compañía europea NavBlue avala la factibilidad de incorporar dos pistas 
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en la base militar de Santa Lucía.- El Universal, pp-1-4-5 

 

Van 6 ciberataques al sector financiero.- Desde abril-mayo, cuando se registraron 
los (hasta ahora) más importantes ataques a los sistemas de conexión al Sistema 
de Pagos Electrónicos Interbancarios (SPEI) en algunas entidades, las autoridades 
han emitido seis alertas al sector financiero mexicano. De igual forma, dijeron 
fuentes, se han lanzado tres notificaciones sobre este tema. En agosto, el 
presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, Bernardo González 
Rosas, informaba que hasta ese momento eran cuatro las alertas. A éstas se suman 
dos con la emitida este martes, tras el ataque del que fue víctima la aseguradora 
AXA en sus sistemas de conexión al SPEI. La emisión de alertas, ha aclarado el 
funcionario, forma parte de los acuerdos alcanzados entre autoridades y jugadores 
del sistema financiero tras los ataques de abril y mayo y tienen como finalidad actuar 
a tiempo para evitar que cualquier incidente pueda generalizarse a todo el sistema. 
Las bases de coordinación firmadas entre autoridades y los diferentes integrantes 
del sistema financiero mexicano establecieron, entre otras cosas, la creación del 
Grupo de Respuesta a Incidentes de Seguridad de la Información (GRI), que es el 
que actúa ante estas alertas.- El Economista, pp-6 
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Alfonso Zárate
“Los hechos perturbadores en Eca-
tepec, ¿habrían encontrado tanta
apatía de la autoridad si se hubieran
dado en una colonia de clase alta?
Las zonas pobres no importan”. A 19

MÁX MÍN

CDMX 22 13 Soleado
G u a d a l a j a ra 23 15 Soleado
Mo n te r rey 22 16 Soleado

EL TIEMPO G

MUNDO

ALERTA EN EU POR
PAQUETES BOMBA
Interceptan los artefactos
explosivos que estaban
dirigidos a Obama, Hillary
Clinton y CNN. A 25
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NO TE HAGAS EL MUERTO
Te presentamos diferentes actividades para celebrar
el día de los difuntos en la Ciudad de México. E1

Consulta de
ae ro pue rto
arranca con
p olé m ica
b EPN y empresarios van con
Texcoco; A M LO , con Santa Lucía
b Desde hoy y hasta el domingo
estará abierta la votación

SARA CANTERA
—sara.cantera@ eluniversal.com.mx

En medio de controversias, hoy ini-
cia la consulta para decidir si con-
tinúa la construcción del nuevo ae-
ropuerto en Texcoco o si se moder-
nizan las terminales de la Ciudad de
México y Toluca, y se acondiciona la
base militar de Santa Lucía, como
propone el presidente electo, An-
drés Manuel López Obrador.

La consulta se realiza desde hoy y
hasta el 28 de octubre. Se espera un
millón de participantes.

El gobierno de Enrique Peña Nie-
to puso los cimientos de la que de-
nominó la magna obra de su sexe-
nio, con la que se busca resolver el
problema de saturación del Aero-
puerto Internacional de la Ciudad
de México.

Durante la campaña presidencial,
López Obrador prometió cancelar la
construcción en Texcoco. Una vez
que ganó las elecciones, decidió lle-
var a consulta el tema para que la
población decida.

Carlos Slim, el Consejo Coordina-
dor Empresarial, la Coparmex, la
Organización de Aviación Civil In-
ternacional [de la ONU], la OCDE,
pilotos, ingenieros y aerolíneas me-
xicanas y estadounidenses se han
pronunciado a favor de la obra.

Los que rechazan el proyecto son
López Obrador y su gabinete, Mo-
rena y comunidades aledañas al
nuevo aeropuerto.

El futuro secretario de Comunica-
ciones y Transportes, Javier Jimé-
nez Espriú, comentó ayer que la
compañía europea NavBlue avala la
factibilidad de incorporar dos pistas
en la base militar de Santa Lucía.

CARTERA B1, B4 y B5

Aumenta deportación de
niños migrantes en México

b De enero a agosto de 2018 hubo 19 mil
casos y en todo 2017 se registraron 17 mil

PEDRO VILLA Y CAÑA
Y MARILUZ ROLDÁN
—justiciaysociedad@ eluniversal.com.mx

México aumentó la deportación de
niños y adolescentes, al pasar de 17
mil 93 casos registrados en todo 2017
a 18 mil 922 en los primeros ocho me-
ses de este año.

Datos de la Secretaría de Goberna-
ción muestran que la mayoría de los
menores de edad provienen de Hon-
duras, Guatemala y El Salvador, paí-

ses de donde son originarias las per-
sonas que integran la caravana mi-
grante que pasa por México y que
busca llegar a Estados Unidos.

Chiapas, Tabasco y Veracruz son
los estados con más menores pre-
sentados ante las autoridades.

La Organización Internacional pa-
ra las Migraciones informó que la ca-
ravana está compuesta por 7 mil 233
centroamericanos, de los cuales mil
307 son niñas y mil 70 niños, es decir,
uno de cada tres migrantes es menor
de edad.

Asociaciones civiles pidieron que
se dé más atención a los menores.

NACIÓN A4
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Uno de cada tres migrantes centroamericanos que integran la caravana es menor de edad, como la niña que aparece
en la imagen, que viaja en la parte trasera de una camioneta en Huixtla, Chiapa s.

Planearon durante un
mes ataque a cardenal
DAVID FUENTES Y REBECA
JIMÉNEZ Reportero y corresponsal
—metropoli@ eluniversal.com.mx

El ataque armado a la casa del car-
denal Norberto Rivera fue planeado
con al menos un mes de anticipa-
ción, de acuerdo con la procuraduría
de la Ciudad de México.

Imágenes en poder de EL UNI-
VERSAL muestran la forma en que
se dio la agresión del 21 de octubre en
la vivienda del clérigo.

Momentos antes de ingresar al do-
micilio, los atacantes hicieron un par
de llamadas para confirmar que era
la casa del cardenal.

La procuraduría capitalina apunta
a que los hombres buscaban asesi-
nar al prelado, por lo que descarta-
ron como líneas de investigación el
robo y el secuestro.

El cardenal declaró que no tiene
enemigos y que desconoce el porqué
intentaron matarlo.

METRÓPOLI C1

La SEP autoriza
m e g a p u e nte
en la CDMX por
corte de agua

TERESA MORENO
—metropoli@ eluniversal.com.mx

La Secretaría de Educación Pública
(SEP) anunció la suspensión de clases
en la Ciudad de México el 31 de oc-
tubre y el 1 de noviembre, ante el corte
de agua que afectará a 13 alcaldías.

La medida aplicará para escuelas
públicas de educación básica, en don-
de estudian un millón 300 mil niños
y adolescentes, quienes tendrán un
megapuente por el desabasto de agua
y el Día de Muertos. Regresarán a cla-
ses el 5 de noviembre.

Las escuelas particulares decidirán
si suspenden clases.

METRÓPOLI C2

b Un millón 300 mil estudiantes
de educación básica no tendrán
clases a partir del 31 de octubre
y regresarán el 5 de noviembre
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DÓLAR DESPEGA
POR NAIM

$19.90
POR DÓLAR, 30 centavos
más que el martes, ante temor
de cancelación de obra. B5

SANTA LUCÍA
VS. T EXCO CO

C L AS E

VA L E N T Í A
ANTE EL
CÁ N C E R
ENTREVISTA CON MARÍA LAURA
SALINAS. SÓLO SUSCRIPTORES
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Cámaras de seguridad de la casa del
cardenal captaron a los atacantes.

CA
RL

O
S 

ZE
PE

D
A

. E
L 

U
N

IV
ER

SA
L

e P R EV E N C I Ó N
EVITA VÍCTIMAS
POR WILLA

Culiacán.— Las medidas de
prevención aplicadas en Si-
naloa y Nayarit por el hu-
racán permitieron que no
hubiera muertos ni desapa-
recidos, sólo daños materia-
les. La evacuación sigue ante
desbordamiento de ríos. A20

“Los niños de la caravana
están en desprotección,
al estar fuera de casa
y en una ruta de
desplazamiento forzado”
JUAN MARTÍN PÉREZ GARCÍA
Director ejecutivo de la Red por los
Derechos de la Infancia en México
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Paquetes explosivos a Obama, Clinton y otros personajes   

Jiménez Espriú: es 
viable la fórmula 
Santa Lucía-AICM     

Hoy inicia la consulta; pilotos e ingenieros mantienen respaldo al NAIM   

● El próximo titular 
de la SCT se apoya 
en informe de la 
francesa NavBlue   

● ‘‘Seríamos 
irresponsables si 
divulgáramos una 
propuesta insegura’’ 

● Técnicamente, 
Texcoco tiene las 
mejores condiciones 
para operar: ASPA      

● Chocan posturas 
de empresarios y 
Morena en reunión 
sobre el tema

GEORGINA SALDIERNA, CÉSAR ARELLANO, ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS / P 5 A 11

▲ Arriba: el ex presidente Barack Obama; la ex secretaria de Estado 
Hillary Clinton, y el magnate y fi lántropo liberal George Soros. Abajo: 
la representante demócrata Debbie Wasserman; el ex titular de la CIA 
John Brennan, y la legisladora demócrata por California Maxine Waters. 

Todos ellos recibieron artefactos explosivos en sus ofi cinas o casas 
por medio del correo. Especialistas consideran que estas acciones son 
resultado de la estrategia de odio y racismo que ha caracterizado al 
régimen de Donald Trump. Foto Afp 

● También fueron 
enviados al ex procurador 
Eric Holder y al ex jefe 
de la CIA John Brennan    

● Las legisladoras Debbie 
Wasserman y Maxine 
Waters, otras afectadas    

● Ser duros críticos del 
actual gobierno de EU,  
característica en común 

● Donald Trump condena 
estos ‘‘actos odiosos’’ 
y llama al país a unirse

D. BROOKS, CORRESPONSAL / P 29

La urgencia de 
sobrevivir, el 
motor de los 
desplazados   
● Desde hace 12 días 
duermen en el piso y 
comen cuando se puede  

BLANCHE PETRICH, ENVIADA 
/ P 3

La caravana no 
pone en riesgo 
la seguridad 
nacional: Sales  
● Reporta que no se 
han detectado maras o 
integrantes de pandillas  

● La marcha llegó ayer a 
Mapastepec; retornarán 
148 migrantes a Honduras     
 
E. HENRÍQUEZ, N. JIMÉNEZ, R. 
GARDUÑO Y AGENCIAS / P 2 A 4

Asesinan a un 
hijo de colega 
de La Jornada 
Guerrero   
● Gabriel Soriano, quien 
laboraba en la radio y 
televisión estatal, fue 
baleado en Acapulco   

DE LA REDACCIÓN / P 18
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Rayuela
¿Será coincidencia que 
los destinatarios de los 

explosivos sean 
adversarios de Trump? 

El príncipe Bin Salman busca desmarcarse del caso Khashoggi
▲ El heredero al trono saudita, a quien vinculan con 
el asesinato del periodista en Estambul, recibió en 
Riad a los hijos del comunicador. En el encuentro 
llamado el Davos del Desierto, dijo que el crimen 

‘‘es atroz’’ y que los responsables ‘‘rendirán 
cuentas’’. Afi rmó que la tormenta diplomática no 
descarrilará sus planes para alentar la inversión 
foránea. Foto Afp. AGENCIAS / P 30

López Obrador: mi 
gobierno no apostará 
por guerra ni masacres 
● Recibe informe 
de los foros de 
consulta para la 
pacifi cación del país

● ‘‘En la lucha 
antidrogas no nos 
subordinaremos 
a nación alguna’’

● ‘‘Atenderé causas 
de la violencia; las 
víctimas tendrán 
especial atención’’ 

● Agradece al Papa   
‘‘su decisión de 
acompañarnos en 
la reconciliación’’  

ALMA E. MUÑOZ Y ENRIQUE MÉNDEZ / P 18

582 días 529 días

EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ

Informe negativo para su reinserción social, resuelve la juez    

Niegan la libertad anticipada 
al infanticida Enrique Busquets 
● Tendrá que acatar 
la condena de 20 
años; ya purgó 13 

● El padre del niño 
Carlos estuvo presente 
en las audiencias  

● El homicida aún 
puede apelar ante la 
justicia coahuilense 

SANJUANA MARTÍNEZ / P 38 
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Cuarón lleva Roma a 
Morelia y recibe Premio 
a la Excelencia  P. 43
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TRAMPOSO, TARDÍO 
Y ONEROSO ESTUDIO
La necedad en matar el nuevo ae-
ropuerto en Texcoco llevó al futuro 
titular de Comunicaciones a esgrimir 
un argumento en apariencia sólido y 
en esencia marrullero para hacer creer 
que lo importante solo es la factibilidad 
de vuelos simultáneos (inclusive más de
los que ahora se efectúan) en un 
remendado militar de Santa Lucía y 
el decrépito Benito Juárez.

“Se nos retrasó un poco el estudio, 
pero queremos demostrar que las 
dos opciones son viables”, dijo, atri-
buyéndoselo a una “compañía global 
de más alto prestigio internacional”.

Lo cierto es que fue elaborado 
(costó 3.2 millones de pesos) por una 
fi rma recién nacida (2016): NavBlue, 
fi lial de la, esta sí, reconocida Airbus, 
y que se basó en datos aportados 
por... ¡Grupo Riobóo!, en cuyo dueño 
confía el Presidente electo.

Pero los vuelos no son el principal ni 
el único factor a considerar: también el
avance de la obra, los contratos, 
los bonos y el hecho de que la ONG 
Mitre, principal consultora mundial 
en aeronáutica, y la Organización 
de Aviación Civil Internacional, con 
más de medio siglo de experiencia, 
han dicho Texcoco sí, Santa Lucía no. 

Jiménez Espriú niega análisis “a modo”; Sedena compró terrenos para reubicación

Millonario estudio 
por Santa Lucía... 
basado en Riobóo

 Morenista, uno de cada tres municipios en los que se llevará a cabo la consulta

 Bolsa, Imco, Concanaco y CCE cierran fi las por Texcoco; alertan daño a inversión

 Rechaza Monreal presión de empresarios: no más privilegios a unos cuantos P. 6 A 8

Descarta riesgo

Sales no 
ve pillos ni 
maras en la 
caravana
Avanzan 3 mil 630; el 
resto ya se instaló en 
Tapachula  P. 10 A 12

ALERTA EN EU. A dos semanas de las elecciones intermedias, paquetes explosi-
vos fueron enviados a Clinton, Obama y CNN; aunque Trump condenó los hechos, 
los demócratas lo culparon de atizar la violencia política. Foto: Kevin Coombs/Reuters P. 30

NAIM: ¿TEXCOCO O SANTA LUCÍA?

P. 16 Y 17

FINGEN SER 
AUTORIDAD, 
EXTORSIONAN
Y AMENAZAN
Cártel del Tabaco, 
vinculado a Jalisco 
Nueva Generación 
y a un elemento 
de la PGR

LaAfi ción
Checo Pérez confía en que 
continúe el GP de México; 
Cruz Azul, a fi nal de Copa
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LA ESQUINA

Donald Trump se la pasa acusando, en contra de 
las evidencias, de que entre los migrantes pobres 
se esconden terroristas. Sin embargo, cuando 
los verdaderos terroristas atacan, prefi ere no 
pronunciar ni cargos ni nombres de los afectados. 
No es casualidad, porque los que juegan con el 
miedo y el terror son los extremistas que están 
de su lado.

CIUDAD | 14 y 15

Viacrucis, verificar 
el auto en la CDMX; 
agendas cita y no 
dan servicio; en otros 
verificentros, retraso, 
maltrato y groserías
[ BRAULIO COLÍN Y ALEJANDRO MADRID ]

NACIONAL | 6
La creación de una 
mayoría amplia no anuló 
el pluralismo, dice a 
Crónica Luis Felipe Bravo 
Mena, representante del 
gobierno de Guanajuato
[ ARTURO RAMOS ORTIZ ]

MEGAPUENTE. Por el corte al agua, la SEP suspende clases en CDMX el 31 de octubre y 1º de noviembre | 16 

ESCR IBEN
ÓSCAR ESPINOSA VILLARREAL UNO

MIGUEL ÁNGEL RIVERA DOS

SAÚL ARELLANO DOS

RAFAEL CARDONA TRES

CECILIA TÉLLEZ CUATRO

DAVID GUTIÉRREZ CUATRO

LEOPOLDO MENDÍVIL 6
ARTURO DE LAS FUENTES 12
LUIS DAVID FERNÁNDEZ ARAYA 13
FRAN RUIZ 22

CULTURA | 19

Premios Nacionales de 
Artes y Literatura 2018: 
Angelina Muñiz-Huberman, 
Rossana Filomarino, 
Salomón Nahmad 
y Leonord Farldow
[ ANTONIO DÍAZ ]

NACIONAL| 8
Willa aísla poblados de 
Nayarit y Sinaloa; cientos 
de viviendas sin energía 
eléctrica ni agua potable en 
Escuinapa; en Rosario se 
desbordo el río Baluarte
[ REDACCIÓN Y AGENCIAS ]

[ ALEJANDRO PÁEZ MORALES ]

Cartas-bomba contra 
Obama, Clinton, CNN...

§§
§ 

El lunes recibió una el fi nanciero George Soros, acusado 
por la ultraderecha de sufragar la caravana de migrantes 

hondureños; tibia condena de Trump a los “actos viles”

Inicia la consulta con férrea defensa de 
Santa Lucía por parte de Jiménez Espriú
Rompen lanzas el CCE y el Senado: la consulta, sin legalidad, dice Castañón; 

Ricardo Monreal les responde: “ustedes son corresponsables de deuda y violencia”

[ AGENCIAS EN WASHINGTON ]

Entre el lunes y la noche 
del martes fueron en-
viadas cartas-bomba a 

prominentes figuras demó-
cratas, como Barack Obama 
y Hillary Clinton, así como a 
la sede de la CNN y al filántro-
po millonario George Soros, 
el mayor donante del Partido 
Demócrata. El FBI ha abier-
to una investigación crimi-
nal tras el envío. Los explosi-
vos también llegaron al exje-
fe de la CIA, John Brennan y 
a la congresista Maxime Wal-
ters, una de las voces más crí-
ticas con Trump.                  .22

“El racismo es 
evidente en las 

calles de México”

.3 y 4

Es la clase media la más despectiva, 
lamenta Alfonso Cuarón
[ ULISES CASTAÑEDA EN MORELIA ]

.26
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Radiografía de una carta-bomba.
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INSEGURIDAD Y DELITOS CUESTAN 155 MIL MILLONES DE PESOS A  LAS EMPRESAS: INEGI  7

Apoya Papa plan 
de pacificación

PSICOSIS 
EN EU

AMLO asume ocho compromisos para lograr la paz; ofrece atender a 
víctimas, libertad a presos políticos y descarta apostarle a la “guerra”

NACIONAL 6

GUSTAVO
 R E N T E R Í A

Tres escenarios 
sobre la consulta 4

Seis dispositivos 
explosivos fueron 
enviados a líderes 
demócratas 
percibidos como 
rivales políticos del 
presidente Donald 
Trump, así como 
a un medio de 
comunicación que 
es constante blanco 
de los ataques del 
mandatario, el canal 
de televisión CNN.

GLOBAL 16

La Agencia de la ONU para los 
Refugiados (ACNUR) descarta que 
México acepte 60% solicitudes de 
refugio de migrantes NACIONAL 2

CON POCO 
RESPALDO
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Suspenderán clases en CDMX 
por el megarecorte de agua
MONSERRAT MÉNDEZ

La SEP anunció que se suspenderán 
clases en la Ciudad de México del 31 
de octubre al 1 de noviembre debido 
al corte de agua por mantenimiento 
al sistema Cutzamala.

La medida se prolongará hasta 
el 2 de noviembre, debido a que se 
trata de un día inhábil, de acuerdo 

con el calendario escolar 2018-2019.
En un comunicado se detalló que 

por acuerdo entre la Autoridad Edu-
cativa Federal de la Ciudad de Méxi-
co de la SEP, las autoridades educati-
vas locales y los alcaldes de la Ciudad 
de México, se suspenderán clases en 
las escuelas públicas de educación 
básica de la capital del país se deter-
minó la suspensión de clases.

NUEVAS 
OFERTAS

PROYECTO 
A MODO

CALACAS  
Y DIVERSIÓN

Cirujanos plásticos, spas, 
contadores y notarios 
públicos entran al Buen Fin

ECONOMÍA 10

Jiménez Espriú presenta 
nuevo estudio que carga 
“dados” por Santa Lucía

NACIONAL 4

Payasos de la compañía  
La Trouppe se aventuran  
al inframundo Maya

SHOW 18

Fo
to

: A
P

Fo
to

: C
ua

rto
sc

ur
o

Fo
to

: E
sp

ec
ial

Año 7, Número 1531. $10MÉXICO capitalmexico.com.mxJueves 25 de octubre 2018



E dic ión m é x ic o
 no. 1610: juEvEs 25 dE octubrE 2018

reporteindigo.com

LAtitud

Enemigos 
de Trump 
bajo la mira 
Los políticos que 
recibieron ayer ex-
plosivos en su correo 
como el expresiden-
te Barack Obama 
y la excandidata 
presidencial Hillary 
Clinton tienen mala 
relación con Trump 
y han criticado en 
diferentes ocasiones 
su gobierno

26

Consulta 
NAIM: entre 
el caos y la 
polémica

nAcionAL

Hoy comienza la 
consulta que de-
finirá el futuro del 
Nuevo Aeropuerto 
en medio de cues-
tionamientos por 
la falta de legalidad 
del mecanismo y 
las advertencias 
del sector finan-
ciero por la posible 
cancelación de la 
obra en Texcoco

16

en alerta

El sistema financiero de México vuelve a ser víctima de ataques por 
parte de ciberdelincuentes. La vulnerabilidad a la que ha estado 
expuesto durante este año pone en evidencia los vacíos que enfrenta 
el sector en materia de seguridad

12

roja
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Migración, 
el desastre 
anunciado 

María Idalia 
Gómez
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Raymundo 
Riva Palacio

Pág. 4

Descalabros 
del aire

No. 124. Año 3 • Del 25 al 31 de octubre. 2018 Precio 5 pesos

Puntos 
devista

Pág. 22

Elogio de la 
incertidumbre

Héctor J. Villarreal 
Ordóñez

Pág. 8

Elecciones 
en Brasil y 
Estados Unidos

Luis M. 
Cruz

¡Derraparán por ti!Con nuestros tips, lucirás increíble en la Fórmula 1.

A días de dejar la Corte, José Ramón Cossío 
alerta sobre la derechización del máximo 

tribunal y del riesgo de tener un Presidente 
que se maneja con símbolos e imágenes. Pág. 13

DIFÍCIL, 
LA INDEPENDENCIA  
ANTE AMLO

SANTO Y SEÑA DEL GABINETE: 
 Edades, trayectorias, conflictos de intereses, 

vínculos familiares... Esta es la radiografía del equipo 
que dirigirá el país con López Obrador. Pág. 16
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PROMOCIÓN
EJEMPLAR
GRATUITO

Pág. 
27

SOBRE SU
CONCIENCIA
Por primera vez en 50 años, 

se dan a conocer los nombres 
y apellidos de muertos y 

desaparecidos durante el 68.
 Pág. 

23
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ENVÍO DE PAQUETES EXPLOSIVOS 
A OBAMA Y CLINTON PONEN EN 
ALERTA MÁXIMA A EU PÁGINA 10

ATAQUES CIBERNÉTICOS AL 
SECTOR FINANCIERO DEL PAÍS 
PRENDEN EL FOCO ROJO PÁGINA 08

|JDS

Decreta SEP 
megapuente 
en aulas de 
CDMX por  
corte de agua
Desde el próximo miércoles 31 de octubre hasta el viernes 2 de noviembre no 
habrá clases en los planteles públicos ante la posibilidad de escasez de agua en 
la capital del país. La medida afectará a un millón 300 mil alumnos. Los cole-
gios privados decidirán si replican la medida según sus necesidades. PÁGINA 02

JEEP COMPASS, PARA DENTRO 
Y FUERA DE LA CIUDAD AUTOSRPM 04

CONFÍA CHECO 
EN CONTINUIDAD
DEL GP DE MÉXICO
Ante las especulaciones de una posible 
cancelación del GP debido a la política de 
austeridad de AMLO, el piloto jalisciense se 
mostró convencido de que la Fórmula 1 en 
México seguirá muchos años más. PÁGINA 18

CONSULTA POR
UBICACIÓN DEL
NAIM ARRANCA
INCLINADA POR
TEXCOCO: ENKOLL PÁGINA 06

131106

GORILLAZ HACE 
HISTORIA EN EL 
PALACIO DE LOS 
DEPORTES
PÁGINA 14
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RULO
DAMON ALBARN: EL JUGADOR 

MÁS VALIOSO P. 04

DESFILE DE MIEDO
LAS CALACAS SE ALISTAN PARA 

RECORRER REFORMA P. 12

TOMÁS BARREIRO
PLATICAMOS CON EL CREADOR 
DE LA MÚSICA DE MUSEO P. 20

MUSEO, UN ROBO 
DE PELÍCULA
P. 06-07





















































































BAJO RESERVA
El sospechoso informe de Jiménez Espriú
No vaya usted a creer que el nuevo gobierno está apoyando para
que el nuevo aeropuerto se construya en la base militar de Santa
Lucía, en lugar de Texcoco. Sí así lo cree se equivoca, pues el go
bierno electo dijo que habría imparcialidad, por lo que el hecho de
que el próximo secretario de Comunicaciones, Javier Jiménez
Espriú, diera a conocer ayer, justo a unas horas de que arranque
la consulta popular, un estudio a favor de Santa Lucía, tiene el
único fin de dar información, y no de tratar de influir. Pero la
oportunidad del reporte presentado por don Javier, elaborado por
NavBlue, empresa subsidiaria de la europea Airbus, no es lo que
ha llamado la atención de los mal pensados. Las dudas surgieron
luego de que Jiménez Espriú informó que el estudio tuvo un costo
de 159 mil dólares, menos de una tercera parte de los 600 mil dó
lares que la OACI presupuestó por realizar un estudio similar, que
elaboraría en un plazo de cuatro meses. El resultado, el precio de
ganga y la velocidad con que NavBlue entregó sus conclusiones,
puso a algunos a sospechar. Nos hacen ver que desde hace mu
chos meses otra subsidiaria de Airbus, que vende equipos de de
fensa y seguridad, ha tenido contactos en el gobierno para colocar
equipos de radiocomunicación por cerca de 50 millones de dólares
para un proyecto de seguridad en la frontera sur, por lo que ahora
habrá que estar al pendiente de ese contrato que, en su caso, rea
lizará el próximo gobierno y que por tratarse de equipos de seguri
dad podría asignar sin mediar licitación alguna

Javier Jiménez Espriú, próximo titular de la SCT

Yáñez, el regreso de la luna de miel
Nos dicen que luego de varias semanas de estar ausente, regresó
el hombre más cercano a Andrés Manuel López Obrador, don
César Yáñez. Después de la polémica levantada con su gran bo
da, el futuro coordinador general de política y gobierno, volvió de
su luna de miel a la Ciudad de México. Nos comentan que don
César ya se puso a trabajar en sus pendientes, de cara a la toma
de posesión del 1 de diciembre. Perdieron su dinero aquellos que
apostaron a que don César no regresaría al equipo del presidente
electo al término de su viaje de bodas.
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Preguntas para el Senado
El viejo dicho de "no te pelees con la cocinera", no ha sido aplicado
por el Senado. Ayer los dos restaurantes de la sede legislativa inicia
ron un paro de labores debido a que meseros, capitanas, chefs, y
personal administrativo no han recibido pago por parte del conce
sionario, Grupo Zonura Prendez, todo, nos dicen, por las nuevas
políticas de austeridad de la Cámara Alta. Además, nos comentan
que ese no es el único tema relacionado con el recorte de gastos.
Las nuevas autoridades, nos hacen ver, comenzaron con el despido
de personal de carrera de áreas técnicas con el argumento que aho
ra hay que ajustarse el cinturón. Nadie podría estar más de acuerdo
en que en aras de hacer ahorros se tomen decisiones duras como
la de prescindir de trabajadores de carrera, el problema, nos expli
can, es que esos espacios técnicos han comenzado a ser ocupados
por personas afines a los mandamases del Senado de Morena Es
decir, ¿no hay una reducción de plazas, sino una sustitución de téc
nicos por amigos? ¿Sería esta una práctica digna de la Cuarta
Transformación? Alguien debiera responder a estas preguntas.

El INE, el Tribunal y la construcción democrática
La memoria importa y mucho, y más cuando se trata de asuntos
electorales. En ello coincidieron, durante la ceremonia de inau
guración de la Feria del Libro la presidenta del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, la magistrada Janine Otálo
ra, el magistrado electoral Felipe Fuentes Barrera y el conseje
ro presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova.
Aseguraron que para el TEPJF y para el INE es indispensable te
ner conciencia del enorme esfuerzo de construcción democrática
en el que México ha estado ocupado desde hace décadas y que
en algunas ocasiones pasa desapercibido.
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POLITICA ZOOM

¿Pastel de
chocolate o
flan de vainilla?

Ricardo Raphael
No es como si me consultaran

sobre qué postre prefiero: pa
ra esa decisión estoy más que

preparado. Debo confesar, en cambio,
lainseguridadque me provocaopinar
sobre la ubicación del aeropuerto in
ternacional más importante del país
y, de paso, sobre la cancelación de un
proyecto que lleva más del 30 por
ciento de avance.

En principio me gusta la idea de la
consulta para los temas relevantes,
pero debo precisar que valoro las con
sultas informadas sobre las desinfor

madas y temo que el ejercicio que da
comienzo hoy, a propuesta del presi
dente electo, Andrés Manuel López
Obrador, es del segundo tipo.
Cuando me ruboriza opinar so

bre cuestiones que no sé, mejor re
curro a los expertos. No es mala
práctica para una democracia re
conocer la voz de quienes han de
dicado mayor tiempo y energía pa
ra investigar un tema que requiere
cierto nivel de especialidad.
Si un mal aqueja al corazón es más

prudente acudir al Instituto Nacional
de Cardiología que con un chamán
del mercado de Sonora.

Fiel a esta práctica he confeccio
nado una lista de fuentes serias en
el debate público cuya opinión me
sirve para formar la mía, al respecto
de la disyuntiva entre los aeropuer
tos de Texcoco y Santa Lucía. Tam
bién, de acuerdo con la moda de mi
tiempo, he puesto estrellas a la ca
lidad de la voz consultada, en fun
ción de su experiencia concreta, la
antigüedad en el sector y los inte
reses económicos o políticos que
podrían nublar su juicio.
Según mis notas se han manifesta

do a favor de la opción Santa Lucía la
empresa Navblue, la Organización de
Aviación Civil Internacional (OACI),
el Grupo Riobóo y el presidente elec

to, Andrés Manuel López Obrador.
En favor de continuar con la opción

Texcoco están el Colegio de Pilotos
Aviadores de México, el Colegio de
Controladores de Tráfico Aéreo, el
Colegio de Ingenieros Mexicanos de
Aeronáutica, la Cámara Nacional de

Autotransportes, la Asociación Sindi
cal de Pilotos Aviadores, el Centro pa
ra el Desarrollo de Sistemas Avanza

dos para la Aviación de la Corpora
ción Mitre, la Organización de Avia
ción Civil Internacional (OACI), la or
ganización A4A y el presidente en
funciones, Enrique Peña Nieto.
Más allá de la asimetría notoria en

el número de apoyos que despierta la
alternativa, vale la pena realizar algu
nas valoraciones cualitativas.
A veinticuatro horas de que comen

zara la consulta, la empresa Navblue
hizo público un reporte donde precisa
que son compatibles la operación del
actual aeropuerto de la CDMX con la
futura navegación de Santa Lucía; en
concreto, confirma la factibilidad de
maniobras aéreas simultáneas.
Advierte Navblue, sin embargo,

que no pudo evaluar otros elementos
clave de Santa Lucía, como por ejem
plo la conectividad, la infraestructura
a desarrollar o los sistemas de control
de tráfico aéreo; es decir que su aná
lisis es todavía incompleto.
Por otro lado, debe saberse que

Navblue es una compañía fundada
hace sólo dos años, la cual no se es
pecializa en la construcción de aero
puertos, sino en el desarrollo de tec
nología para mejorar el uso de com
bustible de los aviones.

Contrasta OACI que es un organis
mo creado por la ONU hace 74 años
para estudiar y solucionar problemas
de aviación civil. El estudio que esta
instanciaentregó al gobierno mexica
no en 2013 dice que, sin haber hecho
un estudio riguroso sobre Santa Lu

cía, en principio ve ambas opciones
como positivas, aunque tiende a fa
vorecer Texcoco porque sería más efi
ciente la compatibilidad de trayecto
rias para el despegue y el aterrizaje de
las naves.

El Grupo Riobóo tiene una larga ex
periencia en la supervisión y cons
trucción de obra civil, pero no consta
en su expediente laboral nadarelacio
nado con la proyección o edificación
de aeropuertos. Con respecto al pre
sidente López Obrador —igual que
ocurre con el presidente Peña Nieto (y
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conmigo mismo)—, su conocimiento
de la aeronáutica se circunscribe a la

experiencia limitada del pasajero.
En cambio, merecen suficiente res

peto para opinar sobre este tema los
colegios de pilotos, controladores, e
ingenieros aeronáuticos. También
son atendibles las valoraciones de la

Cámara del Autotransporte, pero en
particular de la corporación Mitre,
porque a diferencia de Navblue, se
trata de un organismo sin fines de lu
cro y es una autoridad reconocida
mundialmente, de tiempo atrás, por
su solvencia técnica en la construc

ción de aeropuertos.
Igual vale la pena escuchar a la or

ganización A4A porque, a pesar de
que tienen intereses económicos, en
tre sus integrantes están las principa
les líneas estadounidenses que dan
servicio en México, como por ejemplo
American Airlines o United.

ZOOM; No sé si asistiré a la consulta

organizada por un gobierno que to
davía no es gobierno, que nos invita a
participar en unas mesas cuya ubica
ción geográfica no me ofrece certi
dumbre y cuyos responsables tienen
un claro sesgo hacia Santa Lucía. En
el remoto caso de que me decidiera a
votar, para no confundirme creyendo
que se trata de optar entre un postre
yotro, porsentido común acudiré pri
mero a la información proporcionada
por quienes sí saben. •

Cuando me ruboriza opinar
sobre cuestiones que
no sé, mejor recurro
a los expertos. No es mala
práctica en una democracia
reconocer la voz de

quienes han dedicado
tiempo a investigar un tema
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SERPIENTES Y ESCALERAS

Elba, su bioserie
cancelada y el cambio
de señales

Salvador García Soto
En la operación "regreso" de Elba Es

ther Gordillo al SNTE, hubo un "de
sencuentro" y un "cambio de seña

les" entre el gobierno electo de Andrés Ma
nuel López Obrador y la renovada ex diri
gente magisterial, que provocó la reciente
irrupción de un movimiento de presión de
los "elbistas", con denuncias pénalas y mo
vilizaciones para pedir su reinstalación. Y es
que en la oficina del presidente electo con
dicionaron la reinstalación de Gordillo en la

presidencia del Sindicato, a que la maestra
sólo fuera reinstalada para convocar "de in
mediato" a la elección abierta de un nuevo

dirigente y se hiciera a un lado, mientras que
Elba y su grupo quieren quedarse al menos
un año al frente del SNTE.

La primer señal de que a López Obrador no
le gustaron las intenciones de permanencia
de la Maestra fueron los reiterados mensajes
y discursos públicos de las últimas semanas,
de que en su gobierno "no habrá protegidos,
ni cacicazgos favoritos en los sindicatos", se
guidos de la exigencia del presidente electo
de que hubiera elecciones por voto directo
de los líderes sindicales y hasta el anuncio de
una iniciativa de ley para hacer obligatoria la
democracia en los sindicatos.
Pero hubo otro mensaje aún más claro de

que en la "Cuarta Transformación" no quie
ren que la Maestra vuelva para quedarse con
el control absoluto del SNTE, que tuvo por
24 años: la abrupta cancelación de la "bio
serie" que estaba siendo planeada para con
tar la vida e historia de Elba Esther Gordillo
Morales. Ideada en conjunto por el consultor
y publicista Hugo Scherer Castillo y por el
círculo cercano de la Maestra, concretamen
te su yerno Fernando González Yáñez, la se
rie comenzó a planearse con conocimiento
y aval del gobierno electo. Hubo un par de
reuniones para trazar un cronograma de
producción, discutir el enfoque del guión y
hasta programar entrevistas con personajes

que aportarían material y anécdotas para ar
mar la historia Scherer Castillo buscó a Pe
dro Torres, productor de series y telenovelas
para Televisa, para dirigir el proyecto que iba
viento en popa.
Pero hace unos días, directo de la oficina

del presidente electo llegó la orden fulmi
nante: "cancelen esa serie, no es bien vista".
El mensaje fue personal y familiar a Hugo
Scherer y éste a su vez se lo transmitió a Pe
dro Torres: "Se para todo, ya no quieren la

serie, son órdenes de arriba".
Si hubo "cambio de señales" del presiden 

te electo a la que fuera su aliada electoral, eso
significaría que Elba y su grupo van solos

en su intento por recuperar el control
del SNTE. Ya se verá si hay o no fallo
del Tribunal Superior Administrativo
que valide o cancele un regreso de la
Maestra a la presidencia del sindica
to, que de cualquier modo sería para
un periodo que se termina en no
viembre próximo. Veremos el curso
que toma la guerra entre Gordillo y
actual dirigente, Juan Díaz de la To

rre, y si el duelo de fuerzas se emparejaya sin
el apoyo del despacho de la Roma. ¿Quién
se queda con el SNTE?
NOTAS INDISCRETAS... Dos señales fuer

tes mandaron ayer desde el Poder Judicial
sobre las futuras relaciones entre poderes de
la República: por un lado el presidente de la
Suprema Corte y del Consejo de la Judica
tura, Luis MaríaAguilar, dijoque "hatomado
conocimiento de las expresiones realizadas

por juzgadores federales relacionadas con
propuestas legislativas que buscan modifi
car la organizacióny funcionamiento del Po
der Judicial" (inconformidad por modifica
ción de sueldos, rotación de jueces y magis
trados e impedimento a contratar parientes
consanguíneos) y ante eso anunció la inte
gración de una comisión "de alto nivel" para
abrir un canal de comunicación con los jue
ces y magistrados, al mismo tiempo que esa
comisión articulará "puntos de vista" que se
harán llegar a representantes de otros pode
res (Ejecutivo y Legislativo), con los que se
tendrá un "intercambio respetuoso" pero
que buscará "el fortalecimiento del Poder
Judicial sin comprometer su independencia
y autonomía". O sea que los ministros, ma
gistrados y jueces van a opinar y a defender
su autonomía y funcionamiento frente a
otros poderes. Y la otra señal que mandaron
directa desde la Corte fue la orden de reto
mar los procesos de destitución e inicio de
procesos penales contra alcaldes y delega
dos que incumplieron amparos obtenidos
en laudos laborales; pero en algunos casos
no se cuidaron los detalles en la integración
de expedientes, así como el ámbito de res
ponsabilidad, como el caso de un ex dipu
tado local y ex delegado en Venustiano Ca

Fecha: 25/10/2018

Página: 10

Area cm2: 239

1 / 2

Columnas Políticas

Salvador García S., Serpientes y Escaleras

Salvador García Soto

Costo: 26,887

Página 5



rranza, José Manuel Ballesteros, a quien se
le inició proceso judicial, sin que hubiera un
juicio de procedencia para quitarle el fuero
y sin notificación oficial. Las audiencias es
tán por iniciar, así que muchos presidentes
municipales de todo el país deben estar aten
tos, así como alcaldes y ex delegados, como

por ejemplo Ricardo Monreal, hoy líder del
Senado y uno de los impulsores de inicia
tivas de reforma al Poder Judicial, y Víctor
Hugo Lobo, porque en una de esas les apli
can la misma regla.. Los dados repiten Ser
piente. Caída Libre. •
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HISTORIAS DE REPORTERO

Te lo digo Trump
para que lo escuches...

Carlos Loret de Mola
Donald Trump apareció ante los medios con

esa incomodidad que se le nota a leguas
cuando tiene que leer algo que le escribió su

equipo en lugar de improvisar. Salió a fijar postura
frente a la detección de paquetes con explosivos di
rigidos a varios personajes a los que considera sus
enemigos y a los que ha llenado de epítetos, acu
saciones sin sustento y descalificaciones morales
sin cesar a lo largo de su corta y estridente carrera
política.
El ex presidente Barack Obama, la ex candidata pre

sidencial Hillary Clinton, el ex director de la CIA John
Brennan, el ex fiscal general de Obama, Eric Holder, el
empresario George Soros y la cadena televisiva CNN
fueron los principales blancos de este aparente intento
de ataque mortal.
A las oficinas de todos ellos llegaron por correo

paquetes que, según dictaminó el FBI, contenían
"artefactos explosivos sencillos pero funcionales". A
las instalaciones de CNN en Nueva York llegó un pa
quete similar, lo que provocó la evacuación inme
diata del lugar.
¿Qué información le habrán dado los servicios de in

teligencia a Trump sobre el origen de los envíos que
salió a hacer un llamado a la unidad? Trump, el hombre
que jamás acepta un error, que considera cualquier crí
tica un ataque personal, que descalifica, ridiculiza,
agrede y señala como blanco para sus huestes a quien
lo contradiga.
No sólo llamó a la unidad sino que dijo que ningún

acto de violencia política tiene cabida en Estados Uni
dos. Él, que se ha beneficiado como nadie de fomentar
la división y que se ha resistido a condenar de manera
clara y contundente actos violentos cuando son come
tidos por el bando que simpatiza con él.
Las palabras, lo hemos dicho una y otra vez, pesan,

cuentan, desatan acciones. Un líder que vive del con
flicto, de propagar resentimiento y odio, de dividir a la
sociedad en buenos y malos, que basa su discurso y su
acción política en la descalificación del adversario tie
ne poca autoridad moral para llamar a la unidad y re
chazar la violencia.

Un líder que jamás acepta una crítica, que desprecia
los hechos y atribuye cualquier información que no le
gusta a invenciones de la prensa e incluso de perio
distas a los que señala con nombre y apellido y contra
los que foméntala animosidad de sus fieles seguidores
en mítines y en redes sociales, no tiene cara para pre
sentarse como dirigente unificador ante una amenaza
al país.
No se puede insultar todos los días al otro, al dife

rente, al que no coincide, al que critica, y presentarse
de pronto como líder sensible, preocupado y solidario
con ellos.

SACIAMORBOS. Carta del presidente electo López
Obrador al presidente Trump:"(...) Me anima el hecho
de que ambos sabemos cumplir lo que decimos y he
mos enfrentado la adversidad con éxito. Conseguimos
poner a nuestros votantes y ci udadanos al centro y des 
plazar al establishment o régimen predominante (...)".
Fue el 12 de julio de 2018. •
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Gracias a Dios la caravana no pasó por aquí: diputada
La diputada local de Tabasco, Julia del
Carmen Pardo Conteras (Morena), nos
platican, fue arrastrada por un vendaval
de críticas que se originó luego de que su
bió a tribuna para darle gracias al cielo
porque la caravana de centroamericanos
no pasó por su terruño: el municipio de
Tenosique. Doña Julia, quien es integran
te de la Comisión de Derechos Humanos

de la actual Legislatura, nos detallan,
mencionó explícitamente que con "tantos
problemas que tenemos en Tabasco, gra
cias a Dios que los migrantes no entraron
por el Ceibo, porque iban a pasar por todo
el territorio tabasqueño, precisamente por

el pueblo que me vio nacer, por Tenosique". Al respecto, nos di
cen que las críticas en contra de la morenista no sólo llegaron
desde las trincheras ciudadanas, sino también desde las curules
del Palacio Legislativo, donde más de un diputado alzó la voz pa
ra condenar la forma en que se ha tratado a los migrantes que
viajan en esta caravana rumbo a Estados Unidos.

Ricardo

Béjar
(der)

¿El PRI vende su casa en Yucatán?
Quien también se "condenó" con sus palabras, nos
cuentan, fue el delegado de la Secretará del Tra
bajo y Previsión Social en Yucatán, Ricardo Béjar
Herrera, pues con mucha seguridad planteó que

ante la derrota que sufrió el PRI el pasado 1 de julio en la entidad y
la pérdida de sus preiTogatívas de ley podría considerarse la venta
de su edificio sede, el cual cuesta varios millones de pesos. No obs
tante, nos dicen, la iniciativa de don Ricardo, quien aspira a buscar
la presidencia estatal del tricolor en 2019, fue tomada con recelo
por los militantes del partido, quienes le recordaron que la llamada
"Casa del pueblo" es un símbolo para el prifemo local y no hay rey
que a la primera abandone su castillo. Al parecer, nos adelantan, al
guien se quedará con las ganas de dirigir el barco tricolor.
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Tunden a presidenta del PRI en BCS por "desleal"
Desde La Paz, Baja California Sur, nos dicen que los militantes priís
tas estallaron en contra de su dirigente estatal, Gabriela Cisneros
Rute, luego de que se captara a algunos líderes de la CROC en el
estado apoyando a una candidata del PT para delegada al munici
pio de Cabo San Lucas. Doña Gabriela, por lo que nos comentan,
fue acusada de avalar deslealtades con su silencio, pues la CROC es
aliada del tricolor. Además, nos señalan, las acusaciones en contra
de Cisneros Ruiz van más allá, pues se le adjudica una desbandada
de priístas a Morena, que ocasionó, entre otras cosas, que en las pa
sadas elecciones el partido no consiguiera ni una diputación de ma
yoría en el Congreso local. Al parecer, nos comentan, a alguien no
le queda más que poner orden o renunciar. ¡Ups!

El primo del góber chiapaneco
Y en el Congreso chiapaneco, nos comentan que quien ha aca
parado la atención es el diputado Juan Salvador Camacho Ve
lasco (Morena), hijo del extinto canciller y negociador ante el
EZLN, Manuel Camacho Solís, y primo del gobernador de

Chiapas, Manuel Velasco Coello. Don
Juan Salvador, nos dicen, se alza co
mo el principal crítico en el legislati
vo de su consanguíneo, don Manuel,
quien pasa sus últimos días al frente
del estado entre duras críticas. Aho

ra, nos dicen, sólo hay quienes se
preguntan si cuando llegue el
cambio de gobierno Camacho
Velasco continuará "con todo"

en contra de su pariente
—quien tendrá un escaño
en el Senado—, o todo
quedará en el pasado.

Juan Salvador
Camacho
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¿Ir a votar?

La consulta esta amanada,

pero hay que ir a votar
aunque parezca pérdida de tiempo.

"Quienes no quieren
¡a consulta ciudadana

del nuevo aeropuerto
internacional de México
están acostumbrados

al autoritarismo".

Andrés Manuel López Obrador

Un amigo, abogado, me pre
gunta: "Hola querido Sergio...
¿Tiene algún caso ir a votar o

es perder el tiempo?". Mi respuesta:
"Seguramente es perder el tiempo, pero
yo voy a ir a perderlo".

No me hago ilusiones. La consulta
no está diseñada para ofrecer una
oportunidad equitativa para que la po
blación exprese su punto de vista sobre
un tema de importancia nacional. Está
hecha para favorecer la posición del
futuro Presidente, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, quien desde que era jefe
de Gobierno de la Ciudad de México
rechazó Texcoco como posible sede
del nuevo aeropuerto.

El Reforma publicó el 18 de octu
bre un estudio, elaborado por Lore
na Becerra y Joaquín Zambrano, que
muestra que la selección de lugares
para colocar las mesas de votación se
concentra en municipios que votaron
de manera más cuantiosa por López
Obrador. El Financiero dio a conocer
el 23 de octubre un trabajo que señala
que, aun cuando el 55 por ciento de
la gente apoya continuar la construc
ción del aeropuerto de Texcoco, la
redacción de la consulta promueve

un resultado favorable a la preferencia
del Presidente electo: reacondicionar
el actual AICM y el aeropuerto de
Toluca y construir dos pistas en la base
aérea de Santa Lucía.

Isaac Katz, el economista del
ITAM, comentaba en Twitter: "Curio
so, pero no van a poner ninguna mesa
en Polanco, Lomas de Chapultepec,
Tecamachalco e Interlomas, colonias
donde habitan individuos que son
intensivos usuarios del aeropuerto,
¿Por qué será?". El periodista Pascal
Beltrán del Río respondió: "Y 18 mesas
de votación en Tabasco contra 16 en la
Ciudad de México. ¿Cómo se puede
justificar eso?".

López Obrador ha impulsado la
polémica sobre el aeropuerto con el
propósito de generar una mayor par
ticipación en la consulta. Por eso el
ejercicio se alargará cuatro días, desde
este 25 hasta el domingo 28 de octubre.
Aun así, el número de ciudadanos que
acudirá a votar será muy pequeño en
comparación con el padrón de electo
res. Se van a imprimir entre 500 mil y
un millón de boletas; no se ha dado a
conocer un número exacto, m algún
mecanismo para evitar falsificacio
nes, pero son muy pocas boletas para
un padrón de más de 90 millones de
electores. Habrá, por otra parte, 1,073
mesas de recepción de votos, contra
156 mil en una elección general. Esto
hará mucho más vulnerable la con
sulta a los acarreos de votantes. El
ejercicio es organizado y los votos
serán contados por simpatizantes de

Morena Si un gobierno del PRI o del
PAN hubiera organizado una vota
ción tan cuestionable, López Obrador
habría protestado... y con razón.

La consulta busca justificar la op
ción del Presidente electo. Por eso la
cancelación del aeropuerto de Texco
co es la única decisión gubernamen
tal hasta ahora sometida a una consul
ta. Ni el Tren Maya ni la desconcentra
ción de la administración pública lo
serán. La cancelación del nuevo ae
ropuerto es también la promesa de
campaña de López Obrador más cues
tionada por los ciudadanos. Por eso
esta consulta amañada

¿Para qué perder el tiempo, enton
ces, yendo a votar? Quizá porque es
importante reducir al máximo posible
la manipulación. La decisión de un
nuevo aeropuerto no se debería tomar
en una consulta pero como ya nos en
contramos en medio de esta maniobra
política, lo mejor es expresar nues
tro punto de vista para reducir la in
fluencia de los activistas y acarreados
que buscarán convertir el proceso en
respaldo a una decisión política para
un tema técnico.

• SIN CRISIS
La cancelación del aeropuerto de Tex
coco no va a provocar una devaluación
del peso ni una crisis financiera, pero
sí introducirá un factor de incertidum
bre a los inversionistas de México y el
mundo ante el nuevo gobierno y puede
subir las tasas de interés.
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Pasión por el béisbol

En las noches de béisbol, se puede regresar
a la infancia y recuperar,
por un instante, a quien ya no está.

El Príncipe Azul le dio un beso
en los labios a la Bella Durmien
te. Ella abrió los ojos y sonrió.

"Ahora le anunció el príncipe, te voy
a despertar las bubis"... Sonó el timbre
en la puerta del departamento 12. Abrió
el dueño y vio frente a sí a un individuo
de traza misteriosa que vestía gabardina
de hule color caqui con cuyas solapas
se tapaba el rostro, y que se cubría con
un sombrero tipo fedora, como los que
usaban Humphrey Bogart y Peter Lorre
en sus películas. El extraño sujeto dijo
en voz baja con misterioso acento: "Los
cerezos de otoño han florecido ya". Res
pondió el otro: "El espía vive en el 14"...
Doña Jodoncia, la fiera esposa de don
Martiriano, le avisó a su marido: "Voy a
salir". El señorcito preguntó tímidamen
te: "¿A qué hora regresarás?". Replicó la
tremenda mujer: "¡A la hora que se me dé
la gana!". "Está bien concedió don Mar
tiriano. Pero ni un minuto más tarde
¿eh?"... Aquella señora de nombre Mada
nita era sumamente robusta y multiplica
damente entrada en carnes. Una tarde iba
caminando por la calle. La temperatura
era de 38 grados; caía un sol de plomo.
Doña Madanita notó que un individuo
la seguía muy de cerca, tanto que casi
le pisaba los talones. "Deje de seguirme

le ordenó irritada o llamaré a un poli
cía". "No la estoy siguiendo, señora se
justificó el sujeto. Estoy tratando de
aprovechar la sombra"... Mi padre fa
lleció hace muchos años, pero en este
momento lo estoy viendo. Lo miro con el
oído pegado al aparato de radio, uno de
aquéllos llamados "de catedral" porque
tenían la vaga forma de una fachada de
iglesia. De la bocina no salen más que
ruidos extraños, truenos y silbidos. "Es
la estética" declarará, solemne, el tío
Aurelio. Quiere decir "la estática". Mi
papá está oyendo la transmisión de un
juego de béisbol de la Serie Mundial. De
vez en cuando se escucha apenas, con
fusa, entrecortada la voz de Buck Canel:
"Bola., derecho... base...". Yo también quie
ro oír aquella maravilla que no se oye.
Le pregunto a mi padre: "Papá: ¿qué es
tá pasando?". Sin darme cuenta me he
contagiado de la pasión que don Mariano
Fuentes Flores sintió siempre por el rey
de los deportes, pasión que nos heredó
a sus hijos. Ahora estoy viendo en la te
levisión el grandioso espectáculo de la
Gran Carpa A mi lado mi padre mira el
juego. Doy gracias al Misterio que presi
de todos los juegos de los hombres por
devolverme a mi papá en estas noches
de béisbol; por permitirme ser otra vez

aquel niñito que preguntaba ansiosa
mente: "Papá: ¿qué está pasando?"... El
cliente llamó al mesero y se quejó: "Este
filete sabe muy chistoso". Autorizó el ca
marero: "Pues con toda confianza ríase,
caballero, ríase"... Doña Panoplia de Alto
pedo, mujer de buena sociedad, puso un
aviso en el periódico en el cual solicitaba
una cocinera Se presentó una, y doña Pa
noplia le preguntó: "¿Qué clase de cocina
practica usted?". "De las dos clases" res
pondió la mujer. La señora De Altopedo
no entendió. Preguntó: "¿Cómo de las dos
clases?". Explicó la solicitante: "Para que
vuelvan los invitados y para que no vuel
van"... Sherlock Holmes le dijo al doctor
Watson, su inseparable compañero (tanto
que daban mucho que decir): "Aquella
mujer que ve usted allá acaba de dejar a
su marido para irse con otro hombre. Su
esposo es opiómano y heroinómano, po
co dado a expansiones camales. La seño
ra, en cambio, es ardiente en el renglón
del sexo. Le gusta en particular la posi
ción llamada doggy style. Usa lencería
atrevida y lee novelas eróticas". "ByJove!
exclamó asombrado el doctor, ¿Cómo
puede usted saber tantas cosas acerca
de esa mujer con sólo verla?". "Elemen
tal, mi querido Watson respondió el
genial detective. Es mi esposa"... FIN.
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CIRCUITO
INTERIOR

¿ALGUIEN SABE
qué color sale de
la combinación de
naranja con vino?

LA DUDA surge tras
la visita de Claudia
Sheinbaum a Milpa
Alta, gobernada por el
Alcalde de Movimiento
Ciudadano, Octavio
Rivero Con todo

y que MC formó parte
del Frente,
el encuentro se sintió
más que fraterno.

Y ES QUE para nadie
es un secreto que
Rivero mantiene una
fuerte relación con
Esthela Damián, ex
dirigente emecista y
próxima titular del DIF.

VAYA, LAS COSAS
se sintieron tan

en confianza que hasta
la ex candidata de
Morena a la Alcaldía,
Judith Vanegas,
estuvo presente,
pero ahora como
delegada federal

en esa demarcación.

¿SERÁ QUE se
olvidaron por un
momento de los

colores para trabajar
de la mano o de plano
aplicarán el viejo
refrán de juntos, pero
no revueltos?

DONDE LA cosa está
que arde es al interior
del Cuerpo
de Bomberos.

AHORA RESULTA que
los vulcanos tienen
entre sus actividades
también ir vestidos
de civil ja las protestas
contra la construcción

del Nuevo Aeropuerto!
SÍ, Y TODO porque sus
jefes consideran que
es una buena opción
para mostrar músculo
y de paso llevar agua a
su molino , ¡no vaya a
ser que se les incendie
la casa de fachada
amarilla!
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¡AH, QUÉ CURIOSO es Javier Jiménez Espríú!
No queda claro si el próximo secretario de
Comunicaciones y Transportes es muy ingenuo
o si el constructor José María Riobóo es quien
le está jugando al vivo.

RESULTA que el ingeniero presentó oootro estudio
sobre la supuesta factibilidad de Santa Lucía, como
alternativa a la construcción del NAIM. Jiménez Espriú
presumió por todo lo alto el documento, diciendo
que fue elaborado por la consultora francesa NavBlue,
a la que equiparó con la norteamericana Mitre.
Y, EN EFECTO, en dicho estudio se afirma que son
compatibles las operaciones simultáneas entre el
actual AICM y el eventual aeropuerto de Santa Lucía,
peeero... lo que no aclaró Jiménez Espriú es que dicha
afirmación de NavBlue se basa en la información
que le entregó... ¡Grupo Riobóo!
Y SI ALGUIEN tiene duda, puede encontrar en la página
12 que ahí se le da crédito al constructor favorito de
Andrés Manuel López Obrador, o como ya algunos
comienzan a llamarlo: el Grupo Higa de la Cuarta
Transformación.

• • •

UN DÍA eres la cara de la nueva generación
del perredismo y al siguiente eres el sepulturero

de tu propio partido. Más o menos así se podría definir
el paquetazo que le dejaron a Ángel Ávila al designarlo
interino del efímero Manuel Granados.

COMO nuevo presidente del PRD, el joven formado
en las lides capitalinas tendrá que llevar el timón
en medio de la tormenta por el desastre electoral.
Hay corrientes que, de plano, piden borrón y cuenta
nueva, cambiándole hasta de nombre al partido.

DICEN que Ávila está dispuesto a hacerle un extreme
makeover al partido del sol azteca. Falta ver si las tribus
quieren cambiar,

• • •

ESTÁ DIFÍCIL saber quién ganó el primer debate
entre Marko Cortés y Manuel Gómez Morin,
contendientes por la presidencia nacional del PAN. De
lo que no hay duda es de quién perdió: Ricardo Anaya.
AL EX DIRIGENTE le llovió fuerte y le tocaron todo tipo
de críticas, más inclusive que cuando fue candidato
presidencial. Y eso ya es mucho decir.

• • •

COMO EN los sanfermines, el toro de la polémica está
por salir corriendo a las calles luego de que la diputada
morenista Leticia Varela presentó una nueva iniciativa
para prohibir las corridas en la Ciudad de México.
EL PUYAZO de la legisladora se da justo cuando
se anuncia el cartel para la Temporada Grande
en la Plaza México, que inicia en dos semanas.
Y aunque el debate ha ido y venido como el capote
en la faena, Morena cuenta con la mayoría necesaria
para darle la estocada a la fiesta brava... o indultarla.

Fecha: 25/10/2018

Página: 10

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

Fray Bartolomé, Templo Mayor

Fray Bartolomé

Costo: 47,936

Página 13



Trabajo sucio. El diputado constituyente Javier Quijano Baz envió
una carta al actual presidente del Tribunal Superior de ]usticia de la
CDMX, Alvaro Augusto Pérez Juárez, en donde, en un tono velada

emente amenazante, le señala que no puede reelegirse. Argumen
ta ser abogado con 51 años ejerciendo de forma permanente, ser también
parte integrante de ese órgano judicial y le ruega declinar su pretensión
electoral... o impugnarán el proceso. Lo que olvidó decir a Quijano en su
flamante misiva es que ha sido socio de Everardo Hegewisch, cuñado del
actual magistrado Manuel Díaz Infante, quien también aspira al mismo
cargo, y a quien apoya abiertamente. Siempre hay alguien a quien le toca
la peor parte. Y esta vez queda expuesto que, tras una carta plena de apre
ciaciones legales, lo tínico que hay es el oscuro interés de Quijano Baz
para que todo quede entre familiares y socios. Así se las gastan.

S Prepotencia a la baja La exalcaldesa de Centla, Tabasco, pen
só que podía salirse con la suya. Por la agresión a un periodis
ta condenaron a 18 meses de cárcel a exmando policiaco en

íBi # Tabasco. Por órdenes de la entonces edil, Gabriela López, el
agente Luis Alfonso Arias encarceló y humilló al periodista Felipe Eladio
Jiménez Solís, el 30 de diciembre de 2016. Además, un juez federal de
control vinculó a proceso a la mujer, al reunirse los elementos necesarios
sobre su posible participación en los hechos denunciados por el periodis
ta, quien dijo haber sido ¡legalmente detenido y encarcelado por órdenes
de ella, mientras documentaba presumibles actos de corrupción de esa
administración. Largo fue el litigio en las instancias federales, en la PGR
y en la CNDH, que culminó esta semana con una sentencia condenatoria
contra el jefe de la policía que lo detuvo arbitrariamente, y doña Gabriela,
que se metió con quien no debía. ¿Y todo por tapar la corrupción? Le falló.

H UI Atentos. A los próximos administradores de los recursos
públicos en el país les conviene escuchar los consejos que
tiene Miguel Ángel Gurría, secretario de la OCDE. Méxi

Ü>co tiene una deuda pública respecto del PIB de alrededor
de 50%, que es la mitad del promedio de deuda que tienen los países del
organismo, pero no la debe elevar más, ya que los mercados reaccionan
de una manera más negativa cuando un país como el nuestro tiene un
desbalance que cuando aumenta la deuda de Alemania o EU, afirmó. Los
recientes sucesos de Italia de cómo los mercados hoy son mucho menos
tolerantes, inclusive ante las señales de posible aumento de la deuda, son
el mejor ejemplo para México de que debe mantener sus finanzas públicas
sanas. No volver a los problemas del pasado, como el endeudamiento ex
cesivo, dijo, Y "el tema de la prudencia fiscal se recomienda solo". Tómenlo
en serio. Más sabe el diablo por viejo que por diablo. Dicen.

'Y Conexión. Fue José Ramón Amieva, jefe de gobierno de la
Ciudad de México, el encargado de difundir la noticia. La
Línea 2 del Metro, que corre de Taxqueña a Cuatro Cami

#nos, ya cuenta con servicio de WiFi, lo que permitirá a los
usuarios mantenerse conectados a lo largo de 24 estaciones. Este servicio
se suma al que ya reciben las líneas 1,3 y 7. De acuerdo con las autorida
des, en aproximadamente dos años toda la red del Metro contará con WiFi.
El proyecto tendrá un costo total de mil 800 millones de pesos y, con ello,
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se dará cobertura en las 175 estaciones y en los más de 350 trenes del Me
tro. ¡Qué felicidad! Ahora sólo les falta poner seguridad para que no les ro
ben el celular a los usuarios. Y ya.

T Abuso de confianza Eugenio Mora Salgado, director general
del ISSSTE Puebla, ha sido un funcionario consentido del gober
nador Tony Gali. Fue invitado especial en la conmemoración

®del Día del Médico, además de que hace un año fue nombrado
comisionado para la reconstrucción en el estado, tras los sismos, labor que
ha cumplido medianamente. Lo que ignoraba Gali es que, junto con Fabian
Rueda Girón, su director de enlace. Mora Salgado exige el pago de la mitad
del monto de facturas a finiquitarse, incluso de la pasada administración.
¿Qué pensará ahora el mandatario? ¿Y Martha Érika Alonso, la goberna
dora electa? Hay quienes no conocen la palabra honestidad.
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Trump: bombas y migrantes
En la caravana no vienen integrantes del Estado islámico
corno ha dicho 'Trump:
Ia campaña electoral estadu

nidense ha estado marca
da en estos días por el temor.
,E1 miedo que tanto esgrimió
Donald Trump en las elec

ciones del 2016 vuelve a aparecer ahora,
luego de dos años de continuos enfren
tamientos, varios fracasos, deserciones
políticas, denuncias, guerras comerciales
y algunos acuerdos puntuales, como el
TMEC, cuando el partido republicano
está en serio riesgo de perder la Cámara
de representantes e incluso la de Senado
res, lo que, a su vez, podría terminar cos
tándole la presidencia al propio Trump.

El miedo se utiliza por dos bandas: la
caravana migrante y los paquetes bomba
que se encontraron ayer en Nueva York.
Lo que vimos estos días con la carava
na migrante es un espectáculo laceran
te, sobre todo, para quienes allí pudimos
estar y cuesta entender cómo y por qué
miles de personas se prestan auna suer
te de éxodo tan doloroso con un futuro
tan incierto.

Pero la realidad es que, más allá de la
dimensión humanitaria, indudable, en
la caravana hay demasiada manos me
tidas, incluyendo la de los propios Esta
dos Unidos, magnificando y provocando
reacciones mayores en todos los actores.
Participan e impulsan la caravana los
partidarios de Zelaya en Honduras, un
expresidente de fuerte talante populista,
muy enfrentado con EU y muy cercano
al régimen venezolano, una corriente
política que ayer realizó otra caravana,
pero ésta con destino Tegucigalpa, so
lidarizándose con los migrantes, pero
también pidiendo la caída del gobierno
y elecciones adelantadas.

Muy cerca de ellos están las manos de
los traficantes de personas en San Pedro
Sula, donde se convocó la caravana y se
le dio inusitada difusión y convocatoria
en medios de comunicación en Hondu
ras y Guatemala. Impulsan la caravana
también las iglesias evangélicas, con una
presencia notable en su organización y el
apoyo a los migrantes. Hay muchos otros
actores que participan en este verdadero
drama humanitario.

Pero de lo que no cabe duda es que
en la caravana no vienen integrantes del
Estado islámico como ha dicho Trump e
insistido la cadena Fox. Declarar un esta
do de emergencia, convocar a la guardia
nacional y al Ejército no tiene relación
con una caravana que se viene reali

zando de una u otra forma, (pero nunca
con tanta participación y difusión) desde
hace una década.
. EU ya ha anunciado que no permitirá
el ingreso de los migrantes y en realidad
el mayor de los problemas es para México,
que no puede en el corto plazo ni impedir
el tránsito de migrantes ni tampoco tomar
medidas que eviten que la caravana llegue
hasta la frontera norte. En ese contexto
hay que reconocer que el gobierno mexi
cano (el saliente y el entrante) han actuado
con mesuray sensatez.
Trump ha querido hacer caer a los

demócratas en la trampa migratoria
acusándolos de que son los responsables
de la caravana por no haber adoptado
medidas migratorias más duras ni apro
bar la construcción del muro.

El problema es que los demócratas,
ni muchos republicanos que tratan de
mantener sus escaños en distritos con

fuerte presencia de migrantes, han caído
en el juego del Presidente, cuyo discurso
queda muchas veces en el vacío, preci
samente porque de este lado de la fron
tera se ha hecho un esfuerzo para evitar
que la caravana se convierta, también,
en una crisis diplomática.

El tema de los paquetes con explosivos
que se enviaron a los Clinton, los Obama,
a George Soros y a la CNN (dirigido a su
actual comentarista y exdirector de la CIA,
|ohn Brennan) genera temor y psicosis,
pero más allá de eso es un arma de doble
filo. Como dijo ayer Hillary Clinton, este
tipo de ataques devienen de la polariza
ción en que ha sumergido a su país la ad
ministración Trump.

Si la investigación del FBI da resul
tados rápidos y resulta que la campaña
de ataques proviene de un personaje o
un grupo de la extrema derecha simpati
zante de Trump. los costos del miedo los
terminarán pagando el propio Presiden
te y el Partido Republicano.

Quedan 12 días paralas elecciones de
medio término en la Unión Americana y
los viviremos en peligro. Es demasiado
lo que está en juego para la administra
ción Trump como para aceptar gracio
samente una derrota.
LA CONSULTA FANTASMA

La consulta que inicia hoy sobre el futuro
del aeropuerto capitalino es un sinsen
tido y algo así como una burla para una
ciudadanía que debe exigir a sus futuros
gobernantes mucha más seriedad en es
tos temas. Sobre todo, porque las ocu
rrencias, en estos casos, se suelen pagar
con la desconfianza de los inversionistas
y una crisis que paga al final no el gobier
no sino la gente. Y esa desconfianza ya se
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percibe en el ambiente financiero con el
dólar rondando los 20 pesos. De aquí al
próximo martes también viviremos, eco
nómica y financieramente, en peligro.
MEDIO SIGLO

El 2 de octubre pasado nuestro colega y
amigo Joaquín LópezDóriga cumplió 50

años de que recibió su planta como repor
tero, entonces en El Heraldo de México. Ha
pasado medio siglo y Joaquín sigue siendo
uno de los periodistas más completos, in
fluyente y seguidos de nuestro país. Ayer en
la Lotería Nacional Joaquín recibió un muy
merecido homenaje.

E1 miedo se utiliza

por dos bandas: la
caravana migrante y los
paquetes bomba que se
encontraron ayer
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El gasolinazo que
nos viene de fuera
Samuel García, el senador emecista al que que

rían quitarle el escaño por ponerse una camiseta
de los Tigres de Nuevo León, se montó en la idea
de "reversa al gasolinazo", vía disminución de im
puestos, no la suelta.

Sabe, sin embargo, que la cosa se va a poner difícil
muy pronto. El 5 de noviembre entra en vigor el boicot de
Donald Trump y sus aliados al petróleo de Irán. Acusa a
Teherán de financiar actividades terroristas.

No hay duda que, en consecuencia, subirán los precios
de la gasolina y el diesel. ¿Cuánto? Está por verse. En Esta
dos Unidos calculan que el alza podría alcanzar el equiva
lente a tres pesos.

¿Y aquí?
o Andrés Manuel López Obrador puede convertirse en
rehén de sus propias palabras. El presidente electo anun
ció la prohibición, durante su sexenio, del famoso fracktng,
un método de fracturación hidráulica para extraer de gas y
petróleo.

Lo especialistas dudan, sin embargo, que pueda man
tener ese compromiso. México necesita el gas para su de
sarrollo. Sin él, nomás no hay industria ni posibilidades de
sacar del atraso a los estados más pobres del sur.

Depender de las exportaciones de Estados Unidos es un
riesgo para la soberanía nacional. Ya conocemos a Donald
Trump. En cualquier momento nos cierra la llave para pre
sionarnos sobre, por ejemplo, el tema de la migración.

En la cuenca de Burgos hay gran potencial de gas —si
milar a los yacimientos de Eagle Ford, en Texas—, pero
para optimizarlo se requiere del fracking. Lo ambienta
listas rechazan este método de extracción por considerar
que se trata de una práctica "ecocida". Piden su prohibición
definitiva.
o Arranca hoy la Consulta sobre el NAIM en 538 municipios,
donde habita el 82 por ciento de los ciudadanos con dere
cho a votar. Termina el próximo domingo.

Las opciones son Texcoco o Santa Lucía. Se calcula una
votación de un millón de personas, en el mejor de los casos.
Es decir, menos del dos por ciento del padrón electoral de
cidirá por el otro 98 por ciento.

La organiza Morena y sus aliados. Ellos decidieron arbi
trariamente la ubicación de las casillas, el número de bole

tas a imprimir y las preguntas.
Hay muchos peros a esa consulta, pero me voy a ahorrar

los calificativos. ¡Sólo imagínelos!
No es poco lo que está en juego; la confianza de los in

versionistas en futuros proyectos en el gobierno de la 4a
Transformación, el desarrollo de la aviación comercial y la
buena salud del turismo.

Para nadie es un secreto que AMLO y su equipo simpa
tizan con la opción de Santa Lucía que trae aparejada una
ampliación del Aeropuerto Benito Juárez y la adecuación de
Toluca. Hizo campaña contra la obra que, dijo entonces, "es
un atraco" de la mafia en el poder.

Todavía ayer, Javier Jiménez Espriú, próximo titular de
la SCT, presentó un documento de Navblue, firma de Air
bus, en el que se aseguran es viable la operación simultánea
Santa LucíaAeropuerto de la Ciudad de México.

El estudio señala, sin embargo, que esta conclusión debe
ser complementada con una amplia evaluación de elemen
tos clave como la conectividad, la infraestructura, los siste
mas de control aéreo y la preparación de los consoladores.

Tampoco es un secreto que pilotos, aerolíneas, el Cole
gio de Ingenieros, el CCE, Carlos Slim, los expertos interna
cionales de Mitre, entre muchos otros, han abogado por la
opción de Texcoco.
AMLO ha tratado de calmar las inquietudes, Dice que

"no va a pasar nada" si es Texcoco o es Santa Lucía. ¿Nada?
En una carta que enviaron al presidente electo, aerolí

neas de Estados Unidos le advierten que si cancela la obra,
México perderá mas de 20 millones de pasajeros para el
2035.

Eso, más la pérdida de confianza de los inversionistas y
los más de 100 mil millones de pesos que costaría cancelar
la obra. No estamos para tirar recursos a la basura.

Si se va por la primera opción no sólo puede evitarse un
desgaste antes de su toma de protesta, el primero de di
ciembre próximo, sino que establecería un positivo prece
dente para los inversionistas.

Texcoco puede cambiar el clima a su favor. Neutralizaría
las críticas de la "prensa fifí" y los analistas. El nerviosis
mo en los mercados bajaría, la confianza permanecería, y
el peso estaría más tranquilo frente a las divisas extranjeras.

Parece lo más sensato.

Santa Lucía, no hay duda, sería aplaudida por los ma
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cheteros de Ateneo, Alejandro Encinas, Jiménez Espriü y
Riobóo y los más radicales. AMLO ganaría simpatías entre
los ecologistas. Los votantes se calculan en un millón. No es
ni el dos por ciento del padrón.
» En el Senado se acumulan las solicitudes de los oposito
res para que sean eliminados los famosos superdelegados,
con derecho a decidir sobre recursos federales, que AMLO
quiere poner en los estados para substituir a los delegados
federales.

El PAN ya metió dos exhortos que van en ese sentido y
hay uno más del PRI, nos dice el emecista Samuel García,
presidente de la Comisión de Federalismo de la Cámara alta.

Estos partidos califican de regresiva, autoritaria y centra
lista la iniciativa de Reformas a la Ley de la Administración
Pública Federal, que propuso Morena.
Alegan que viola los artículos 40, 115, y 124 de la

Constitución.

AMLO ya se comprometió con los gobernadores a no
modificar la Ley de Coordinación Fiscal. Nos lo asegu
ro hace un tiempo el gobernador de Querétaro, Pancho
Domínguez.

Eso significa que los superdelegados de Morena no deci
dirán el destino de los recursos en las entidades, ni podrán
licitar.
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Nudo gordiano
YURIRIA SIERRA

y uriria_s¡erra iyahoo,com

¿Por quién vota el miedo?
echos atroces, dijo en voz alta;
pero oportunos, habrá zum
bado en la cabeza de Donald
Trump. Mañana de alerta en
Estados Unidos. Tres artefactos

explosivos. Tres destinatarios. Tres emergen
cias atendidas. Nada qué lamentar. Aunque sí
mensajes que recordar y que serán líneas dis
cursivas en las próximas dos semanas, como
arma de aliento para que los estadunidenses
mediten su voto y elijan su nueva legislatura.

Ya hay investigaciones abiertas por estos
y otros hechos, aseguraron las autoridades.
Además del expresidente Barack Obama. de
la exsecretaria de Estado y excandidata pre
sidencial, Hillary Clinton, y del edificio de
Time Warner, donde se ubica la cadena CNN,
días antes también el empresario George
Soros, el exdirector de la CIA, John Brennan,
la legisladora Maxlne Waters y el exfiscal
Eric Holder, fueron destinatarios de paque
tes sospechosos. Afortunadamente, ninguno
de ellos fue afectado; ningún explosivo se ac
cionó. La única consecuencia, la misma pre 
sente en cada elección; el miedo.
"Estamos extremadamente enfadados,

disgustados, infelices sobre lo que ha ocu
rrido esta mañana, y llegaremos al .fondo de
esto (...) Tenemos que unirnos. Tenemos que
unirnos y enviar el mensaje claro, rotundo,
inconfundible de que los actos o amenazas
de violencia política de cualquier tipo no tie
nen cabida en Estados Unidos...", dijo Trump
al mediodía de este miércoles.

Tras lo ocurrido, Hillary Clinton expresó:
"Es un tiempo difícil, ¿no? Es un tiempo de
profundas divisiones. Debemos de hacer lo
posible por unir al país, y tenemos que elegir
a los candidatos que van a hacerlo...". Sin hacer
alusión a la campaña, la excandidata sabe que
lo ocurrido ayer será aprovechado por el Pre
sidente para manipular el voto, para hacerlo
boleto a un país más seguro. Y no será lo único.

La caravana migrante ya es línea en los
discursos de Trump. En ellos reitera la ne
cesidad de cerrar las fronteras de Estados
Unidos, especialmente la que comparte con
nuestro país. También en esos discursos se
refiere a los migrantes como delincuentes,
agrega que ciudadanos musulmanes están
infiltrados en el contingente que avanza ha
cia nuestra frontera norte. También, incluso,
el vicepresidente Mike Pence se atrevió a
asegurar, sin ninguna prueba, que la carava
na estaba financiada por el gobierno vene
zolano. Y es que para infundir miedo no se
necesita nada más que la idea, pregúntenle a
Nicolás Maduro sobre su atentado.

Estados Unidos, a los ojos de Donald
Trump y sus funcionarios, está en peligro. Y
éste llega del exterior. El mismo discurso que
fue estrategia exitosa para asegurarse los dis
tritos electorales necesarios para la presiden
cia regresa, ahora, recargado.

Y con la caravana migrante también llega
ron las amenazas: a México sobre el TMEC, a
países centroamericanos a causa del éxodo.
Para Trump, todo es pólvora electoral, incluso
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ésa otra que fue enviada a varios destinatarios,
pero la empatia sobre estos hechos no alcanzó
para mencionar el nombre de los afectados.

Explosivos y terrorismo. Migrantes y delin
cuencia. Tópicos favoritos de los republica
nos más rancios, como Donald Trump, para
movilizar a los votantes. Faltan dos semanas,
¿qué otra arma llegará a las manos del Presi
dente estadunidense para exprimir a favor de
un resultado electoral?

Si algo nos enseñaron Francis y Claire Un
derwood (y toooooodos los spln doctors de
nuestro vecino del norte) es que el miedo es
una gran estrategia de campaña. A ambos los
hizo presidentes, aunque sea en la ficción.
Y qué otra cosa es la presidencia de Trump.
sino la peor de las ficciones vuelta realidad.

Explosivos y terrorismo.
Migrantes y delincuencia.
Tópicos favoritos de los
republicanos más rancios,
como Donald Trump.
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Si gana Texcoco
Se cierra, asi un capítulo que había generado íncertidumhre
e incluso un enfrentamíento con la clase empresarial

1 lunes sabremos si el Presi
dente electo canceló o no la
construcción del Nuevo Ae
ropuerto Internacional de
México (NAIM) en Texcoco.

Es una decisión que definirá el desti
no económico de su sexenio. Adelanto
la publicación de mi artículo en caso de
que siga adelante con esta obra:
Imperó la razón. López Obrador

envió la señal de que no está dispuesto
a ¡ugar con la economía. En julio, el ta
basqueño arrasó en las urnas. Tendrá
una comodísima mayoría en ambas
cámaras clel Congreso para aprobar
cualquier ley. Incluso, con un poco de
negociación, conseguirá los votos de
diputados y senadores para reformar
la Constitución. Por la estructura fis
cal de México, contará, además, con el
apoyo ele los gobernadores. Y no ten
drá que enfrentara una oposición par
tidista que está echa pedazos. AMLO
será, en este sentido, un Presidente
muy poderoso, con un gran potencial
de sacar adelante su ambiciosa agen
da de gobierno.
Para tener éxito, sólo le faltaba el

apoyo de los señores del dinero, quie
nes todavía lo veían con recelo. Se trata
de un segmento toral poruña razón im
placable: quiérase o no, México cuenta
con una economía capitalista: en este
contexto, para crecer necesita inver
sión;.el sector público no tiene dinero;
sólo el sector privado posee el capital
suficiente para inyectar más flujo de
efectivo a la economía, de tal suerte
que ésta crezca más del dos por ciento
anual que ha crecido en promedio en
los últimos lustros.

El NAIM, en este sentido, se convirtió
en una primera prueba de si el próximo
gobierno honraría o no los múltiples
contratos que el Estado mexicano firmó
con inversionistas y contratistas para la
construcción del nuevo aeropuerto. La
certidumbre legal es condición sine qua
non para que la gente adinerada siga
inviniendo en un país. Al decidirse por
seguir con el NAIM en Texcoco. AMLO
ha respetado los compromisos del Es
tado enviando la señal de que en Méxi
co seguirá habiendo certeza legal para
graneles proyectos de inversión.

Los capitalistas siempre están dis
puestos a invertir su dinero hasta en
los lugares ,más arriesgados. Deman

A1 decidirse por seguir
con el NAIM en Texcoco,
AMLO ha respetado
los compromisos
del Estado.
dan rendimientos de acuerdo con el
riesgo. Por eso, las tasas de interés en
Venezuela son altísimas. La palabra
del gobierno de Nicolás Maduro vale
poco y, por tanto, le prestan dinero a
un costo altísimo. Desde las espantosas
crisis de los ochentas y noventas, Mé
xico ha venido construyendo, poco a
poco y con mucho esfuerzo, condicio
nes para recuperar la credibilidad que
perdió con los capitalistas. Es por eso
que. hoy. los bonos mexicanos tienen
una calificación de grado de inversión,
lo cual nos hace pagar menos intereses
cuando nos prestan. I,a buena noticia

es que, con la decisión de seguir ade
lante con Texcoco, el país podrá se
guir beneficiándose con mejores tasas
en comparación con otras economías

emergentes. Menos riesgo significará
menores rendimientos, con la posibili
dad de que los sectores público y pri
vado levanten capital más barato para
invertir en la economía nacional.

Texcoco se suma, así, a las decisio
nes responsables que ya había toma
do AMLO en el ámbito económico: un
equipo hacendarlo serio y con buenas
credenciales, la participación activa del
gobierno electo para continuar en un
esquema de libre comercio con Esta
dos Unidos y Canadá y la selección de
un destacado economista para la funta
de Gobierno de Banxlco. En los hechos,
AMLO ha enviado señales económicas
positivas, lo cual le permitirá, por una
¡jarte, tener más dinero ¡mra sus pro
gramas sociales y proyectos de infraes
tructura y. por la otra, concentrarse en
resolver el principal problema que tiene
México: la inseguridad.

Se cierra, así, un capítulo que había
generado Incertidumbre e incluso un
enfrentamíento con la clase empresa
rial. Lo de Santa Lucía siempre fue una
locura, una entelequia, una "no opción"
sin pies ni cabeza.

En cuanto a Texcoco. el Presiden
te electo ahora tendrá que decidir qué
hacer para, por un lado, abaratar los
costos y, por el otro, limpiar el proyec
to. Esto es particularmente importante
ya que muchos sospechan (me incluyo)
que podría haber graves casos de co
rrupción en esta obra. La presunción se
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basa en que estamos hablando del pro
yecto de infraestructura más grande de
la historia contratada por un gobierno,
el de Peña, marcado por la corrupción.

Ahora sólo falta que AMLO presen
te un presupuesto que cumpla la pro
mesa de superávit fiscal para el 2019 y
así cerrar el círculo de buenas señales

económicas. Lo de Texcoco es un paso
en la dirección correcta para blindar
a México del vendaval que se viene a
todas las economías emergentes por el
incremento de las tasas de interés en
Estados Unidos. Hoy, por fortuna, los
mexicanos podemos dormir más tran
quilos. El gobierno entrante ha tomado

la decisión correcta, la única sensata
y racional. El "error de octubre" no se
hizo realidad.
Este sería mi artículo del lunes en

caso de que AMLO decida continuar
la construcción del NAIM en Texcoco.

Twitter: @leozuckermann
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Las finanzas de López Obrador
Sobre la mesa está el dilema

del paradigma financiero
de México en caso de que

la consulta ciudadana rechace
a Texcoco como la cuna del
nuevo aeropuerto internacio
nal. ¿Tiene razón el presidente
electo Andrés Manuel López
Obrador cuando dice que si la
gente escoge la Base Militar de
Santa Lucía no habrá impacto?
O tienen razón las instituciones
nacionales y extranjeras de que
sí afectará las finanzas públicas
del próximo gobierno. No habrá
ninguna crisis, ni riesgo para
constructores, inversionistas ni
usuarios, dijo López Obrador.
Tengan confianza, les pidió,
porque no hay nada que temer
ya que nada se alterará. Los con
tratos y las inversiones están pro
tegidas. Su palabra, hoy como
Presidente electo, mañana como
Presidente de la República. Y
aunque no hay ninguna razón
para dudar de ella, sus argumen
tos no parecen tener asideras.
El proyecto de Texcoco tendrá

un costo de 195 mil millones de
pesos, 15% arriba de lo presu
puestado, debido en parte a la de
preciación de la moneda y porque
ante el incremento de pasajeros
en 2017, el total de 57 millones
estimado en la primera etapa se
elevó a 70 millones, con lo que se
requirió crecer la terminal 35%,
y sobredimensionar el área de
carga en 57%. Los 119 mil millo
nes de pesos de bursatilización
de la Tarifa por Uso de Aero
puerto y los 30 mil millones de la
Fibra E, se invirtieron a partir de
la capacidad de Texcoco, donde

adicionalmente habría un costo
de 9.7 pesos por pasajero de otros
ingresos no aeroportuarios, como
locales comerciales, estaciona
mientos y transporte terrestre.
La opción Santa LucíaAero

puerto Internacional "Benito
Juárez" incide en las inversiones.
Primero porque su capacidad
total final será de 60 millones
de pasajeros, sin el volumen del
costo por pasajero en servicios
no aeroportuarios (el AICM no
puede adaptarse). Asimismo, al
dividirse el pasaje en dos aero
puertos, el ingreso por cada uno
de ellos disminuye significati
vamente, al estar estudiado que
quienes más consumen son aque
llos que no salen de la misma
terminal. Estos datos sí alteran la
escala y el origen de las inversio
nes, y preocupa a los expertos.
Como botones de muestra están
los reportes que recibieron esta
semana los inversionistas:
Citibanamex: La adminis

tración de AMLO va a enfrentar
su primera prueba incluso antes
de entrar oficialmente en fun
ciones: confrontará la credibi
lidad del Estado mexicano ante
inversionistas privados contra
la voluntad de su base electo
ral en relación con el NA1M. Lo
que está enjuego es el destino
de una obra de infraestructura
de gran relevancia... y para la
cual se ha asegurado el 70% de
sus requerimientos financie
ros... Creemos que el anuncio
de AMLO en realidad reflejará
su preferencia personal como
resultado de la consulta pública:
aún estimamos que optará por

"La opción Santa
LucíaAeropuerto
Internacional Benito
Juárez incide en las
inversiones"

"Instituciones

y consultorios
coinciden en el
impacto que tendrá
un voto contra
Texcoco"
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la continuación del proyecto
actual. Sin embargo, su opinión
sobre ei NAIM ha cambiado a
través del tiempo... Pensamos
que el impacto económico y fi
nanciero de la cancelación del
actual proyecto del NAIM sería
significativo tanto en el corto
como en el largo plazo, lo que
nos llevaría a hacer una revisión
negativa de nuestro escenario
macroeconómico.
BBVA Bancomer: El impacto

del NAIM sobre las finanzas pú
blicas es leve, y no suficiente para
cambiar la calificación soberana,
pero su cancelación representa
ría un daño a la reputación y una
incertidumbre con respecto a las
finanzas públicas del gobierno
de AMLO... Es difícil de creer
que un proyecto del tamaño del
NAIM... no seguiría adelante.
Este reporte busca Subrayar la re
acción potencial del mercado en
caso de cancelarse: de un efecto
casi nulo a las finanzas públicas,
a un choque negativo a la con
fianza. .. Un rechazo a Texcoco
podría catapultar los swaps de in
cumplimiento crediticio a niveles
observados en 2016... Espera
ríamos que el mercado elevara
sus precios más de lo que estima
el Banxico, y aunque sería una
reacción efímera, es difícil verlo
con ojos positivos.
Banorte: Hubo varios de

sarrollos que reflejan creciente
nerviosismo por parte de los mer
cados con respecto a las políticas
públicas que implementará el
gobierno electo. Así, Mifel y Cop
pel cancelaron ofertas públicas de
acciones. También hubo reacción
negativa al anuncio del meca
nismo de consulta del NAIM, que
muestra un sesgo contra Tex
coco. En este contexto, la califica

dora Fitch redujo la perspectiva
de la calificación de los bonos de
Pemex. El cambio de expectati
vas de ingresos petroleros podría
eventualmente impactar la califi
cación soberana de México... El
criterio para cambio "Muy Alto"
(en el panorama general de ries
gos), es por la cancelación del
NAIM por parte de AMLO.
Eurasia: Hemos venido ar

gumentando que López Obra
dor modelará la consulta para
obtener su resultado preferido
y usarla como cobertu ra polí
tica para su decisión. Pensamos
que será cerrada porque López
Obrador quería evitar el costo a
su reputación por la cancelación.
Hemos estado perdiendo la con
fianza. .. Si el proyecto es cance
lado, será la confirmación de que
la influencia de algunos de los
colaboradores de López Obrador
más proclives al mercado, es limi
tada. .. Alfonso Romo, futuro jefe
de Oficina de López Obrador, ha
tratado de calmar a los inversio
nistas y decirles que el aeropuerto
no será cancelado. Si el resultado
es contrario a sus promesas, su
papel como puente entre la co
munidad de inversionistas y el go
bierno entrante estará en peligro.
Sin importar el ángulo o los

matices, las instituciones y con
sultorías financieras nacionales
y exti anjeras coinciden en el im
pacto que tendrá un voto contra
Texcoco. Pero el principal elector,
López Obrador, piensa lo con
trario y lo dice públicamente. El
domingo en la noche se resolverá
la duda; y si Santa Lucía gana, el
paradigma propuesto involunta
riamente por el Presidente electo
tendrá su momento para ver si
cambió, como él sugiere, o estaba
equivocado.
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Sexenio sin puentes
La elección parece no haber

terminado. Las jornadas de
octubre se suceden con la

misma polarización que se vivió
el año previo al 1 de julio. Todo es
proAMLO o antiAMLO. No hay es
pacio para los moderados, no hay
tregua en el ejercicio cotidiano
de descalificación entre bandos.
No hay diálogo, pura diatriba.
Así ha sido el prólogo, ¿así será el
sexenio?

Hace seis años, sin que nadie.en
la opinión pública se enterara, los
priistas tejían con panistas y pe
rredistas el Pacto por México.
Se puede reclamar que tras el

anuncio de ese listado de refor
mas y compromisos, luego no
hubo gran debate o discusión, se
trató de hacer del Congreso sólo
una avenida de aprobaciones en
fast track de lo redactado en las
mesas de quienes negociaron ese
acuerdo; pero no se puede negar
que la idea tenía un propósito, no
voy a decir noble, pero sí demo
crático: que los proyectos del go
bierno no fueran bloqueados por
una oposición miope (como en su
momento lo fueron los priistas),
que el gobierno incorporara a su
proyecto ideas de la oposición an
tes que pretender ejecutar sólo la
visión de los ganadores.
Las reformas no dejaron con

tentos a todos, ni dentro ni fuera
del Pacto, pero sin tener consenso
entusiasmaron a suficientes.
Si la implementación de las mis

mas no fue a más, se debe a que la
administración perdió capacidad
de maniobra (legitimidad) por la
mala respuesta ante crisis como

las de las tormentas en Guerrero
o la desaparición de los estudian
tes de Ayotzinapa, o de escán
dalos como el de la casa blanca,
que cimentó la noción de que el
gobierno no perseguiría la co
rrupción ni el conflicto de interés,
que a pesar del Pacto por México,
toleraría trapacerías de los priistas
(los escándalos de los gobernado
res priistas no comenzaron en las
postrimerías del sexenio), que las
reformas reformarían lo econó
mico o administrativo, pero no el
sistema político.
Aun así, la administración Peña

Nieto fue típicamente priista:
al mismo tiempo que enviaba a
espiar a activistas y reporteros es
tuvo, no voy a decir abierta al diá
logo, pero sí dispuesta a escuchar
voces distintas a la suya; en casos
como el de la violencia, represen
tantes del peñismo asistieron a fo
ros y acusaron recibo si bien cada
vez con más evidente desagrado
de diagnósticos diferentes al suyo
o críticas a su pobrísimo desem
peño. Pero espacios de comunica
ción los hubo casi todo el sexenio.
Y antes del peñismo, en los seis

años de Felipe Calderón hubo diá
logo y negociación, en buena me
dida por la debilidad con la que
llegó, en buena medida porque las
diferentes crisis que enfrentó le
llevaron a ser, a pesar de su tem
peramento, abierto a dialogar.
¿Qué futuro se vislumbra con
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la próxima administración? No
habrá luna de miel para empe
zar, porque Andrés Manuel López
Obrador parece haber decidido
que impondrá su agenda y su vi
sión sobre la misma, sin escuchar
ni reflexionar sobre ideas exter
nas, sólo a partir del hecho del
triunfo mismo. Y, por el otro lado,
aquellos que perdieron desde los
primeros días se mostraron poco
o nada dispuestos a permitir que
el próximo gobierno acomodara
las cartas, a darles el beneficio de
la duda.

No se trataba de dejarlos hacer
todo, pero tampoco se trata de no
dejarlos hacer nada. Los ganado
res no han querido sumar, los per
dedores quieren seguir restando.
No hay terreno intermedio. O no

hay quien(es) se quieran cons
tituir en eso, en facilitadores del
diálogo entre ganadores y perde
dores, quizá para no mostrarse
como contrarios al próximo presi
dente, o quizá para no dejar de ser
contrarios al pejismo.
Desde fuera del gobierno ¿no

vamos a tener un Grupo San Án
gel? Desde dentro del gobierno
¿no habrá quién asuma que su
trabajo es dialogar permanente
mente con los no conversos?
Sombrío panorama el de un

sexenio sin puentes. Seis años de
rispidas y poco productivas discu
siones. De no sumar ni los unos ni
los otros.
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CONFIDENCIAL

Cárdenas alerta por
soberanía en TMEC
Luego de que el propio López Obrador aseguró que, gracias a su
intervención, la soberanía energética había quedado a salvo en
las negociaciones del TMEC, parecía que no habría alguna otra
objeción, peeero... ayer alguien alzó la voz. Nada más y nada
menos que Cuauhtémoc Cárdenas salió a advertir que el
acuerdo "cancela la posibilidad de que nuestro país modifique las
regulaciones que rigen telecomunicaciones, transporte, infraes
tructura e hidrocarburos. Es una descarada cesión de soberanía
que @senadomexicano no debe ratificar". ¿Y ahora?

LaASFylos superdelegados
En la Auditoría Superior de la Federación existía cierta inquietud
por las facultades de los "coordinadores estatales" conocidos
como superdelegadosdel próximo gobierno, pues sus atribu
ciones sobre la disposición de recursos federales cambiarían la
revisión de las cuentas públicas. Así lo reconoció el auditor Da
vid Colmenares. Sin embargo, aseguró que la iniciativa de ley
sobre los cambios a la administración pública aclara que estos
personajes dave no tendrán intromisión indebida en los recur
sos. Eso, nos comentan, dio un respiro a la ASF.

La escuelita en el Senado
En la Cámara alta ya se está haciendo costumbre la visita de
los representantes del presidente electo, Andrés Manuel López
Obrador, en la negociación del TMEC. El objetivo ha sido ex
plicar los términos del acuerdo a los miembros de la bancada de
Morena, encabezados por su coordinador Ricardo Monreal.
Ayer tocó el turno a Jesús Seade Kuri, quien les enseñó las parti
cularidades del ramo automotriz. El objetivo, nos cuentan, es le
gislar para potenciar los beneficios del acuerdo comercial. ¿Será?

'Frenan'a futuro subsecretario

Aunque quien será subsecretario de Transportes en la SCT,
Carlos Morán Moguel, iba a participar en la conferenda con
Javier Jiménez Espriú, en la puerta de la casa de transición le mar
caron alto. El guardia y quienes redben los documentos de los
ciudadanos no sabían ni quién era el hombre trajeado que esperó
unos 10 minutos para ingresar, hasta que tuvo que ser auxiliado
por el asistente del próximo secretario. Cosas de la austeridad.

Las tijeras perredistas
Apremiado por el pago de dos multas que el INE les impuso y que
en conjunto ascienden a más de 200 millones, el PRD sacó el ma
chete y empezó la liquidación de sus trabajadores sindicalizados.
Pero no es todo, la próxima semana nos dicen empezarán a re
cortar personal de confianza y, durante su Congreso del próximo
mes, van a aprobar la desaparidón de 13 secretarías del CEN,
para quedarse sólo con 11. La medida, aseguran, servirá además
para desechar "a los que no son cuates".

Morenistas, contra
"Terapias de Conversión"
Un grupo de senadores encabezados por la morenista Citlalli
Hernández está diseñando cambios al Código Penal para ha
cer merecedores de hasta tres años de prisión a los ministros
de culto, psicólogos y padres de familia que estén involucrados
en las llamadas 'Terapias de Conversión", con las que se busca
intervenir en la orientación sexual de los menores de edad. El
tema, aplaudido por muchos sectores, no gustó nada a sus alia
dos del ya desaparecido Partido Encuentro Social.

Panistas no harán el caldo gordo
En medio de la controversia por la consulta del NAIM, nos co
mentan que los panistas "no le harán el caldo gordo" al Presidente
electo. El llamado viene de su líder nacional, Marcelo Torres
Cofiño, quien pidió a sus legisladores y militantes no participar ni
alentar un ejercicio que es, a t odas luces, ilegal y "una payasada".

Fecha: 25/10/2018

Página: 45

Area cm2: 290

1 / 1

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 29,321

Página 28



¿Piratas en Oro Negro?
Espectacular, en más de un sen

tido, ha sido la batalla por las
cinco plataformas contratadas

por Petróleos Mexicanos en el gol
fo de México a Oro Negro. El prosaico
intento de embargo de las instalacio
nes offshore que involucró a elemen
tos de seguridad privada, autoridades
portuarias, marinos y abogados en
un quimérico abordaje atrajo aten
ción mediática global a este conflicto
que confronta a dos poderosos gru
pos empresariales. Uno —con el res
paldo de funcionarios peñistas— bus
caría continuar su ofensiva al amparo
de la administración entrante. El otro

mantiene sus denuncias por amaños
que hace extensivas a funcionarios
hacendarlos y judiciales.

En las últimas 142 horas, esta historia
ha vivido sus capítulos más bochornosos.
La decisión de un juez capitalino, el pasa
do viernes 19, devino dos días después en

un operativo fallido — con la intervención
de dos helicópteros Bell  y la denuncia
mediática por el presunto secuestro del
abogado Ricardo Contreras Gómez y dos
agentes del orden en la plataforma De
cus, ubicada en costas campechanas.

El abogado Guillermo Barradas, quien
participó en el abordaje abortado pre
suntamente por la utilización de caño
nes de agua, denunció públicamente que
su colega pudo haber sido ingresado a
los calabozos de la plataforma de perfo
ración autoelevable y que, ante las con
diciones climáticas, tuvo que amarrarse.
Con bandera panameña, Decus lle

gó a aguas de jurisdicción nacional ha
ce dos años amparada en un contrato de
fletamiento a casco desnudo para operar
en tirante de agua de al menos 400 pies y
una capacidad de perforación mínima de
30,000 pies de profundidad. Abordo tie
ne un equipo para su operación y otro pa
ra su mantenimiento integral.

Ante el embate del pasado fin de se
mana, Perforadora Oro Negro acudió, el
pasado martes 22, a la corte de banca
rrotas de Nueva York, para frenar el "se
cuestro" de las cinco plataformas. La
jueza dictó una orden temporal de res
tricción y citó para una audiencia, el
próximo martes 30. En México, un tri
bunal unitario desechó su solicitud de

amparo.
El litigio cumplió un año y ha recorri

do tribunales de Singapur, Nueva York y
la Ciudad de México. Las últimas sema

nas han sido críticasel pasado 12 de sep 
tiembre fue declarada en concurso mer

cantil por un juez federal, a solicitud de
Integradora Oro Negro. Pero el 1 de octu
bre, Enrique Cedillo García, juez del sis
tema procesal penal acusatorio del Tri
bunal Superior de Justicia de la Ciudad de
México, en funciones de juez de control,
ordenó el aseguramiento de los recursos
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financieros de la empresa; más de 1,900
millones de dólares.

El congelamiento de las cuentas ban
carias impactó, en primera instancia, a
los empleados de las plataformas y a los
proveedores de los servicios de manteni
miento y seguridad. Y derivó en el opera
tivo del pasado fin de semana.

El pasado jueves 18, el conflicto vi
vió un episodio definitivo: el juez Cedi
llo García concedió que los tenedores de
bonos entraran en posesión de las plata
formas y, menos de 12 horas después, la
capitanía de Nuevo Progreso recibió el
aviso de que los navios estaban cerrados
por mantenimiento y sus helipuertos es
taban desactivados.

El primer intento de abordaje ocurrió
el sábado 20, por la mañana. El domin
go 21, los abogados Barradas y Contreras,
con apoyo de elementos ministeriales y
oficiales de la Secretaría de la Marina, se
trasladaron en helicópteros e intenta
ron nuevamente ejecutar una orden de
restitución.

De acuerdo con los operadores de las
plataformas, en Nuevo Progreso había
cinco helicópteros listos para ejecutar el
mandato judicial. "La capitanía del puer
to nunca estuvo informada", se quejaron
los arrendatarios, "y unilateralmente
quisieron trasladar las cinco plataformas
a aguas internacionales. Sus intentos vio
lentos pusieron en riesgo la vida de los

trabajadores".
La resolución de la jueza de la corte de

bancarrotas de Nueva York pone pausa a
cuatro meses de reclamos de los inver

sionistas estadounidenses y europeos de
Integradora de Servicios Petroleros Oro
Negro, quienes sostienen que la investi
gación penal iniciada por una denuncia
de los tenedores de bonos fue una repre
salia, por la demanda interpuesta al am
paro del Capítulo 19 del tratado de libre
comercio.

La investigación penal —sostuvieron
entonces— era frivola y sin fundamen
to, pero sobre todo confirmaba la im
plementación de una " campaña perma
nente" para acosar, perseguir y destruir a
Oro Negro. La intentona, dijeron, incluía
el uso faccioso de las instancias judiciales.
Los accionistas estadounidenses y

europeos de Oro Negro sostienen que el
acoso y persecución que han sufrido en
este tiempo es producto de la conniven
cia de los tenedores de bonos y directi
vos de Petróleos Mexicanos. El colapso
de la firma de Gonzalo Gil White permi
tiría que sus exsocios pudieran apropiar
se de las plataformas y suscribir sus pro
pios contratos de arrendamiento con la
paraestatal.

La suspensión de operaciones de las
cinco plataformas —es lo único cierto—
afectará a 2,500 trabajadores y sus fami
lias, que perderán su fuente de empleo.
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Seguridad sin guerra,
garantizan
Al clausurar los llamados foros de pacificación, el presidente

electo, Andrés Manuel López Obrador, dijo no apostar a la
guerra, "que no haya masacres" y garantizó la paz sin el uso

extremo de la fuerza.

Respetable convicción ideológica, pero también una prematura re 
nuncia a utilizar a plenitud las facultades presidenciales, pues hizo el
compromiso de no ordenar nunca la represión.

Riesgoso, pues desde Palacio Nacional puede responder por el grado
de violencia que usa el Estado, pero ¿cómo responder a los embates de
las bandas criminales sin principios, sin convicciones ni escrúpulos?

Morena, ¿coinciden las agendas?
Es cierto que no han terminado los reacomodos de las aplastantes mayo 
rías de Morena en las dos cámaras del Congreso, pero poco apoco em
pieza a vislumbrarse una realidad que debiera preocupar al movimiento
de la "cuarta transformación".

Algunas de las iniciativas presentadas por los senadores Ricardo
Monreal y Martí Batres, los diputados Mario Delgado y Porfirio Muñoz
Ledo se ajustan a los objetivos del gobierno que tomará posesión el 1 de
diciembre.

Sin embargo, hay algunas iniciativas controvertidas que podrían res
ponder a las agendas ideológicas de los líderes morenistas, que podrían
crear turbulencias innecesarias e inoportunas al inminente gobierno
lopezobradorista.
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Odebrecht lo intentó de nuevo

Es un hecho que los detractores del gobierno peñista se han negado a re 
conocer que la empresa Odebrecht, en consonancia con el gobierno bra
sileño, ya intentó varias veces negociar la entrega de información a la
PGR, a cambio de la garantía de que no se procese a ningún funcionario
de la empresa y se le respeten los contratos que tenía con empresas del
gobierno mexicano.

El gobierno de México se negó porque, aunque tantos exigían conocer
los documentos que aseguran probarían la complicidad de funcionarios
mexicanos con la red latinoamericana de corrupción creadapor la em
presa brasileña, no aceptó el argumento de que otras naciones sí lo ha
bían aceptado y habían procesado a altos mandos de sus gobiernos.

Se reveló que hace poco lo intentaron de nuevo. Dicen disponer de
pruebas de la complicidad de mexicanos, pero insisten en la inmunidad
para los funcionarios brasileños y participación en la industria petrole 
ra mexicana. Oootravez el gobierno mexicano rechazó la propuesta bra
sileña, pues sería auspiciar la impunidad, algo que un gobierno que ya se
va, no necesita.

NOTAS EN REMOLINO

Quizá el designado secretario de Seguridad Pública, Alfonso Durazo,
deba explicar cuáles serían las nuevas normativas para drogas y armas...
En vísperas de la "consulta" sobre el aeropuerto de la Ciudad de Méxi
co, el designado secretario de Comunicaciones, Javier Jiménez Espriú,
anuncia que un estudio francés dice que sí pueden operar simultánea
mente el aeropuerto de SantaLucíayel actual... Por cierto, algunos no
terminan de entender que la "consulta" es un ejercicio político de Mo
rena y no hay razón para satisfacer requisitos constitucionales y legales.
No pueden pedirle que sea lo que no es... Interesantes y dignas de inves 
tigarse las escenas de los hombres armados que, en territorio guatemal
teco, repartieron dinero a la caravana de migrantes que se internó en
México... ¡Qué pena con los senadores Monreal y Batres! Tuvo que expli
carles el guerrerense Félix Salgado Macedonio que la Cámara Alta no tie 
ne facultades constitucionales para iniciar leyes en materia fiscal... Esta 
ban encantadas las comunidades agrarias de Tepoztlán porque un fallo
de la Suprema Corte dictaminó que se les deben restituir las tierras que
se les entregaron en 1929 por decreto presidencial, cuando se enteraron
que el mismo fallo les obliga a que utilicen esas tierras para fines agríco
lasyforestales...
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2018 el año más violento
de la historia reciente
Desperté temprano pero sin tema pa

ra la columna. Mientras pasaba los
alimentos del desayuno por el esó

fago, en mi cerebro repasaba los posibles
asuntos a tratar. Durante la transformación

de los comestibles en bolo alimenticio, mi
cabeza fue incapaz de transformar algún
bosquejo en idea viable. Comprobé que mi
aparato digestivo funciona mejor que mi
aparato psíquico. Esta mañana mi sistema
nervioso simpático, amaneció odioso.
Por si fuera poco, jugaba el PSV, el equi

po del Chucky Lozano, contra el Totten
ham, dentro de la UEFA Champions Lea
gue, lo cual fue un buen pretexto para
encender el televisor. Un gol del Chucky
me produjo la que según Joaquín Sabina es
la peor de las nostalgias: la de añorar lo que
nunca jamás existió. ¿Por qué no me de
diqué a comentar y hacer crónicas del fút
bol? Pienso en mi utópica columna titulada
'Melees'. Practiqué fútbol pero nunca fui de
los buenos. Tampoco creo que haya juga
do bien Raúl Sarmiento, el gordito que gri

ta ¡lapelota está en el fondo! y allí está. No
les creo a los cronistas futboleros que no vi
jugar como profesionales. Termina el parti
do con un empate a dos goles. Confirmo lo
dicho: mi aparato digestivo es más efecti
vo que mi aparato psíquico. Cuando menos
más rápido. Voy al baño.
Ya instalado en toda forma frente a la

computadora, recuerdo un tema que, el

martes pasado, a raíz de la caravana de los
migrantes toqué superficialmente, auxilia
do por un texto del maestro don José Sa
iamago: el racismo en la cultura mexi
cana. Se me ocurre un diálogo: Señor,
estamos haciendo una encuesta para ver si
los mexicanos somos racistas: ¿Qué opi
na usted de los negros? Me caen bien los
afroamericanos, son buena onda. Yo a los
que no soporto son a los pinches nacos.

Semáforo Delictivo

La verdad es que tengo un tema des
de muy temprano, al cual, como dicen en
Perú, le estoy quitando el poto a la jerin
ga. Poto es una palabra de origen quechua
que puede traducirse como nalga. Quitar
le 'la nalga' a la jeringa es una manera de
significar evasión, en este caso trataba yo
de esquivar un asunto que considero difí
cil de tratar, aunque lo he reconsiderado
y es importante comentarlo. Lo dijo cate
góricamente el periodista Carlos Loret de
Mola en su noticiero televisivo 'Despier
ta' : 2018 ya es el año más violento del que
se tiene registro.
Según, una nota de Mario Torres, en el

precitado noticiero, los números presenta
dos por la organización Semáforo Delicti
vo que preside Santiago Roel, indican que
si bien en el tercer trimestre del año los se

cuestros bajaron un 17%, los robos a casa
habitación 8%, los robos a negocios 5% y
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las lesiones dolosas 4%, en el mismo lap
so las cifras de los delitos de alto impacto
han ido a la alza de la siguiente forma: nar
comenudeo 32%, ejecuciones 26%, homi
cidios 18%, violencia familiar 8%;, femini
cidios 8%; violación 6%, extorsión 2%, el
robo a vehículos se incrementó 1%.

Conforme a la información proporcio
nada por el señor Roel, reseñada por el re
portero Torres, por cada 100 mil habi
tantes, los estados con el mayor nivel de
delitos de alto impacto son: Colima, Baja
California, Guerrero, Chihuahua y Quin
tana Roo. En narcomenudeo los estados

con cifras más altas son Baja California,
Coahuila, Chihuahua, Guanajuato y Coli
ma. En ejecuciones los estados con mayor
incidencia son Coahuila, Nayarit, Gua
najuato, Michoacán y Quintana Roo.
En cuanto a los homicidios, el especia

lista en temas de seguridad pública, reveló
que el 2018 será el peor de los años en es
te rubro. Para ello basta poner un ejemplo
espeluznante, en todo el 2017 hubo un to
tal de 18 mil 989 casos; en sólo nueve me
ses, de enero a septiembre, en el 2018 ya
suman 21 mil asesinatos. Don Santiago hi
zo el pronóstico de cómo se va a cerrar
el año basado en la cifra de los primeros
nueve meses, él calcula que se van a reba
sar los 28 mil homicidios.

A decir de la organización Semáfo
ro Delictivo Nacional, los homicidios y las

ejecuciones que hacen la escandalosa ci
fra, están relacionadas en un 80% con el
crimen organizado, por lo que sería con
veniente, en opinión del fundador de esta
institución, que para bajar la incidencia de
los homicidios en nuestro país, el Congre
so de la Unión apruebe, a la brevedad po
sible, el uso de la marihuana y de la ama
pola con fines comerciales.
A 36 días del cambio de poderes,

los datos aquí reseñados son indicati
vos del alto grado de descomposición so
cial e inseguridad que deja la administra
ción saliente. ¿Cómo vamos a salir de tal
envilecimiento?

WHATSAPP

Refranes sólo para gente culta, con tra
ducción entre paréntesis para los que no
entiendan.

Relátame con quién deambulas y te
manifestaré tu idiosincrasia. (Dime con
quién andas y te diré quién eres).
A perturbación ciclónica en el seno am

biental, rostro jocundo. (Alma! tiempo,
buena cara).
Al globo oftálmico del poseedor, tor

na obeso el bruto equino. (Al ojo del amo,
engorda el caballo).
En este pago existe un felino en cauti

verio. (Aquí hay gato encerrado).
La ausencia absoluta de percepción vi

sual, torna insensible al órgano cardiaco.
(Ojos que no ven, corazón que no siente).
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TRAMPOSO, TARDÍO
Y ONEROSO ESTUDIO

La necedad en matar el nuevo ae
ropuerto en Texcoco llevó al futuro
titular de Comunicaciones a esgrimir
un argumento en apariencia sólido y
en esencia marrullero para hacer creer
que lo importante solo es lafactibilidad
de vuelos simultáneos (inclusive más dé
los que ahora se efectúan) en un
remendado militar de Santa Lucía y
el decrépito Benito Juárez.
"Se nos retrasó un poco el estudio,

pero queremos demostrar que las
dos opciones son viables", dijo, atri
buyéndoselo a una "compañía global
de más alto prestigio internacional".
Lo cierto es que fue elaborado

(costó 3.2 millones de pesos) por una
firma recién nacida (2016): NavBlue,
filial de la, esta sí, reconocida Airbus,
y que se basó en datos aportados
por... ¡Grupo Riobóo!, en cuyo dueño
confía el Presidente electo.

Pero los vuelos no son el principal ni
el único factor a considerar: también el
avance de la obra, los contratos,
los bonos y el hecho de que la ONG
Mitre, principal consultora mundial
en aeronáutica, y la Organización
de Aviación Civil Internacional, con
más de medio siglo de experiencia,
han dicho Texcoco sí, Santa Lucía no.
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Reforma educativa: transformación y restauración
Estamos en los primeros oleajes de la

"abrogación" de la reforma educativa,
pero de lo único que no se habla en la

prensa es de educación.
La escena empieza a estar tomada por la

política magisterial y las notas de prensa do
minantes son las movilizaciones y exigencias
de grupos políticos del sindicato.
Elba Esther Gordillo vuelve a la escena

exigiendo la reposición de su liderato. Sale a
la prensa y organiza una marcha a la Cámara
de Diputados para pedir que le devuelvan lo
que juzga suyo: el liderato del SNTE, donde
dice tener 200 mil "simpatizantes", es decir,
la quinta o sexta parte de los maestros.
Quiere decir que reclama el puesto ma

yoritario de dirigente nacional, desde una
confesada minoría.

Por su parte, en uno de los foros de educa
ción en Acapulco, la CNTE nos recuerda que
puede vandalizar un auditorio, o cualquier
otra cosa, si la situación no es de su agrado.
Exige que le devuelvan justamente lo que

les quitó la reforma educativa, esa que está
hoy en proceso de "abrogación". La CNTE
reclama el control de las nóminas de pago
a los maestros que fue la piedra de toque
de su abusivo control de los agremiados.
Con buen sentido, el Presidente electo los
mandó al diablo.
La maestra Gordillo quiere también que

le regresen lo que la reforma le quitó:
el liderato vitalicio del magisterio, que fue
la piedra de toque de su control sobre la
educación y sobre un buen pedazo de la
política de México.

En ninguna de estas dos devoluciones exigidas
aparecen significativamente ni la educación
ni los alumnos ni las familias de los alumnos.
El primer plano de las reclamaciones airadas

lo ocupan, en ambos casos, las revanchas,
las derrotas y los agravios políticos.
A la vista de estas exigencias de reembolso,

cabe preguntarse si la abrogación de la reforma
educativa no terminará en una restauración.
Difícil imaginar el regreso de la CNTE y

el de Elba Esther Gordillo al poder sindical
como parte del cambio educativo que busca
la cuarta transformación.
La educación empieza a desaparecer otra

vez bajo las aguas de la política sindical.
Lo que se ve adelante es mucho conflicto
por el pasado y poca transformación para
el futuro. M
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La vida es un sorteo,
50 años y pedaleando

Reitero que la. vida es una bicicleta:
cuando dejas de pedalear te caes. Yo

seguiré pedaleando hasta que la
bici aguante, Florestán

(Esto es lo que dije anoche con motivo del ho
menaje que me hicieron la Lotería Nacional, mi
familia y mis amigos. Gracias).

Siempre recordaré el primer día que entré a la
redacción de El Heraldo de México, donde inicie este
camino, en la primavera de 1968. También recordaré
siempre la primera vez que envié una nota para el
naciente noticiero 24 Horas, de Jacobo Zabludovsky,
desde Copenhague, en septiembre de 1970, con motivo
de la asamblea anual del Banco Mundial y del Fondo
Monetario Internacional. Por supuesto, cuando inicié
la aventura al frente de Noticieros de Canal 13, en no
viembre de 1978. Cuando, por el mismo Jacobo, conocí
al maestro José Pagés Llergo, y pude escribir en las
páginas de la revista Siempre!, siendo el más joven
de sus colaboradores. Y cuando empecé a escribir mi
columna en Novedades, con don Rómulo O'Farril Jr.
Cuando Gabriel Alarcón Velázquez me llevó de nuevo
a El Heraldo en 1989 y en 1993 Jaime Azcárraga me
fue a ver para hacer un programa en Radio Fórmula,
que Rogerio colocó al mediodía, donde no había nada
pues el fuerte era la mañana y creó esa barra hoy tan
competida, el programa cumplirá 25 años el próximo 3
de mayo. Y cuando por Joaquín Vargas y Pedro Ferriz
hice un programa de entrevistas dominicales en MVS,
y cuando Félix Cortés Camarillo me llevó un recado de
Emilio Azcárraga y Bernardo Gómez para reunimos en
Televisa y así, en diciembre de 1997,20 años después
regresar a Televisa, en dos meses serán ya 21 años,
con un semanal periodístico Chapultepec 18, en mayo
de 1998. Y cuando arrancamos, con Leopoldo Gómez,

un noticiero matutino, Primero Noticias en apenas
dos semanas, el 6 de septiembre de 1999, entonces
no había noticieros en televisión por la mañana;
y cuando Pancho González con Federico Arrióla y
Carlos Marín me invitaron a escribir la columna en

MILENIO Diario. Y cuando el jueves 30 de marzo de
2000, tuve una conversación con Emilio Azcárraga y
Bernardo Gómez que dio un vuelco a mi vida y a la de
mi familia: el noticiero de la noche que empezaría al
siguiente lunes, 3 de abril, años maravillosos, el final
de ese ciclo después de más 15 años y el ingreso a la
modernidad que ya había iniciado: Twitter, Facebook,
Instagram, mi página lopezdoriga.com.
Todo lo recuerdo tal y como se los he contado.
La mía ha sido una vida privilegiada y siempre arropado

por mi familia, a la que habría que darle un reconocimiento,
yo se lo doy, por el apoyo y aguante que me ha tenido.
Cuando uno hace lo que le gusta, no hay sacrificio, pero
la familia es la damnificada, así que sin ustedes, todos,
no estaríamos aquí esta tarde y aquí seguimos, en este
ejercicio de reinsertarme a la familia que no ha sido
difícil, de nuevo por su generosidad y comprensión, por
su amor, aunque tampoco fácil para ellas, para ellos.
Cuando hablo de privilegio, no es solo el de la

vocación y la pasión, es poder ser testigo de primera
mano de hechos y decisiones históricas, que no voy a
recuperar, pero que llevaría de la muerte de Francisco
Franco, el 20 de noviembre de 1975, a las muertes de
los papas desde Paulo VI, el 6 de agosto de 1978, a
la elección de Francisco, el 13 de marzo de 2013. Las
guerras, de Vietnam a Irak, las tragedias naturales y
políticas, ios cambios en México, las crisis devastado
ras, las transiciones y alternancias, y el haber podido
conocer y tratar a tantas personas que, empezando
por mi familia, me han hecho un mejor ser humano,
Muchos están aquí esta tarde y se los agradezco. M

Nos vemos mañana, pero en privado
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Maldición eterna al que vote por Santa Lucía
Ouizá se deba a que vengo de una

galaxia muy, muy lejana y me tocó
experimentar varias crisis econó

micas, anatocismos hipermanchados, corrup
ción bestial, desaparición de ceros al peso, la
multiplicación estratosférica del dólar, mil y
un fobaproas y rescates bancarios, desconfío
en grande de los economistas, inversionistas
y analistas financieros (sobre todo de aquellos
educados por los Chicago Boys que inventa
ron los verdaderos Juegos del hambre) que
por décadas avalaron todas estas cosas,
señalando con no poca histeria que de otra
manera el país se hubiera ido al carajo.
Un tipo de alarmismo que ha vuelto

a resurgir con ímpetu por lo del nuevo
aigriopuerto y su incierto destino. A juzgar
por nuestros más acabados intelectuales
financieros que ahora salen de todas las
alcantarillas, si se cancelara el proyecto
de Texcoco que tiene todos los visos de
ver terminar en un muy submarino acua
puerto, la bruja se tomará su tiempo para
chuparnos mientras el payaso nos llevará
cargando hasta las puertas del infierno.
Es decir, no solo hay que tener con

fianza ciega en una megaproyecto que
ha sido encabezado por Mr. Socavón
de piedra Socavón, Ruin Esparza, que
sería como confiarles nuestros ahorros a
Chayito Robles y a Sosamónster, sino que
además hay que tener temor por la ira de

Dios si pierde Texcoco. O sea que, según
estos agoreros del desastre, nuestro
futuro depende de una construcción que
tiene todos los visos de ser un desastre

ecológico. Lina tierra bendita donde sus
gobernantes están más preocupados por
defender sus inversiones que por acabar
con las hordas de mostros y mostras que
impunemente organizan sus orgías de
sangre en Ecatepunky pueblos que voy
pasando.
Como sea, los niveles de agitación,

nerviosismo y convulsión desatados por
nuestros avezados economistas superan los
de Donald Trum al referirse a la caravana

migrante a la que quiere que su electorado

redneck, whitetrashero\/ hillbillie la imagi
nen como si estuviere compuesta por los
ciberpunks de Mad Max encabezados por el
Inmortal Joe.

Y al grito de "si votan por Santa el dólar
va subir su costo" o "si gana Santa Lucía vá
yanse a invertir a otro lado", o si gana Santa
Lucía a los niños que nazcan en el futuro
inmediato les crecerá una cola de cerdo.
En realidad ya no me importa dónde vaya

a quedar el #NAIM, lo único que pido es que
no me vaya a tocar Leo Zuckerman o Carlos
Mota en un vuelo, a la más leve turbulencia
se deben poner como la niña de El exorcista
mientras gritan "¡Maldición eterna al que
vote por Santa Lucía!". M
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sQue con el antecedente de hace
dos semanas, cuando citó parcialmente
un estudio de la OACI para sostener
la viabilidad de la propuesta de aero
puerto en Santa Lucía, era obligada la
lectura detallada del documento presen
tado ayer por Javier Jiménez Espriú,
firmado por Navblue, sobre el particular.

Y en efecto, el diablo estuvo en los
detalles, con una frase indiscutible: "Los
supuestos del proyecto se basan en la
documentación proporcionada por Gru
po Riobóo (asesor del Presidente elec
to), así como en fuentes adicionales".

Ya lo de que "no es un estudio a modo",
argumentado horas después por el
próximo titular de la SCT y por el vocero
Jesús Ramírez Cuevas, como que salió
sobrando.

:Que les llovió a los empresarios
que acudieron ayer al Senado, enca
bezados por el presidente del Consejo
Coordinador Empresarial, Juan Pablo
Castañón.

No solo Ricardo Monreal dio un mano

tazo en la mesa para aclararles que hoy
Morena es mayoría y decidirá el futuro
del país, sino que además, cuando se
quejaron de la inseguridad, Miguel
Ángel lancera les respondió que ellos
tienen la culpa por contratar empresas
pirata de seguridad, como las mexi
quenses que cuidan hoteles, para evadir

el pago de impuestos al facturar.

:Que hablando de legisladores,
vaya ruido el que generó una iniciativa
de Morena en la Cámara de Diputados,
que encabeza Mario Delgado, sobre
eliminar independencia a organismos y
transferirlos a la Secretaría de Energía.

Por eso el jefe de la Oficina del Pre
sidente electo, Alfonso Romo, ha
hecho saber que queda desactivada la
propuesta de quitar autonomía a las
comisiones reguladoras de Energía, que
preside Guillermo García Alcocer, y de
Hidrocarburos, a cargo de Juan Carlos
Zepeda, lo que banca y organismos
empresariales han tomado de forma
positiva.

:Que relajado, bromista y todo, pero
el secretario de la Defensa, Salvador
Cienfuegos, hizo el unodos con el dis
curso de la semana pasada del almirante
Vidal Francisco Soberón, en cuanto a
que las fuerzas armadas son indispen
sables para la existencia de las naciones
como garantes de soberanía, en lo que
no pocos ven un reproche al plan de con
vertir a Ejército y Marina en policías.

En el seminario sobre el marco jurídico
de las fuerzas armadas, incluso generó
risas cuando dijo que el vicepresidente
de la Junta de Gobierno de la Universi

dad Anáhuac, Rodolfo Mayagoitia, le
había copiado el discurso.
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ASTILLERO
Consulta: logros y riesgos // Crece
presión empresarial iJuez estudiará
legalidad //EL7: explosivos y elecciones
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

HOY DEBE INICIARSE la indagación del
ánimo popular respecto de proyectos aero
portuarios. No es una consulta popular con
forme lo establecen las leyes ni tendrá efectos
legales vinculantes (en términos jurídicos,
algo es vinculante cuando obliga a las partes
a su cumplimiento), pero el presidente electo,
Andrés Manuel López Obrador, ha asegurado
que cumplirá con rigor los resultados de ese
ejercicio de auscultación y, además, el desen
lace habrá de impactar terrenos delicados de
la vida pública, como la confiabilidad o no de
ese tipo de "consultas" y el posicionamiento
del propio AMLO ante sus seguidores, cuya
gran mayoría se opone al proyecto con sede en
Texcoco, y ante la recelosa comunidad empre
sarial, que rechaza la alternativa que incluye la
base militar de Santa Lucía.

UNA PRIMERA CONSECUENCIA positiva
ha sido el fomento de la discusión abierta de
temas que son de alta complejidad técnica,
pero inscritos en el anchuroso terreno de las
políticas públicas. Nunca antes se había tenido
oportunidad de asomarse a los entretelones de
un proyecto de esta magnitud (ni de ninguna
otra) ni se había ofrecido al ciudadano, sólo por
serlo, la posibilidad de votar para definirlo.

ACCIDENTADO HA SIDO el proceso que des
embocará en cuatro días de urnas abiertas, sus
picacias varias y amagos empresariales, finan
cieros y bursátiles (ayer, el peso ya necesitaba
casi 20 unidades, 19.93, para comprar un dólar).
El candidato presidencial López Obrador fue un
duro opositor del proyecto de Texcoco, al que
llegó a calificar de "barril sin fondo" y a poner de
ejemplo de corrupción desmedida. El cerrado
rechazo obradorista hizo saltar, meses atrás, al
propio Carlos Slim en defensa del nuevo aero
puerto internacional. De entonces a la fecha se
ha producido un giro de incertidumbre cuyos
aires a veces parecen inclinar la voluntad andre
sina hacia la cesión del proyecto Texcoco a los
inversionistas encabezados por Slim y, en otras
ocasiones, parece preparar todo para la opción
del actual aeropuerto, Toluca y Santa Lucía.
A FINAL DE cuentas, la consulta informal
podría permitir ajustes sobre la marcha si es

que sube de tono la embestida de segmentos
empresariales en defensa de la obra en Tex
coco. Incluso ha de considerarse que cuatro
estudiantes de derecho del Instituto Tecnoló
gico Autónomo de México han solicitado a la
justicia federal que impida la realización de
esa "consulta", demanda que el juez de distri
to Juan Carlos Guzmán Rosas no benefició
con una inmediata suspensión provisional
del acto reclamado, pues consideró necesario
determinar si "los actos del presidente electo
pueden ser sometidos a control de la consti
tucionalidad a través del juicio de amparo, (lo
cual) es una cuestión que se involucra con el
análisis que deberá realizarse en la sentencia
de fondo". En estos días, pues, se cerrará lo
que habrá de ser el acierto o el error de oc
tubre. Es de desearse que, por encima de las
eventuales insuficiencias procesales, el resul
tado de este experimento deje satisfechas a
las partes y permita al país avanzar sin mayo
res alteraciones.

EN UNA OPERACIÓN cuyo móvil y
ejecutor(es) se desconocían a la hora de cerrar
esta columna, Estados Unidos se asomó ayer
a un peculiar intento de terrorismo político:
paquetes bajo sospecha de contener explosivos
(sospecha que luego fue confirmada en varios
casos) fueron enviados a direcciones corres
pondientes al ex presidente Barack Obama, a
la ex candidata presidencial Hillary Clinton,
a la cadena noticiosa CNN, a una legisladora
federal y, un día antes, al polémico multimillo
nario George Soros.

NINGUNO DE LOS paquetes explotó. Policías
y expertos tomaron control de cada situación.
Donald Trump y el vicepresidente Mike Pence
hicieron declaraciones. Pero fue inevitable la
especulación derivada del escenario polarizado
que vive Estados Unidos rumbo alas eleccio
nes legislativas del próximo 6 de noviembre.
Todos los destinatarios de los extraños envíos
han sido opositores y críticos de la administra
ción Trump: miembros del Partido Demócrata,
los políticos; constantemente agredida por el
magnate, la CNN.
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"EXCELENTE DECISION DE AMLO"

Salvador Cienfuegos Zepeda afirmó que
fue una excelente decisión que Andrés
Manuel López Obrador designara como
próximo titular de la Sedeña a Luis Cresencio

Sandoval. El general inauguró en La
Universidad Anáhuac el foro La defensa del

Estado mexicano: Marco jurídico para Las
fuerzas armadas. Foto José Antonio López
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Este investigador
ir" de Geofísica es

uno de los hombres que
más ha contribuido a es
clarecer un drama ecológi
co que estará el lector de
acuerdo llama poderosa
mente la atención de los
neófitos: ¿Por qué se ex
tinguieron los dinosaurios?
Y sea una extinción de so
petón o un proceso lento,
la verdad es que la historia
del meteorito cautiva. Esa
historia, la de una enorme
basura espacial impactán
dose en Yucatán es laque
estudia este hombre. Aca
ba de publicar nuevos ha
llazgos y se lleva nuestro
"Arriba" de hoy.

Tanya Müller
Una buena idea
en malas manos

es lo peor. Todos quere
mos que los automóviles
contaminen lo menos posi
ble, pero algo anda mal
cuando se deciden cam
bios de reglamentación,
de concesionarios y des
pués se termina con verifi
centros nuevos cerrados
"por ajustes"... Peor aún,
resulta que llega el auto
de la candidata triunfado
ra, laque le dio una paliza
a la opción política que
ocupa el poder y le piden
mordida. En fin, que Tan
ya Muller se despide como
usuaria frecuente de nues
tro "Abajo".
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C R ? N I CACQNFIDENCIAL
{ ¡Todos juntos contra la corrupción y la impunidad! }

No son los contratos, son las condiciones
.eopoldoMendivil

ANDRES MANUEL LOPEZ OBRADOR,
PRESIDENTE ELECTO DE MÉXICO:
"Lo que no se puede, no se puede

... y además, es imposible"
Refrán tamaulipeco (repetido)

CIUDAD DE MÉXICO. (¿Quié
nes han sido los principales ri
vales considerados porDonald
Trump?.

Barack Obama, Hillary Clinton y
CNN.

¿Quién les mandó "paquetes
sospechosos"?
¡Obvio..!)
Si una persona física o moral, muy im
portante y adinerada contrata a una
constructora para que levante un edifi
cio de 50 pisos en los terrenos de un pan
tano, esa empresa puede aplicar la me
jor tecnología para cumplir con su com
promiso, pero si el edificio se derrumba,
también puede demostrar que no fue su
culpa.
¿Por qué?
Porque no se trató de un problema legal,
contractual, sino natural, de las condi
ciones pantanosas del suelo y el subsue
lo y del ambiente selvático del lugar don
de se encuentra.

En el caso de un aeropuerto, la situación
es,: presidente electo López Obrador,
muy parecida; casi la misma en el caso

del suelo y el subsuelo
En el caso ambiental no se trata de que
el sitio se encuentre en una selva o en un
desierto, sino de su orientación, relacio
nada con la presencia o no de otro ae
ropuerto en las cercanías y del riesgo de
accidentes aéreos que se corre entre las
aeronaves que llegan y salen de ambos.
No se entiende, presidente electo, por
qué sus colaboradores responsables del
asunto aeroportuario no le han explica
do esos aspectos del problema en torno
al nuevo aeropuerto que la Ciudad de
México necesita y la actividad aeronáu
tica, tanto como las cuestiones comer
ciales y turísticas del país lo demandan.
Ha sido, además, de pena ajena el hecho
de que su futuro secretario de Comuni
caciones y Transportes, el ingeniero Ja
vier Jiménez Espriú, haya intentado
engañar a la opinión pública y muyen
particular a quienes participarán en la
consulta popular sobre el tema aeropor
tuario, como —uso sus propias palabras,
presidente electo— una cuestión de de
mocracia participa! iva que sin duda es ne
cesaria para que la democracia mexica
na logre llegar a ser una democracia a se
cas, ejercida por una ciudadanía correc
ta y suficientemente informada. La acti
tud de su colaborador ninguna utilidad

le significa al estilo de comunicación que
le ha llevado a usted a la cumbre políti
ca que finalmente ha conquistado.
El hecho de que haya usted recibido una
carta enviada por la asociación estadu
nidense Airlines for América, la más po
derosa y avanzada de cuantas operan
en el planeta, es una prueba suficiente
—y afortunadamente oportuna— de la
atención y de la importancia que, tam
bién y más allá de nuestras fronteras, ha
provocado en los organismos bancarios
y financieros en general este asunto que
en cualquier otro país, sobre todo si es
democrático, se resuelve atendiendo ex
clusivamente a las verdades de la natu

raleza y de la tecnología, sin mezclar és
tas con los siempre enredados y constan
temente malintencionados intereses de

la política, del poder y de la codicia.
Conmine usted, presidente electo, a sus
colaboradores, a comportarse con la más
clara decencia política que deben ejercer
para que le eviten las distorsiones que an
tes, paradójicamente, de tomar las rien
das de la Nación, le han estado comen
zando a provocar a su Presidencia...

Internet: m76053l@hotmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015

Blog: leopoldomendivil.com
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PEPE GRILLO

Ni Maras ni terroristas
La caravana migrante no representa un riesgo para la
seguridad nacional. No hay en ella ni maras salvatru
chas ni terroristas.

Lo dijo Renato Sales, Comisionado Nacional de Se
guridad, que salió así al paso de versiones difundidas
desde la Casa Blanca en Washington.
La caravana es uno de los temas de la campaña en Es
tados Unidos de cara a la elección intermedia y Trump
no ha dudado en decir, a pesar de reconocer que no
tiene pruebas, que en la caravana hay gente muy pe
ligrosa.
Sales reiteró que el trabajo de la Policía Federal es
contribuir a que el movimiento de realice que ma
nera ordenada

Trabajo, techo, medicinas
Alfonso Navarrete y Manuel Velasco se pusieron en
mangas de camisa para encarar, de manera coordina
da, el desafío de la caravana migrante.
El secretario de Gobernación y el gobernador Chiapas,
acordaron, bajo un retrato de Jorge Carpizo, poner en
marcha un programa emergente de empleo temporal
para los migrantes en la entidad sureña.
La idea es que mientras regularizan su situación
legal, tengan un empleo y sus familiares un techo,
alimentos y atención medica en el albergue de Ta
pachula.
La autoridad contabilizó 3, 630 personas en la carava
na, de las cuales 1,743 han emprendido trámites para
ser refugiados.
Además está en marcha un programa de retorno vo
luntario.

El mensaje del gobierno al que se suman autoridades
de partidos políticos distintos, es que la migración or

denada recibirá toda clase de apoyos.

La otra campaña
Para Luis Felipe Bravo, una de las pocas voces auto
rizadas del PAN que permanecen vigentes, su partido
realizó una campaña presidencial equivocada.
La opción, para atender los reclamos de una ciudada
nía indignada por los actos de corrupción y la violen
cia, era realizar una campaña de tierra, ver a la gente a
la cara en todos los municipios del país.
Los spots, aunque tenga factura impecable, no
arrojan los mismos resultados.
Bravo Mena añadió, para robustecer su tesis, que eso,
realizar una campaña de tierra fue efectiva para López
Obrador pero también para su correligionario Diego
Sinhué Rodríguez, que logró conservar para el PAN
la gubernatura de Guanajuato.
Dijo que ambos personajes, AMLO y Sinhué gozan de
legitimidad plena y tendrán que aprender a convivir.
Dos gobiernos y dos personalidades diferentes pero con
la responsabilidad de construir una relación funcional.

Sabia virtud del timing
A 24 horas del inicio de la consulta para determinar el
futuro del nuevo aeropuerto, uno de los organizadores,
que ofrecieron ser imparciales, presentó un estudio téc
nico para favorecer a una de las partes.
Javier Jiménez Espriú, propuesto para ocupar la
SCT, tiene un peculiar sentido de la oportunidad.
Acaso supuso que la opción de Texcoco tenía algu
na oportunidad de ganar y pretendió dejar establecido
que una firma de expertos, internacionales por si fue
ra poco, sostienen que el actual aeropuerto y la base
de Santa Lucía pueden tener operaciones simultáneas.
Como es una consulta sin reglas lo cubre desde ahora
el mando de la suspicacia
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EL CRISTA LAZO

La señora Beatriz en Costa Rica
Rafael Cardona
Reconocida por sus investigaciones académicas,

sobre las los cuales ninguna influencia tiene el
poder político de su esposo, Andrés Manuel
López Obrador, ni el movimiento al cual ambos
pertenecen (sus labores doctorales se deben a su

exclusiva capacidad profesional) Beatriz Gutiérrez, se en
lazó ayer con el pueblo de Costa Rica, el cual, a través de
la Academia Morista Costarricense, la honró con la "Or
den del Mérito".

Como se sabe, ella ha publicado varios ensayos sobre la
figura de Rogelio Fernández Güell, como ya se explicará
en las palabras del presidente de esa academia, Armando
Vargas Araya, de quien se reproducen las palabras pro
nunciadas anoche en San José.

Vargas trazó algunas líneas históricas de las relaciones
culturales entre México y Costa Rica.
"Vicente Sáenz, el ensayista de "Rompiendo cadenas",
publicó lo mejor de su obra antiimperialista en la Edito
rial América Nueva que él dirigió allá.
"El maestro curridabatense Raúl Cordero Amador fundó

y presidió la Academia Mexicana de Educación.
"Dos primos (en realidad tío y sobrino), marcaron im
pronta literaria: Rafael Cardona Jiménez, el vate moder
nista del "Poema de las piedras preciosas", quien fue edi
torialista de "Excélsior", y el ensayista, narrador y poeta
Alfredo Cardona Peña, autor de una extensa obra y edito
rialista de "Novedades".

"Este rápido esbozo sugiere la conveniencia de realizar

una investigación sistemática sobre las relaciones cultu
rales entre Costa Rica y México, con el fin de conocerlas,
profundizarlas y ensancharlas.
"Hace 46 años, un joven corresponsal de aquel honrado
y prestigioso "Excélsior" dirigido por Julio Scherer Gar
cía, entrevistó en una suite del Hotel Waldorf Astoria,
Nueva York, a Carlos Fuentes, encuentro que el escritor
nacido en Panamá calificó como "una conversación a to
da madre".

"Enterado de que soy costarricense, no sin cierto retintín
de arrogancia, me dijo: "¡ Ah...! San José es como un lle
no de la Plaza México".

"Usted, señora Gutiérrez Mueller —prosigue Vargas—,
demuestra un esclarecido sentimiento fraterno hacia Cos
ta Rica en sus eficaces hechos escritúrales sustentados en
una perspicaz investigación.
"Esa amistad intelectual sobresale en sus estudios focali

zados en la personalidad de nuestro Mártir de la Libertad
Democrática, Don Rogelio Fernández Güell, compañero
de ideales del presidente Francisco I. Madero.
"Venimos a la celebración espiritual de confraternidad,
prestos a escuchar en este acto académico una lección
magistral suya, sobre nuestro compatriota mejor conoci
do allá que aquí. Los costarricenses que reconocemos esta
respetuosa camaradería de usted, sabemos ser agradecidos.
"El gran Rubén Darío dijo: "Si pequeña es la Patria, uno
grande la sueña".
"La Academia Morista Costarricense — institución de
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la Sociedad Civil empeñada en cultivar el pasado y cons
truir el porvenir— tiene entre sus fines establecer relacio
nes de reciprocidad con academias, centros, instituciones
y personalidades afines, dentro del país y en el exterior.
"En tal objetivo se enmarca el acuerdo unánime del Pleno
de sus Miembros de Número para conceder a usted la Or
den del Mérito Morista, con fundamento en nuestra grati
tud por su labor de años en el desarrollo del conocimiento
literario e histórico sobre vínculos fraternos que unen en
trañablemente a Costa Rica y México.
"Los académicos valoramos su edición y estudio prelimi
nar de "Episodios de la Revolución Mexicana", de Don
Rogelio Fernández Güell; su organización en la Benemé
rita Universidad Autónoma de Puebla, de las Jornadas por
el Primer Centenario del Fallecimiento de Don Rogelio;
el estudio "La ciencia filosófica y el gobierno del espíritu"
en su libro "Dos revolucionarios a la sombra de Madero";
así como sus ensayos "Un cercano amigo de Francisco I.
Madero" y "Madero, ¿un santo? Hagiografía espirita libe
ral en un escrito de Rogelio Fernández Güell, de 1911".
"Estos trabajos académicos la colocan a usted en un enal
tecido rango del espacio cultural y educativo de Costa Rica.
"Cabría preguntarse por el vínculo entre Don Juan Rafael
Mora y Don Rogelio Fernández Güell, dos civiles que li
deraron guerras patrióticas. Sacrificados en sendos asesi
natos de Estado, sucumbieron el uno a los 46 años y a los
35 el otro:

—"Aquellos a quienes los dioses aman, mueren jóvenes",
sentenció Menandro.

"Oriundos de San José, los Mártires de la Libertad caye
ron los dos en la misma provincia: en la localidad de Bue
nos Aires el menor y el mayor en la ciudad de Puntarenas.
"Aunque ninguno tiene aún biografía digna, ambos die
ron nombre a importantes vías de la ciudad capital: Ave
nida Central Rogelio Fernández Güell y Avenida Segun
da Libertador Juan Rafael Mora.

"Sus ideales, virtudes y valores son como manantial que
brota de la tierra para la niñez y la juventud, en la forma
ción del carácter y la construcción de ciudadanía. Am
bos héroes estarán de plácemes hoy en el empíreo costa
rricense.

En fin, doña Beatriz, expreso en nombre de todos los cole
gas académicos, el anhelo de que usted vuelva a visitarnos
pronto, ojalá para inaugurar una estatua de Don Rogelio
Fernández Güell, a quien usted nos lleva de la mano para
descubrirlo y mirarlo con ojos de esperanza en el destino
conturbado de nuestros pueblos, unidos en la esencia por
la geografía, la cultura y la fraternidad".
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ASI LO DICE

LA MONT_
Ministra. SCJN
FEDERICO LA MONI

3 asientos: De la SON se renovarán durante la presiden
cia de AMLO, el primero del ministro losé Ramón Cossío
Díaz, propuesto en 2004 por el presidente Vicente Fox
ante la Comisión de Justicia del Senado. Ese mismo año,
otros integrantes del máximo órgano judicial buscaron
desaforarlo por desacato.

Encino: El litigio judicial derivó de la expropiación del
predio El Encino por parte del gobierno de Rosario Ro
bles, para ser destinado a la construcción de vialidades lo
cual propició acciones jurídicoadministrativas y un am
paro interpuesto por la empresa, propietaria del terreno
por considerar que afectaba sus intereses y la solicitud de
la suspensión definitiva.

Veredicto: En su momento, la SCJN decidió que la Cd
Mx pagara por la expropiación del predio y no regresarlo
como lo requería la Promotora Internacional Santa Fe,
ello en medio de una votación dividida de seis votos a

favor y cinco en contra de los ministros. Su expropiación
se concibió en 1999, cuando Cuauhtémoc Cárdenas dejó
la CdMx para postularse, al igual que AMLO, por tercera
ocasión por la Presidencia

¡Todos ministros; Ir.for
mación recabada por Sin
Embargo, del Diario Oficial
de la Federación, resalta

que los representantes del
Poder Judicial gozan de
percepciones extraordina
rias que van desde seguros
de retiro, gastos médicos
mayores, aguinaldo, gastos
funerales, estimulo por an
tigüedad y durante los 15
años de su desempeño
cuentan con ingresos
anuales de un millón 500

mil pesos frente a siete mi
llones de connacionales

que según Coneval e Inegi

sólo ingresan dos millones 686 mil 14 pesos, sin estímulos
de anteojos, menos antigüedad, jubilación o gastos médi
cos gracias a la reforma laboral.

No, no: Desde la oposición, AMLO enfrentó la declara
ción de inconstitucionalidad de la SCJN a las solicitudes

de consulta popular planteadas por PRD y Morena sobre
la reforma energética, principalmente en el esquema de
asignaciones, no concesiones para la exploración, extrac
ción petrolera para que ambos partidos recabarán la opi
nión ciudadana respecto de las principales reformas es
tructurales promovida por EPN.

Candidatas: Para la sucesión del ministro Cossío Díaz

están la presidenta del Tribunal de lo Contencioso Admi
nistrativo de la CdMx, Yasmín Esquivel Mossa, cercana a
Marcelo Ebrard y Leticia Bonifaz, directora de Derechos
Humanos de la Corte. Esquivel también encabeza la Aso
ciación de Magistrados de Tribunales de lo Contencioso
Administrativo de los Estados Unidos Mexicanos que
sanciona a todo funcionario, gobernador, alcalde o síndi
co que afecte intereses de la sociedad...Grupo Elektra:
Anunció en el tercer trimestre 2018, incrementos de 12 por
ciento EBITDA a cuatro mil 287 millones de pesos, 7 por
ciento en utilidad de operación, 10 por ciento en ingresos
consolidados, lo cual indica un sólido desempeño comer
cial y financiero.

Desde la oposición,
AMLO enfrentó la
declaración de in
constitucionalidad de
la SCJN a las solicitu
des de consulta po
pular planteadas por
PRD y Morena sobre
la reforma energética,
principalmente
en el esquema de
asignaciones
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DIA áll
IV A RII w7

Consulta, creferendum para AMLO o strike cantado?;
indagó para Sedeña y Semar; comando en Naucalpan

¦ Un estudio a favor de Santa Lucía a unas horas de la consulta?
ÜEn cuatro días, Andrés Manuel López Obrador se jugará credibilidad,

legitimidad y poder ganados el 1 de julio.
Y no es poca cosa.
Fueron 31.1 millones de votos.

Con la consulta ciudadana en torno al futuro del Nuevo Aeropuerto Internación;
de México (NAIM), el presidente electo mostrará cuál será la ruta en su gobierno.

Ayer, a menos de 24 horas del inicio del ejercicio, Javier Jiménez Esprlú,
futuro secretario de Comunicaciones y Transportes, presentó un estudio que
refiere la viabilidad del actual aeropuerto con la base aérea de Santa Lucía pa
ra operar simultáneamente.

El estudio de Navblue, empresa de Airbus, de 52 páginas, refiere que ambas
terminales podrían complementarse, pero no señala conectividad, viabilidad
financiera, infraestructura ni experiencia del pasajero, entre otros puntos.

Todo se suma a la ausencia de un proyecto ejecutivo que pueda ser confron
tado por expertos con el que ya se construye en Texcoco en cuanto a caracte
rísticas técnicas, ambientales y económicas.

Y hay otro pequeño detalle: el documento, en la página doce, refiere que se toma
ron en cuenta información y datos duros proporcionados por Grupo Riobóo, de José
Marta Riobóo, empresario cercano a López Obrador y quien le asesora en el tema.

El proyecto se basa en documentación proporcionada por Grupo Riobóo,
así como como el MMMX (Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México) y
FlightRadar24 (página de internet que publica información del tráfico aéreo en
si mundo al instante), dice.

Y aunque se ha insistido en la imparcialidad de la consulta y de su limpieza, le
uierto es que hay más preguntas que respuestas y que el criterio, por ejemplo,
aara decidir el número de mesas y ciudades que se instalarán desde hoy y has
ta el domingo 28 en las 32 entidades del país jamás fue explicado.

Sería, en términos beisboleros, como le gusta a Andrés Manuel, un strike cantado
Serán mil 73 mesas de votación en 538 municipios y operarán de las 8 de la

nañana a las 6 de la tarde.

El único requisito es presentar la credencial de elector vigente y, asegura
Jesús Ramírez Cuevas, coordinador de comunicación social de Presidencia,
:ener la convicción de participar en la Cuarta Transformación.
Aunque habrá un corte diario, los resultados globales se conocerán hasta el

lomingo por la noche, una vez que haya concluido el ejercicio.
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Contundente

Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Movimiento Regeneración
Nacional (Morena), se tiró a matar con los empresarios.

Luego de que Juan Pablo Castaflón, presidente del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), descalificara la consulta, argumentando falta de seriedad,
de criterios formales y de legalidad, el zacatecano respondió contundente:

No habrá manipulación ni estará en riesgo la reputación de México.
Tampoco robo de urnas, compra de voto, acarreos que, por cierto, nos han hecho.

Tienen derecho a expresarse, sí, pero debemos comenzr a acostumbrar
nos a que hay un nuevo gobierno.

Y los hizo corresponsables de la corrupción, deshonestidad, violencia e
inseguridad que se viven.

Alarmante

¿Quiénes son los al menos 30 sujetos que aparecen en video recorriendo la
madrugada del lunes pasado el fraccionamiento Colinas de San Mateo, en
Naucalpan, Estado de México?

En la grabación, conocida ayer, se observa a un comando que se desplaza
en cuatro camionetas y visita desde domicilios particulares hasta una iglesia.

Pero lo más grave es ver cómo mujeres policías, que monitorean el C5 cá
maras de vigilancia presuntamente estratégicamente colocadas aseguran que
no enviarán a oficiales, "porque los van a matar".

Les van a partir la madre, se escucha.
O sea, en lugar de pedir reftjerzos y llamar a la Base de Operaciones Mixtas que

existe en Naucalpan, cerca de la Fes Acatlán, donde están el Ejército y la Marina, para
enfrentarles, la opción fue ¡dejarlos ir!

A la 5:52 de la mañana se trasladan impunemente, según las imágenes.
Y así desaparecen.

Descarta guerra
Mientras, López Obrador clausuró ayer los ya cancelados foros para la paz.

Plan de ocho puntos.
Equilibrio entre justicia, perdón, que es también amnistía, no descartarla

que no es sinónimo de impunidad.
Con base en esas conclusiones presentará su plan o estrategia para la paz.
En Lecumberri, donde se vivieron páginas negras en la historia de las cárceles

en México, el tabasqueño reiteró que no será una guerra ni uso extremo de la fuer
za y que el perdón, no olvido, es posible aunque, matizó, una decisión muy personal.
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Los investigó
¡Ah!, y reveló que antes de decidir quiénes iban a ser secretarios de la Defensa
y de Marina, los indagó:

Pedí investigación a la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH)
y cuando recibí la información del comportamiento de todos los generales en
activo y de todos los almirantes ya decidí.

Porque cuidé que no tuvieran recomendaciones sobre su actuación.

Relevo en el PRIEdomex

Alejandra del Moral es la nueva dirigente del Partido Revolucionario Institucional
(PRI) en el Estado de México.

Vámonos: Marko Cortés y Manuel Gómez Morín no han entendido el mensaje en
las urnas: se acusan de todo, como si tuvieran la conciencia limpia.

albermontmex@yahoo.es d>albermontmex
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METLIFE Y LOS
"TAMALES DE CHIVO"

Lo cantidad ahorrada se les entregará
cuando renuncien, los despidan, y si
fallecen, se dará a sus familiares

LUIS
SOTO

eeenas de miles de empleados del go
Dbierno federal que desde el año 2000 se

benefician con el Seguro de Separación
Individualizado en la Administración

Pública Federal (SSI), están preocupados
 U y angustiados porque la aseguradora Met

life, que administra sus ahorros, podría
"hacerles de chivo los tamales" si el próximo gobierno
cumple su amenaza de cancelar esa prestación.
El SSI establece que los empleados públicos que aho

rren parte de su sueldo, con un tope de 10 por ciento, el
gobierno federal pondrá el mismo porcentaje. La cantidad
ahorrada se les entregará cuando renuncien a su cargo,
los despidan, los incapaciten, y si fallecen, pues se les dará
a sus familiares. Así opera hasta la fecha y todos están
felices y contentos. Pero como supuestamente a partir
del próximo año, bueno, podría ser a partir del primero
de diciembre, el nuevo gobierno ya no le entrará con su
cuerno, se presenta el siguiente panorama: los que se van
a separar del servicio público supuestamente recibirán su
lana; decimos supuestamente porque si las separaciones
voluntarias o despidos suman decenas de miles de un
jalón, Metlife podría declararse en bancarrota. ¿O sea
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que nos podría pasar lo mismo
que a los ahorradores del Fi
crea? Praga nlan algunos. Pues
sabiendo cómo se las gastan
algunas aseguradoras, capaz
que sí.

De hecho, Metlife ya dio una
probadita de las marrullerías
que puede cometer. Resulta que

derivado de las medidas de austeridad implementadas
desde el 1 de septiembre pasado en el Senado de la Re
pública, a unos 800 trabajadores "los pasaron a cuchillo"
en lo que se refiere a la aportación del patrón, pero no les
quiere dar su lana de lo ahorrado con anterioridad, argu
mentando que la norma que regula el SIS, emitida por la
Secretaría de Hacienda el 30 de junio de 2000, no puede
variar las condiciones estipuladas en las pólizas vigentes.

El secretario general de Servicios Administrativos del
Senado de la República, Roberto Figueroa Martínez, le
pidió a la aseguradora que impl ementara algún mecanismo
para que los trabajadores tuvieran el beneficio de cobrar
su seguro de separación, considerando lo inesperado
de la cancelación de dicha prestación; les recordó a los
ejecutivos de Metlife que lo dispuesto en la norma en
cuestión no aplica al Poder Legislativo. ¡Pues a mí me vale
madres, y háganle como quieran! Dicen que respondió el
vicepresidente jurídico de la compañía, Reinaldo Ameri.

Ante esa situación, Figueroa se vio en la penosa necesi
dad de pedirle a la Condusef su orientación especializada
para que los trabajadores puedan recuperar la totalidad de
su seguro de separación individualizado, independiente
mente de que se presente o no algunos de los supuestos
que ampara la póliza.

Ustedes confíen, la Condusef les brindará dicha asesoría
y cuenta con los elementos para que Metlife cumpla con
sus obligaciones para con los trabajadores. ¡Aja! Excla
man los escépticos, quienes tienen motivos suficientes
para pensar que el presidente de dicha comisión parece
empleado de los bancos y de las aseguradoras.

METLIFE YA DIO

UNA PROBADITA

DE LO QUE
PUEDE HACER
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LOS REACOMODOS
EN EL PRI

Los nombramientos avalados en el último

consejo del PRI sirven para ganar tiempo
rumbo a la elección de su diligente

MARTHA
ANAYA

inalmente, hubo carambolas en el PRI.
FEn un principio, recordarán, los go

bernadores del tricolor pactaron que el
yucateco Rolando Zapata Bello ocupa
ra la Secretaría General del PRI apenas
entregara el poder en su estado (a un
panista, por cierto) el 30 de septiembre.

Sin embargo, en el camino, Rolando se bajó del caballo
por razones poco claras. Luego dijo que siempre sí..., pero
ya era tarde para ello: Enrique Peña Nieto ya había sido
notificado de su declinación.

En ese ínter, los priistas buscaron quién sustituyera al
de Yucatán para concluir el periodo 20152019:

Héctor Gutiérrez de la Garza a quien correspondía por
estatutos ocupar la Secretaría General por ser secretario de
organización, no transitaba en el ánimo de los mandatarios
estatales. Tampoco fueron del gusto de los gobernadores
el ex gobernador de Colima Fernando Moreno Peña ni el
de Aguascalientes, Carlos Lozano de la Torre.

El queretano José Calzada Rovirosa prefirió guardarse
y esperar jugar para la presidencia del partido el año en
trante. Fue entonces que surgió el nombre del entonces
líder de la CNOP, Arturo Zamora. Y sí, pasó sin problema
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alguno por el tamiz de los gober
nadores y los mandones del PRI.
Les representaba "estabilidad".
Pero en medio del rejuego,

el mandatario mexiquense Al
fredo Del Mazo hizo sentir su

fuerza. Les hizo ver que de la
docena de gobernadores que
serán en cuanto entreguen sus

estados los que van de salida, los priistas quedarían al
frente de ciento veintitantos distritos.

De ese total de distritos, 45 son del Edomex. Representan
más de la tercera parte. Y ocurre, les dijo, que los mexi
quenses (es decir él) no estaban representados en los tres
espacios de poder con que cuentan ahora que perdieron
la Presidencia de la República (las dos coordinaciones del
Congreso y el partido).
Así fue que se decidió que Ernesto Nemer ocupara la

secretaría técnica del Consejo Político Nacional en lugar
de Ernesto Gándara, quien fue consolado con la Secre
taría de Asuntos Internacionales. Es así que los priistas
están tomando posiciones para su gran elección del año
entrante, la de la presidencia del partido. Y aunque no lo
crean, hay muchos interesados en la dirigencia del PRI.

Desde el lado institucional, por llamarlo de algún modo,
el hombre a vencer es Miguel Osorio Chong. Ya sea porque
él personalmente decida lanzarse por la presidencia del
PRI o porque apoye a algún otro, como podría ser René
Juárez Cisneros.

Está también y con muchísimas ganas el goberna
dor de Campeche, Alejandro Moreno Alito, que anda ya
juntando fuerzas; más el mencionado José Calzada, que
podría unírsele llegado el momento, al igual que el grupo
de Manlio Fabio Beltrones.

• • •

GEMAS: Obsequio del comisionado nacional de Se
guridad, Renato Sales, sobre la earauana migrante:

"No hay ni maras ni terroristas¡ no se han detectado, ni
está en peligro ¡a seguridad nacional".

EL HOMBRE A

VENCER ES
MIGUEL ÁNGEL
OSORIO CHONG
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PRIMER
CUADRO

REALIDADES
PARALELAS EN
MATERIA DE SEGURIDAD

ESPERANZA
BARAJAS

Edmundo Garrido aseguró que la CDMX
se encuentra entre las 10 entidades más

seguras del país
a sensación de inseguridad que vive la
gente en la Ciudad de México a partir
de los constantes asaltos en vía públi
ca, en el transporte público, los robos a
casahabitación y comercios, el incre
mento de balaceras, de homicidios, la
multiplicación de puntos donde venden

droga, para las autoridades son sólo eso, un asunto de
percepción, el procurador Edmundo Garrido y el secretario
de Seguridad Pública, Raymundo Collins, aseguraron que
la incidencia delictiva en la capital del país ha disminuido
3.3 por ciento.
En el Congreso de la Ciudad de México iniciaron las

comparecencias de los integrantes del gabinete, las reunio
nes hasta el momento han sido un día de campo, quizá así
las pactaron o también los legisladores no se prepararon
lo suficiente para confrontar a los funcionarios.
Para los funcionarios no sólo bajó la delincuencia, el

procurador Edmundo Garrido aseguró que la Ciudad de
México se encuentra entre las 10 entidades de la Repú
blica más seguras del país, pues se ubica en el lugar 24
del ranking del índice de violencia.

Incluso Raymundo Collins cuestionó la versión de que
el narcomenudeo se ha incre
mentado en la ciudad "¿en base
a qué, quién lo dice?" y puso en
duda los datos de observatorios

ciudadanos, sin referirse a algu
no en particular, "quién paga la
permanencia de esas organiza
ciones que sacan números cada
determinado tiempo, porque

tampoco nadie lo ha visto", soltó.
La realidad en las calles es la mejor repuesta para Collins,

pero quizá el jefe de la policía desconozca que hay una
Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional de Seguridad
Pública que concentra toda la información que reportan
las diferentes dependencias estatales y federales, de ahí,
muchas organizaciones obtienen los datos y los procesan.
A partir de esa información, en días recientes el Ob

servatorio Ciudad de México informó que el delito de
narcomenudeo creció 96 por ciento en la capital durante
el tercer trimestre de 2018, en comparación con el mismo
periodo del año pasado. Eso deja a la ciudad en el octavo
lugar por la comisión de ese delito, no en el 24 como dice
Garrido.
Además, la ciudad ocupó el primer lugar en robo con

violencia, el segundo lugar en robo a transeúnte y otros
robos; tercero en robo a negocio. De acuerdo con los
datos de la Encuesta Nacional de Seguridad Urbana, el
promedio de la población que se siente insegura en la
Ciudad de México rebasa el 80 por ciento.
El Observatorio destacó que es "preocupante que la

Procuraduría no conozca el lugar de ocurrencia de apro
ximadamente 3 mil 250 robos. Sin esta información es

imposible desarrollar acciones de reducción y prevención".
Por si fuera poco, en la instalación de la Comisión de

Seguridad, hace unos días, el presidente del Consejo Ciu
dadano de la Ciudad de México, Luis Wertman dijo que
los homicidios dolosos se incrementaron 20.6 por ciento
en los primero ocho meses del año.
Realidades distintas.

MAS DE 80% DE

LOS HABITANTES

SE SIENTE

INSEGURO
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Sacapuntas

De México para China
Empresarios, banqueros, gobernadores y futuros
secretarios de Estado, entre ellos Marcelo Ebrard y
Víctor Villalobos, viajarán a China el 5 de noviembre
para acudir a la feria de importaciones más grande
del mundo. El embajador chino en México, Qiu Xiaoqi,
hizo las gestiones para que la delegación lleve una
amplia variedad de productos y servicios, porque sus
paisanos están ávidos de adquirir lo hecho en México.

Polémica interpretación
Extrañeza causó el tuit del próximo subsecretario
de Derechos Humanos, Migración y Población de
Gobernación, Alejandro Encinas, al señalar que el
Tribunal de Justicia de la CDMX viola la Constitución

local al reelegir a su presidente actual, siendo que
dicha disposición entra en vigor hasta junio de 2019.
¿Y la división de poderes dónde quedó?

Norberto denuncia
El cardenal Norberto Rivera acudió ayer a presentar
una denuncia por el ataque que sufrió el domingo
pasado en su domicilio. La querella fue por incursión
violenta y, contrario a lo que se ha especulado, la tesis
del asalto es la que se está reforzando y a la que dará
prioridad la Procuraduría de Justicia de la CDMX.

Charrez podría librarla
La Ley Orgánica del Congreso da la clave para saber si
el diputado de Morena Cipriano Charrez se librará del
desafuero. Según el artículo 46, el dictamen llegará al
Pleno de San Lázaro si lo vota a favor la mayoría de la
Sección Instructora, el órgano responsable de analizar
si hay elementos suficientes, pero resulta que Morena
tiene 2 de 4 integrantes. Saque usted conclusiones.

A revivir iniciativas
Los que tendrán mucho trabajo son los integrantes de
la Comisión de Salud en el Senado, pues nos cuentan
que tanto fue el rezago en la pasada legislatura, que su
actual presidente, el morenista Miguel Ángel Navarro,
encontró la congeladora con 300 iniciativas, por lo que
ya solicitó apoyo administrativo adicional a la Cámara
alta para ver qué pueden descongelar.
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Entre el ejercicio democrático
y la imposición

or más que la consulta sobre el nuevo aero
puerto tenga sus serios cuestionaniientos, no
puede dejar de considerarse como parte délo
que el nuevo gobierno está buscando. A tra

vés de mecanismos como la consulta se quiere cono
cer, de manera directa, qué es lo que piensan y quie
ren los ciudadanos en asuntos que les competen, los
cuales tienen que ver con la gobernabilidad del país.

La atribulada consulta que hoy inicia puede ser igualmente pie
dra de toque o un muy mal inicio que termine marcando el sexenio.
La relación entre gobernantes y gobernados se ha anquilosado y
desgastado ha dejado de ser efectiva y productiva.

De suyo existe una complejidad real y tangible para esta comu
nicación, pero en los últimos años, no pocos por cierto, los gobier
nos y los Congresos, con todo y su representatividad democrática,
han dejado de tener el conocimiento y sensibilidad para medir la
temperatura de la sociedad.
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Las consultas no son la panacea, pero son mecanismos que ayu
dan a la gobernabilidad. Son utilizados en muchos países, que los
tienen constitucionalmente establecidos. Son parte de su demo
cracia y se han ido educando en ello. Hay naciones en el mundo
que llevan a efecto consultas anuales a nivel nacional.

López Obrador se ha propuesto hacer consultas de todo aquello
que particularmente le genere dudas. Detrás de ello puede estar
no querer tomar decisiones que le puedan traer consecuencias a
su gobierno y a su imagen; o también, las dos caben, una genuina
actitud democrática que busca mayor participación que derive en
decisiones colectivas.

La votación del l de julio tuvo que ver, entre otras cosas, con el
hartazgo hacia los gobiernos del PRI y del PAN y, sobre todo, con
sus formas de decidir en el ejercicio del poder, lo que incluye al
Congreso.

La sociedad votó para echar a unos, pero, de paso, quizá esto sea
lo más importante, para que el nuevo gobierno haga las cosas de
manera diferente. No sólo se trata de imaginar un nuevo gobierno;
se trata, sobre todo, de que los ciudadanos puedan ver que existen
nuevas formas de ejercer el poder, lo que al menos amaine la des
esperanza y el hartazgo social.
Detrás del voto también estaba, y está, la exigencia de que la

sociedad sea considerada como suj eto activo y se le rindan cuentas.
López Obrador, como opositor que fue durante muchos años, lo
sabe, y suponemos que en la gira que está llevando a cabo, la cual
ha llamado de "agradecimiento", habrá entendido que una cosa es
ser candidato y opositor, y otra, ser Presidente electo, a quien ahora
le llegan otras demandas y exigencias.

La construcción de nuevas formas democráticas es el gran reto.
No se puede ser nuevo gobierno haciendo lo mismo que los gobier
nos anteriores; hablamos de fondo y forma. Sin embargo, también
resulta un sinsentido llegar y suponer que el país debe partir de
cero, como si la verdad de las cosas estuviera del lado de quien llega.

La consulta sobre la construcción del nuevo aeropuerto hay que
verla bajo este entorno. De por medio está una gran decisión, sin
duda de enorme trascendencia; pero también están enjuego las
convicciones democráticas del nuevo gobierno.

Si no se ha entendido así, se vendrán las funestas complacencias
y una serie de graves consecuencias, quizá irreversibles, sin haber
entrado formalmente a la cancha.

Está en juego la búsqueda de la mejor opción para un nuevo
aeropuerto, pero también las formas y convicciones democráticas
que quiere construir el gobierno de López Obrador.

La consulta es vinculante, pero es claro que él, y sólo él, va a de
cidir. Lo que importa es con qué criterio lo va a hacer y hasta dónde
van a llegar sus convicciones democráticas.

RESQUICIOS.
Ayer, EU tuvo una nueva embestida de lo que a menudo

provoca. El problema es que ven al "enemigo" fuera de sus
cuatro paredes y siguen sin verse en su propio espejo.

LA CONSULTA

es vinculante, pero
es claro que él, y

sólo él, va a decidir

Loque importa es

con qué criterio lo
va a hacer y hasta
dónde van a llegar
sus convicciones

democráticas
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Rozones
En Sinaloa se ponen las pilas
Buena respuesta están dando en Sinaloa a los estragos

por el huracán Willa. Y es que el servicio eléctrico ya
está restablecido en 53 por ciento de los 45 mil 200 ho

gares y comercios afectados, es decir, en alrededor de 24 mil. Ade
más, dos mil técnicos de la CFE atienden la caída de 528 postes de
cableado de energía eléctrica y también avanza la cuantificación
de daños. En esa tarea, ayer se vio al gobernador, Quirino Ordaz,
con el agua a media cintura, recorriendo los puntos críticos de
la entidad.

Cuando la consulta nos alcance
No hay plazo que no se cumpla. Este jueves se inicia la

consulta ciudadana, organizada por el equipo de tran
sición para definir si la ubicación del nuevo aeropuer

to será en Texcoco o en la base militar de Santa Lucía. El resultado

es de pronóstico reservado y no por la cantidad de votantes que
se espera, que ya lo sabemos, sino por las consecuencias que
puede acarrear tomar una decisión equivocada.

Astudillo, incluyente
El gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo, aprovechó

que presentó su tercer informe de gobierno en Acapul
co para hacer un llamado a ciudadanos, empresarios y

políticos de la entidad para construir una nueva gobernabilidad
democrática. Además, reiteró que no cerrará los ojos ante la reali
dad que lastima al municipio y que no claudicará en su lucha para
combatir al crimen. Por cierto, adelantó que pidió al fiscal estatal
profundizar en las indagatorias sobre los casos de los homicidios
contra mujeres. Vaya, no como otros actores de la vida pública
guerrerense, que las sentenciaron por no estar en misa.

FAO felicita al gobierno de México
Tras cumplir con los propósitos fijados por la FAO sobre

Desarrollo Sostenible de la agenda 2030, México, a tra
vés del titular de la Secretaría de Agricultura, Baltazar

Hinojosa Ochoa, presentó la Planeación Agrícola Nacional, en
la que se plasman los logros obtenidos hasta el momento por la
administración del Presidente Enrique Peña Nieto en el sector
agrícola, donde se destaca que, gracias al avance en el campo,
nuestro país se consolidó en el lugar 11 a nivel mundial como
generador de productos de cultivos agrícolas y alcanzó expor
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taciones agroalimentarias por 32 mil 583 millones de dólares.

¿Los migrantes van a... dónde?
esulta que los migrantes tienen pensado pasar tres días>R:en la Ciudad de México. Y ya que andarán por aquí, se
darán una vuelta por el Senado y la Cámara de Diputa

dos. Y ya de refilón, por la sede de la ONU y de la ACNUR. Eso les
dará argumentos a quienes piensan que detrás de la caravana hay
un movimiento político. Al menos los migrantes no se aburrirán
en la gran ciudad.

Cree que la volverá a librar
1 diputado federal de Morena Cipriano Charrez, insis>E tió ayer en su inocencia y dijo que no solicitará licencia.
No sólo eso, señaló también que es víctima de una cam

paña de desprestigio por parte de los medios de comunicación,
Charrez la ha librado ya varias veces. Y cree que la volverá a librar.
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Antes del inicio, esta mañana, de

la consulta popular acerca de
los proyectos aeroportuarios
, de Texcoco y Santa Lucía, todo

quedó hablado, escrito y televisado acer
ca de ambos: desde opiniones serias, fun
dadas, sensatas, con señalamientos de
conveniencias e inconveniencias de uno

y otro, hasta las más entusiastas, jubilo
sas, solidarias, de respaldo, desdeñosas
y burlonas, a quienes advierten posibles
riesgos si el que se construye, se cancela.

Ni voces nacionales, ni mucho menos interna
cionales, que pudieron, y debieron, ser tomadas en
cuenta, merecieron consideración alguna, porque la
consulta, aun reconocida como ilegal e inconstitu
cional, concluirá el domingo con un resultado anun
ciado desde la campaña electoral del hoy Presidente
electo, Andrés Manuel López Obrador: suspender
las obras del Nuevo Aeropuerto Internacional de
México y construir dos pistas en la Base Militar de
Santa Lucía.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Entre algunos de los últimos cuestionamientos con
tra la cancelación del NAIM y sus consecuencias es
tuvo el del presidente de la Bolsa Mexicana de Valores,

José Oriol Bosch, quien advirtió que, contra lo que sos
tiene el próximo titular del Poder Ejecutivo Federal, de
que no habrá consecuencias financieras ni económi
cas, se "mandaría una mala señal a los inversionistas".
Agregó, en respuesta a que parar la construcción del
proyecto en Texcoco no tendría repercusión en la
Bolsa, que la consulta popular que habrá a partir de
hoy "está agregando más incertidumbre y más volati
lidad"; además de que tendrá un impacto negativo no
sólo en los mercados, sino en el país.
Por su parte, el director general del Instituto Mexica
no para la Competitividad, Manuel Molano Ruiz, sos
tuvo que suspender la construcción del NAIM "daña
ría la reputación internacional del país como destino
de inversión" .
Al participar en el foro " Transformar con innovación:
un mejor futuro para el campo", dijo que la consulta
no es representativa, porque "está sesgada a favor de
optar por Santa Lucía, por el diseño de las preguntas
que inducen a ello", con lo que sumó ese señalamiento
al expresado por quienes están en contra del proyecto
lopezobradorista.
También, el presidente del Consejo Coordinador Em
presarial, Juan Pablo Castañón, dijo que después de la
consulta y la participación social acerca del futuro del
NAIM, serán los integrantes del nuevo gobierno los
que decidan su destino, porque son ellos los que de
berán tomar su decisión, una vez que sean autoridad.
El dirigente de la cúpula empresarial acudió ayer a la
sede del Senado, en donde se reunió con un grupo de
quienes forman parte de esa Cámara, para exponerles
los puntos de vista de ese importante sector y alertar
los de los riesgos que podría provocar suspender el
proyecto Texcoco, sobre todo por la pérdida de con
fianza de inversionistas nacionales y del extranjero.
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iiiim
 Ya hay una larga lista de generales y almirantes u .a

AJ j Secretaría de la Defensa Nacional y la de Marina, por la vara que les
yg/ puso Andrés Manuel López Obrador al general Luis Crescen

do Sandoval González y al almi rante José Rafael Ojeda Durán.

En seis meses serán revisados números de la 'pacificación del país', pero con el
método impreciso, las restricciones, el experimento de mezclar a las Fuerzas
Armadas, que, por el concepto pacificador se deberían llamar Fuerzas Desar
madas, difícilmente podrán cumplir el compromiso.

AsíquelosapuntadosenlaSedenaylaSemardlcen: "al menos seis meses pode
mos ser secretarios", pero les extraña que esa meta NO la puso el Presidente
electo al futuro titular de la SSP Alfonso Durazo Montaño, ni a la de Segob
Olga Sánchez Cordero, Marcelo Ebrard Casaubón en la SRE o a Luisa
María Alcalde del Trabajo, solamente a ¡os militares, ¡pues qué le hicieron..!

Lo peor del caso es que entre los expertos NO hay buenos augurios para la
división del país en 256 reglones de seguridad, y ni modo de no hacerle caso a
Manuel Mondragón y Kalb y a Alejandro Gertz Mañero.

v^r^^cSmo'Siso'di^e^n
de ganó Morena y su coalición, se realizará la consulta del Nuevo
Aeropuerto, y sólo en el 20% de los que ganó el PAN y el 13% en
los que ganó el PRI. Porque el partido de Andrés Manuel López

Obrador arrasó en las elecciones fedérales, pero en las municipales lo supe
ró Acción Nacional y el Revolucionario Institucional.

En un interesante estudio de Javier Aparicio, titular del Centro de Investiga
ción y Docencia Económica (CIDE), el sesgo de los municipios escogidos para
la aplicación de la consulta es evidente, de las 332 alcaldías que ganó Morena,
en el 49% se aplicará la consulta.

El PAN ganó en 464 municipios y se aplicará sólo en el 20%y el PRI ganó 456 y
se aplicará en el 13%, del total de 538 münicipiosde la consulta; v paraaumen
tar el sospechosismo, los estados ganados por Morena dominan en la aplica

ción, así vemos que las cinco entidades se inclina la balanza sin pudor alguno.

Al pareceralvocero Jesús R^mlrezCuevas se le olvidó mencionar estosdatos,sin
embargo,extrañael papelóndel instituto Arturo Rosenbluetfrparaavalarlosresul
tados de.la consulta del NAIM, de por sí desprestigiada por los tumbos de Javier
Jiménez Espriu, Josefa GonzálezBlanco y José María Rioboó.

f ñfRffflllllli

0Fue a lo seguro el jefe de Gobierno José Ramón Amieva, NO le
falló con Raymundo Collins Flores en la Secretaría de Seguridad
Pública de la CDMX, ya que, según datos del INEGI, la percepción de
inseguridad bajó en un 16% en los últimos tres meses.

En el Informe de Collins se reportan más de 13 mil presentaciones de presun
tos delincuentes ante el Ministerio Público, equivalente a un 17% más que en
el periodo anterior inmediato. También se recuperaron 434 armas de fuego,
esto es, un aumento de 103 armas comparado con el anterior.

Las detenciones por robo a negocios alcanzaron 2 mil 690 personas, 2 mil 511
por narcomenudeo, 1 mil 547 robo a transeúntes y 269 detenidos por robo a
casa habitación. El ERUM prestó 8 mil 69 atenciones y el alcoholímetro aplicó
56 mil pruebas, de las cuales 2 mil 356 resultaron Infractores.

Era cuestión de esperar unas horas para que el Arzobispo Primado
í U J Emérito Norberto Rivera Carrera presentara la denuncia ante el
v8/ Ministerio Público de la CDMX, por los hechos ocurridos el domingo

por la tarde en su casa, donde resultó muerto uno de sus guardias
y herido uno de los agresores. ¦

El dolor y la atención a la familia del policía José Hernández Nava era la
prioridad del cardenal Rivera, el padre del héroe estoico resaltó el orgullo del
deber cumplido del hijo caído. Horas difíciles que no dieron tiempo al Arzo
bispo Emérito cumplir con la declaración, hasta el miércoles al abrir la tarde.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://cm.ly/S7Ho30igRJ7
Blog: http://bsmalosos.blogspot.mx/
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¿Alguien sabe qué color sale de la combi
nación de naranja con vino?

La duda surge tras la visita de Claudia
Sheinbaum a Milpa Alta, gobernada por el
Alcalde de Movimiento Ciudadano, Octa
vio Rivero. Con todo y que MC formó par
te del Frente, el encuentro se sintió más
que fraterno.

Y es que para nadie es un secreto que
Rivero mantiene una fuerte relación con
Esthela Damián, ex dirigente emecista y
próxima titular del DIF.

Vaya, las cosas se sintieron tan en con
fianza que hasta la ex candidata de Morena
a la Alcaldía, Judith Vanegas, estuvo pre
sente, pero ahora como delegada federal
en esa demarcación.

¿Será que se olvidaron por un momen
to de los colores para trabajar de la mano o
de plano aplicarán el viejo refrán de juntos,
pero no revueltos?

¦ ¦

Donde la cosa está que arde es al interior
del Cuerpo de Bomberos.

Ahora resulta que los vulcanos tienen
entre sus actividades también ir vestidos de
civil ¡a las protestas contra la construcción
del Nuevo Aeropuerto!

Sí, y todo porque sus jefes conside
ran que es una buena opción para mos
trar músculo y de paso llevar agua a su
molino.Jno vaya a ser que se les incendie la
casa de fachada amarilla!

demisfvuaxtesareforma.com
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BINOCULARES

No lo dice una sola persona, lo di
cen los hechos y lo dicen los mis
mos habitantes: la Ciudad de Méxi

co vive su peor crisis de de inseguri
dad en al menos 22 años. Aunque
el Secretario deSeguridad Pública,
Raymundo Collins y el procurador,
Edmundo Garrido intentan demos

trar lo contrario, sus mentiras no
alcanzan para borrar la estela de
sangrey delitos en las calles de la
capital del país. Una vez más el Ob
servatorio Ciudadano y el Semáfo 
ro Delicitivo coincidieron que es ur
gente diseñar una estrategia para
reconstruir la seguridad.

Ricardo Gallardo Cardona, coordi
nador de los diputados del PRD en
San Lázaro, ya se adelantó de nue
vo y expresó que la oleada de vio
lencia queazotaal país es necesa
rio despenalizar y regular el uso de
la marihuana. Se pronunció porque
la cannabis no se utilice exclusiva

mente para procedimientos médi
cos sino quesereguletoda la cade
na productiva, a fin de desarticular
elpoderquetienen los cárteles de
la droga; Gallardo Cardona dijo que
en este proceso tendrían un rol
fundamental las secretarías de Sa

lud y la de Agricultura.

Diputados del PRD en el Congreso
de la Ciudad de México alertaron de

los riesgos que significa recortar las
prerrogativas a los partidos políti
cos en la capital del país. Y es que la
propuesta impulsada por Morena,
no abona en la democracia, sino
que deja a los partidos de oposición
en la ruina y sin posibilidad de com
petir contra la hegemonía del que
será el partido en el poder. El vice
coordinador del PRD, en el congre
so local, Víctor Hugo Lobo dijo que
más que afectar a la democracia se
debe intentar enriquecerla para
darle voz a otras voces.
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Red
Compartida
No es por molestar pero en el

estudio que ayer presentó
Javier Jiménez Espriú, próximo titu
lar de la SCT, sobre la viabilidad de
Santa Lucía y que hizo NavBíue y
que dijo que no estaba sesgado de
ninguna forma, en la página 12 apa
rece Grupo Riobóo SA como pro
veedor de la información.

BALAZO en el pie, le dicen en el
pueblo.
Una pregunta: ¿la titular de

la Procuraduría de la

Defensa del Contribuyente, Diana
Bemal se mueve sola o quiere pro
vocar una gran incomodidad dentro
del sector privado a dos meses del
cambio de gobierno?
Bernal ha sido una dura activis

ta para regular la venta de facturas
falsas y el pero es que la propuesta
de la Prodecon es muy limitada y
genera más problemas de los que
resuelve. Además, por qué la procu
radora Bernal no hizo esta propues
ta antes del periodo de transición o
si no es que alguien de la Secretaría
de Hacienda quiere acabar con la
buena relación que se ha construido
entre el equipo del Secretario
González Anaya y sus futuros suce
sores.

El Sistema de

Farmacovigilan cia nacional
de Cofepris corre el riesgo de eoLap
sar afectando a millones de pacien

tes por una inadecuada modifica
ción de la NOM220SSA1 2016,
que estuvo a cargo de Rocío Alatorre
EdénWynter realizada a principios
de este año.

Las fallas que ha tenido la plata
forma tecnológica denominada
Notireporta, que utiliza términos
médicos no accesibles a la población
en general, impide se reporte un even
to adverso de Jos medicamentos;
necesita un equipo de cómputo,
Internet y sólo es aplicable a una
determinada tecnología móvil.
Con esa NOM no se puede reali

zar una farmacovigilancia acertada
contra la automedicación, la susti
tución por medicamentos más
baratos y la intercambíabilidad.
El abogado Javier Quijano es

quien va a encabezar la pro
testa en la Suprema Corte de Justicia
contra Alvaro Pérez Juárez si se ree
lige al frente delTSJCDMX, por cier
to, lo apoyan Los legisladores de
Morena en el Congreso local.
Alguien tiene que pagar las cuentas
Pl>: por cierto, Morena impug

nó ante el TEPJF la negativa
de INE a investigar un presunto
financia miento ilícito de huachico

leros de Puebla a la campaña de
Martha Érika Alonso, hoy goberna
dora electa. Perdieron el lo. de julio,
luego en el recuento. ¿Esto tendrá
algún final?
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Grupos armados
La secretaria de seguridad Maribel
Cervantes Guerrero, habló del video

que circuló en redes sociales, donde
un supuesto convoy con hombres
armados circula en calles de Colinas

de San Mateo, Lo cual fue detectado

por Cámaras del C4 sin que hasta el
momento haya denuncia. La funcio
naría dijo que en coordinación con
la Fiscalía General de Justicia de la

entidad ya investigan este tema y
aseguró que no había indicios de este
tipo de convoys en Naucalpan o en
algunas otras calles del estado, por lo
que ya se investiga este hecho.
Fuentes del gobierno naucalpense
dijeron que la policía municipal no
tiene porqué interponer denuncia
alguna, ya que fueron las cáma
ras estatales las que captaron el
convoy y, son ellos los que deben
investigar porque son los que tie
nen las imágenes. Sin embargo el
gobierno estatal negó que sean sus
cámaras las que detectaron al con
voy, porque conocen de protocolos
y nunca hubieran filtrado el video
a redes, porque eso es indebido y
puede poner en riesgo a la gente y

a los propios policías de todos los
niveles. Sea como sea, es un tema

delicado que por secrecía del caso
no debió trascender a redes, porque
además intranquilizó a la población
de Naucalpan, de por sí asustada
con todo lo ocurrido en el gobierno
de Edgar Olvera, tal y como se lo
recordó en tribuna la diputada mo
renista Liliana Gollas

La diputada local panista Karla
Fiesco presentó una iniciativa que
pretende crear el Consejo Estatal de
Atención y Protección al Migrante, a
través del cual, dijo, se abordará el
fenómeno migratorio que enfrenta
el Edomex, que es muy complejo
por cierto. La legisladora recordó
que el tema de migración requiere
de conocimientos y habilidades
específicas en diferentes esferas
normativas, a fin de asegurar la
protección y apoyo a este sector,
por lo que al contar con un organis
mo responsable de ese tema, se les
brindará atención oportuna
Marko Cortés se reunió con el aspi
rante al liderazgo panista en Edomex
Óscar Sánchez y con Ulises Ramírez,
con quienes posó para la foto.
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Fuera, violentos de la UNAM
En medio de los cuestionamientos que ha enfren
tado la UNAM sobre diversos actos violentos en

su comunidad y en sus instalaciones, nos cuentan
que Enrique Graue mantiene aún la postura de
cortar todas aquellas cabezas que, por omisiones
o incapacidad, no contribuyan a preservar la se
guridad de los universitarios o, incluso, permitan
e inciten ala violencia. De ahí que, nos aseguran,
el rector no se ha olvidado del conflicto en que se
vio involucrado el titular del Patronato del Club

de Fútbol Pumas, Rodrigo Ares de Parga, quien,
como se recordará, se lio a golpes hace unos días
con sus rivales en un torneo de golf y que, muy
pronto, podría recibir más que un simple jalón de
orejas. ¿Será?

AMLO rompe con los pastores
Los tiempos en los que el Presidente electo
apapachaba a los evangélicos terminó al mismo
tiempo que la campaña electoral. Nos cuentan
que en el Senado y en el Congreso de la CDMX se
están impulsando cambios en el Código Penal,
por lo que los ministros de culto podrían parar
en la cárcel o pagar cuantiosas multas si intentan
intervenir en la orientación sexual de los jóvenes a
través de "terapias de conversión". Los evangélicos
están consternados porque ya no entienden nada.
Primero iban en coalición con Morena; luego, la
primera fuerza en el Congreso de la Unión no les
ayudó para mantener el registro; después les qui
tan dos comisiones; y por último, dicen, quieren
anular su derecho a educar a sus hijos. En el ínter
de estas iniciativas está un fuerte reclamo del PES

por sentirse utilizado. ¿Será?

Se llevan pesado en el SNTE
Dicen que la PGR tiene en el radar a la empresa
Kubo Maestro como sospechosa de una presunta
operación que podría incurrir en lavado de dinero.
El caso, nos comentan, deriva de una denun
cia que presentaron profesores, a través de los
abogados de la ex lideresa del SNTE, Elba Esther
Gordillo, y tiene que ver con un presunto finan
ciamiento mensual al sindicato que todavía dirige,
oficialmente, Juan Díaz de la Torre. ¿Será?

A la luz de las velas...
Integrantes de la Comisión de Turismo, que presi
de el diputado Luis Alegre Sal azar, emplazarán a
la Comisión Reguladora de Energía y a la Comi
sión Federal de Electricidad ante la incapacidad de
los prestadores de servicios turísticos para cubrir
las nuevas tarifas de electricidad. La Canirac ha

emplazado a sus afiliados para apagar las luces de
sus establecimientos todos los jueves, y sólo usar
velas en tanto se revisa la situación. Una protesta
que, sin duda, impactará en el sector restaurante
ro. ¿Será?
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Ominoso silencio
vaticano y
arzobispal al
ataque a Rivera
Carrera

No es un sacerdote común.
Por muy lejano al papa Francisco, de

cuya gira a México estuvo marginado, no
dejade sorprender el silencio vaticanoy de

la Arquidiócesis de laCiudad de México al atentado al
cardenal Norberto Rivera Carrera.
El ataque dominical tuvo tintes de secuestro.
Las investigaciones más sólidas apuntan a ese ob

jetivo de los delincuentes, por encima de un intento
porrobar bienes eclesiales o algunas de las supuestas
riquezas guardadas en casa del arzobispo emérito de
la capital.
Corresponderá a las autoridades esclarecer si los

pistoleros tres identificados, tres en el exterior a bor
do de dos camionetas, más un muro externo, como se
llama a quienes los protegeny cuidan su fuga son de
este o aquel cártel.
El martes dimos cuenta de un hecho desconocido

hasta entonces: en junio de 2012, el cardenal Rivera
Carrera fue a una ceremonia de amigos enTijuana, y
de regreso al aeropuerto fue perseguido por sicarios
algún trecho.
Rodearon su vehículo y él, del lado del copiloto,

tuvo el valor de bajar el vidrio y mostrar sus hábitos
religiosos aquí se rememora el asesinato de Juan Je
sús Posadas, tras lo cual los delincuentes lo dejaron
seguir, pero le pidierondiscreción.
CASA VECINA AL SECRETARIO COLLINS
Enla colonia FloridadeÁlvaro Obregónhubo fallas de
los delincuentes.
Desde hace varios meses, tras el arribo de Raymun

do Collins a la Secretaría de Seguridad Pública de la
capital, la zona está blindada y la vigilancia es muy
visible.
Claro, Collins vive ala vuelta enlacalle Iztaccíhuatl

del cardenal Norberto Rivera Carrera, yeso permitió
actuar con relativa rapidez, aunque los delincuentes
huyeron y sólo la casualidad permitió dar con un
pistolero.
De las escenas, las autoridades analizan con cuida

do el viaje de los delincuentes hacia la zona de Tepito,
y de esa observación surge la pregunta de si el cártel
de ese lugar actúa porque Rivera Carrera les impidió
posesionarse del entorno de la Basílica y de la Plaza
Mariana.
Hasta hoy indicios.

EL CARDENAL PUDO SERDESALOJADO

1. Como el clero no está exento de luchas intestinas, en
el entorno de Norberto Rivera Carrera dan un dato.
Su sucesor, el también cardenal Carlos Aguiar, le

había pedido la residencia ubicada en la esquina de
Francia y Camelia porque pertenece al Arzobispado
de la Ciudad de México.
Eso se verá después.
De momento el reclamo queda archivado y corres

ponderá al propio Rivera Carrera pedir protección
de las autoridades federales o capitalinas para evitar
nuevos atentados.
2. Aunque derrotado, el priismo mexiquense es lo

mejor estructurado en el país.
Ayer cambio de dirigente: salió Ernesto Nemerylo

relevó Alejandra del Moral, cuyo reto es reconstruir
al Partido Revolucionario Institucional (PRI) para
ganaren2021.
En su discurso confrontó al Presidente electo, An

drés Manuel López Obrador, a quien acusó de po
larizar a la sociedad mexicana con su consulta sobre
su intención de cancelar la construcción del Nuevo
Aeropuerto Internacional de México (NAIM).
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DESBALANCE
SPEI: el virus está sembrado
Nos cuentan que los ataques recientes a la
conexión de varios actores del sistema fi

nanciero al SPEI, operado por el Banco de
México, de Alejandro Díaz de León, pa
recen indicar que los ciberdelincuentes
abrieron la Caja de Pandora e insisten en
pegarle al sector. Nos dicen que con el hac
keo a Bancomext, seguido del gran ataque
en abril y mayo a cinco instituciones, el
cual arrojó pérdidas por 300 millones de
pesos, así como la alerta por el intento de
infiltración a la plataforma de criptomone
das Bitso, y la alarma emitida esta semana
por un nuevo caso que involucró a la ase

guradora AXA, se confirma que hay una brecha no se ha cerra
do aún. Si bien en esta ocasión se reaccionó a tiempo y hubo
transparencia en el manejo de la información, la frecuencia
con la que se ha intentado afectar a bancos y otras institucio
nes enciende focos rojos en el sector. Nos dicen que al próxi
mo gobierno le toca definir un esquema de prevención y res
puesta a estas amenazas, o de lo contrario se puede llevar una
sorpresa en materia de robo de información y fraudes en el
sistema financiero mexicano.

Prodecon, pisando grandes callos
Unos callos de más de 2 billones de pesos
son los que está pisando la Prodecon con
su iniciativa para combatir a quienes factu
ran a través de empresas fantasma. Nos di
cen que a causa de esa acción, la defenso
ría del contribuyente, a cargo de Diana
Bernal, enfrenta ataques cuando está por
discutirse la propuesta en la Cámara de Di
putados, pues hay quienes desde lo oscuri
to pregonan que Morena ya les retiró su
apoyo en San Lázaro. Nos cuentan que eso
se pudo sentir en el pasado foro que se
realizó sobre el tema de facturas apócrifas,
en el cual Gabriela Ríos, del Instituto de

Investigaciones Jurídicas de la UNAM, pretendía impedir la par
ticipación del subprocurador Edson Uribe, quien finalmente lo
gró que fuera escuchada la voz de la Prodecon. El evento, nos re
portan, tenía el claro objetivo de descalificar la iniciativa de la
Prodecon. Por cierto, hay que recordar que Ríos compitió contra
Bernal para quedarse con el cargo de ombdsman fiscal.

Alejandro Díaz
de León

Diana
Bernal
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Última llamada para Ruiz Esparza
El secretario de Comunicaciones y Trans
portes, Gerardo Ruiz Esparza, comparece

hoy ante la Cámara de Diputados mientras que en las calles ini
cia la consulta pública sobre el futuro del aeropuerto capitalino,
que enfrenta a las opciones de Texcoco y Santa Lucía. Es de es
perarse que, como lo ha hecho en otras ocasiones, el funcio
nario defienda el proyecto que le tocó anunciar desde que ini
ció la actual administración y cuya construcción arrancó en la
zona de Texcoco el año pasado. Nos dicen que es posible que
la discusión sobre la ubicación de aeropuerto desdibuje otros
temas pendientes de este sexenio. En materia de telecomuni
caciones queda en veremos la Red Troncal, que ya no se licitó
pues hubo cambio en las fechas y le corresponderá definir su
porvenir al siguiente gobierno.

Smart retrasa plan para México
En plena fiebre de compras de autos híbri
dos y eléctricos, la marca Smart decidió no
comercializar el Smart Fortwo eléctrico en

el país hasta nuevo aviso. La filial de Mer
cedesBenz, que dirige Jaime Cohén, de
terminó que el auto necesita ciertas ade
cuaciones por las características de calles y
carreteras del país, ya que debido a la loca
lización de las baterías en el piso del auto,
los golpes en la parte baja o las inundacio
ñas pueden ocasionar problemas y com
prometer la seguridad de los ocupantes. El
Smart Fortwo eléctrico se presentó en el
Auto Show de París y está listo para su lan

zamiento en más de 15 países, pero las evaluaciones para México
y Rusia detenninaron riesgos. Por lo pronto, se seguirán vendien
do el Fortwo y el ForFour en sus versiones de combustión inter
na e híbridos en las 20 agencias de la marca en el país. Smart
vendió 868 unidades en los primeros nueve meses del año, 15%
más respecto al año anterior.

Gerardo Ruiz
Esparza
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La decisión de la calificadora de deuda Fitch Ratings, de ubicar de
estable a negativa la actual calidad crediticia de Petróleos Mexicanos,
lo que equivale a la antesala de la degradación, levantó una espesa
polémica sobre si se trata de condenar a priori la estrategia del
nuevo gobierno o simplemente la respuesta al diagnóstico actual
sobre la salud de la empresa productiva del Estado

La exparaestatal está atrapada en un cír
culo vicioso que, por falta de ingresos
suficientes para cubrir el servicio, le

obliga a contratar más duda, pese a la colosal
existente, de 105 mil millones de dólares.
De hecho, su última cuota al barril sin fon

do fue de 2 mil millones de dólares.

Dada la intención del próximo gobierno de
enderezar el timón, la acción de la califica
dora irritó al presidente electo, Andrés Ma
nuel López Obrador, quien la calificó de co
rresponsable del fracaso de la reforma ener
gética a la que respaldó.
En cuatro años de presencia de privados

nacionales y extranjeros, dijo, no se ha ex
traído un solo barril de petróleo, lo que em
pujó al consorcio que descubrió un rico ya
cimiento frente a las costas de Tkbasco, in
tegrado por las firmas británica Premier Oil,
estadounidense Talos Energy, y mexicana
Sierra Oil & Gas, a declarar que sin produc
ción aún, le paga al Estado 150 millones de
dólares anuales de regalías.
A su vez, la próxima secretaria de Ener

gía, Rocío Nahle, manifestó su extrañeza
dada la intención de fortalecer a la ex em

presa pública.
Los dardos, sin embargo, hablan de un mal

negocio al pretenderse una nueva refinería
en Dos Bocas, Tabasco; de una mala estra
tegia del grupo parlamentario de Morena en
sectorizar a la Comisión Reguladora de
Energía y a la Comisión Nacional de Hidro
carburos, lo que implicaría perder su auto
nomía, y la pésima jugada a la posibilidad
que bajo el siguiente gobierno la producción

de la empresa privilegie al mercado local.
Sin embargo, del dicho al hecho se recla

ma una inyección extraordinariade recursos
a Pemex por 70 mil millones de pesos.
Seria grave sustentar una posible degra

dación sobre hechos inciertos.

Se diría que, en tal caso, más que de
fender a Pemex, se defiende, justo, la re
forma energética.
Lo cierto es que Petróleos Mexicanos, de

acuerdo con un diagnóstico de quienes han
conocido sus entrañas, requiere una cirugía
mayor, dada la obesidad de su nómina; su
sujeción alos dictados de la Secretaríade Ha
cienda y la maraña de nonnas a cumplir.
La exigencia de rehabilitación habla de re 

vertir un deterioro permanente del patrimo

nio de la empresa; de dotarla de una verda
dera autonomía de operación y manejo pre
supuesta!, y de renegociar la colosal deuda
que arrastra hacia el largo plazo.
Los nuevos préstamos deben canalizarse

hacia proyectos productivos.
El escenario debería apuntar realmente al

marco de una empresa productiva, no pro
ductora. Aunque el modelo de empresa pro
ductiva del Estado se calcó de Canadá, éste
en la práctica recoge sólo algunos puntos,
dejando de lado, por ejemplo, la creación de
un Cornejo de Administración con expertos
en la materia, no simples financieros.
El reto es recuperar la plataforma de pro

ducción que tenía la firma hace 20 años.
¿Es malo intentarlo?

Balance general. Abierta a partir de hoy la

consulta ciudadana sobre la sede del nuevo
aeropuerto, la polarización del país ha colo
cado en los extremos las posturas. De un lado
está CitiBanamex hablando de un posible
"error de octubre" si no se opta por Texcoco,
y de otro el magnate Carlos Slim, señalando
su opción de invertir aún si fuera Zumpango
la sede.

A lo que se refiere el segundo banco del sis

tema es ala frase acuñada por el expresidente
Carlos Salinas de Gortari, atribuyendo lama
crodevaluación de diciembre de 1994 a un
error (el de diciembre) del presidente Ernesto
Zedillo, al someter al Consejo Coordinador
Empresarial una consulta sobre si se amplia
ba la banda de flotación del peso frente al dó
lar, o de plano se devaluaba.
La ingenuidad colocó en alerta a los gran

des empresarios, provocándose una cuan
tiosafúga de capitales. Bajo ese prisma, pues,
la frase parecería desafortunada.
La presión, a la que se sumó el secretario

general de la Organización para la Coope
ración y el Desarrollo Económicos (OCDE),
José Ángel Gurría, que habla de apocalipsis
en puerta, parecería despreciar el escenario
que plantean los opositores a Texcoco de
otra catástrofe, ésta ambiental.

Pintura de guerra. En lo que plantea una
suerte de ultimátum al nuevo gobierno, la
calificadoradedeudaMoody's amenaza con
degradar la calidad crediticia del país si se le
despoja de la autonomía a los órganos re
guladores surgidos de la reforma energética,
es decir la Comisión Reguladora de Energía

Fecha: 25/10/2018

Página: 8

Area cm2: 384

1 / 2

Columnas Económicas

Alberto Barranco, Empresa

Alberto Barranco

Costo: 43,200

Página 3



y la Comisión Nacional de Hidrocarburos.
La manzana de la discordia se ubica en un

párrafo de la reforma a la Ley de la Admi
nistración Pública Federal en que se plantea
sectorizar ambas a la Secretaría de Energía,
lo que es incompatible con la ley, dado que
se sectorizan óiganos descentralizados.
La diputación de Morena ya aceptó corre

gir el párrafo. Queda, sin embargo, la impre
sión de que las calificadoras han adoptado el
estilo Trump.

Metllfe en falta. Aunque quedó colgada de
la brocha al suspender el próximo gobierno
la contratación de sus pólizas para altos fun
cionarios públicos, se dijo insistentemente
que la aseguradora estadounidense Metlife
tenía fondos suficientes para garantizar los

pagos comprometidos.
Sin embargo, están lloviendo quejas ante

la Comisión Nacional para la Protección y
Defensa de los Usuarios de Servicios Finan
cieros que hablan de negativa de pagos. Una
de las obligaciones contraídas era, justo, el
que se le cubriera una parte del costo de la
póliza a quienes no habían hecho uso de ella
al momento de cancelarla.
La cobertura, en algunos casos, cubría

riesgos en la integridad física de los funcio
narios y, naturalmente, gastos médicos ma
yores, es decir operaciones, hospitaliza
ción... La firma que adquirió del propio go
bierno la Aseguradora Hidalgo habíaganado
los contratos aprovechando la estructura de
ésta. Su primer intento apuntaba a conven
cer a los usuarios de mantener la cobertura

por su cuenta.

Lala sí, pero na Colocada en problemas de
flujo ante un incremento en sus costos de pro
ducción, al punto de que circularon versiones
de venta, lafabricante de productos lácteos, La
la, prepara un plan que a su juicio le permitiría
no sólo recobrar terreno perdido en México y
Brasil, sino expandirse de lleno en la zona cen
tro y sur del Hemisferio.
La intención es apostarle a un mayor valor

agregado y optimizar la cadena de suminis
tro. La compañía adquirió hace unos meses
la firma brasileña Vigor y cuenta con una
planta en Estados Unidos, además de otra en
Guatemala •

albertobarrancochavarriaO@gmail.com
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Fantasmas del Pasado

AICA, que lleva Guadalupe Phillips, se le empiezan
a aparecer fantasmas del pasado que habrían vela

do armas mientras la constructora tramitaba su concur
so mercantil.

ICA reveló el lunes que enfrenta una demanda de
Pensionissste, que invirtió 400 millones de pesos en ac
ciones de la empresa cuando ya era casi insolvente, y
ahora está poniendo en duda, incluso, los actos corpora
tivos y judiciales que llevaron a la aprobación del plan de
reestructura de su concurso mercantil.

Ahora se suma la demanda de la española Globalvía
Inversiones, que lleva Javier Pérez Fortea, y que fue
admitida a trámite el martes por el juez federal Horacio
Ruiz Palma.

Desde 2006 esta empresa es propiedad de los fondos
de pensiones OPTrust de Canadá, el holandés PGGM y
USS de Reino Unido

En 2007, Globalvía fue socia de ICA para construir y
operar casi 85 kilómetros de la Autopista Nuevo Necaxa
Tihuatlán, parte del corredor MéxicoTuxpan, obra que
requirió financiamientos por más de siete mil 500 millo
nes de pesos.

Hasta ahora no sabemos si el reclamo de Globalvía
tiene que ver con el concurso mercantil o por la opera
ción de la autopista.

Plan
con Maña II

Aquí le comentábamos del
problemón que traen los
clientes industriales de Pe
tróleos Mexicanos (Pemex)
en el sureste del País ante
la escasa y casi nula dispo
nibilidad de gas natural, tan
pronto como para entregar
en noviembre.

Ayer tuvo lugar un en
cuentro entre empresas
afectadas, Pemex, que lle

va Carlos Treviño y la Se
cretaría de Energía, don
de manda Pedro Joaquín
ColdwelL Todos reconocie
ron la problemática de esca
sez de gas y hubo un cam
bio ante el negro panorama

En lugar de entregar al
rededor de la mitad del gas
que se demanda en la zona,
como se informó por parte
de la petrolera, se contará
con una disponibilidad del
85 por ciento en una región
que consume alrededor de
200 millones de pies cúbi
cos diarios.

Otro de los acuerdos.

que no compromisos, es
que Pemex compre el resto
del gas natural licuado, que
no aplique penalizaciones,
que aumente el volumen de
entrega para los meses sub
secuentes y distribuir el so
brecosto del gas licuado en
tre todos los clientes.

Ojo que los costos del
gas natural licuado andan
por las nubes, cuatro veces
más caro del gas que habi
tualmente están pagando
las industrias.

Aparentemente, en Pe
mex sólo tomaron nota.

Reconocimiento

Logístico
Esta noche la crema y nata
del sector logístico se reuni
rá para reconocer los mejo
res proyectos de este año.

Entre los galardona
dos están Mabe, de José

Luis Berrondo, y Walmart
de México y Centroaméri
ca, que dirige Guflherme
Loureiro.

El proyecto de Mabe le

permitió mejorar en 26 por
ciento el tiempo de entrega
de pedidos, disminuyendo
en seis por ciento el recorri
do de kilómetros y mejorar
la eficiencia logística en 17
por ciento.

Walmart será reconoci
do por reducir los tiempos
de entrega en 70 por ciento,
así como los costos de en
víos a sus clientes en más
de 70 por ciento en produc
tos de volumen y más de 60
por ciento en paquetería.

En proveedores, BKL
Global Logistics será dis
tinguida por coordinar ma
niobras, despacho aduanal
y transporte de los compo
nentes de una central de ci
clo combinado en Ahorne,
Sinaloa

Se reconoce además a
Paola Núñez Tejeda, jefa
de Operaciones de Produc
tividad y Estrategia de Da
none Waters, en la categoría
de ejecutivos.

La organización
#SoyLogístico Asociación,
que preside David Martí
nez, que agrupa a Jumex,
Soriana, Bimbo, Distroller,
Comex, El Palacio de Hie
rro, entre otros, es promo
tora de los reconocimientos
en conjunto con las secreta
rías de Economía y de Co
municaciones.
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Sears Reabre

Contra algunos pronósti
cos, la tienda Sears de Gale
rías Coapa sí abrirá el próxi
mo miércoles 31 de octubre,
al igual que el resto de las
grandes tiendas de la pla
za comercial que permane
ció cerrada más de un año
a causa de los daños que
sufrió durante el terremo
to del 19 de septiembre de
2017.

Si bien Sears, pertene
ciente al Grupo Sanborns,
que capitanea Patrick Slim,
fue la última tienda de Ga
lerías Coapa en terminar su
fachada desde hace varios
días tiene prácticamente lis
tos sus interiores.

De hecho, será en esta
tienda donde Sears estrene
un nuevo concepto de ilu
minación que fue diseñado
por un despacho italiano y
que pretende implementar
en el resto de sus tiendas
por remodelar.

Sears definitivamen
te debió reforzar muros y
agregar nuevos pilares para
garantizar el soporte de sus
instalaciones en Galerías
Coapa, pues sin duda le re
presenta una de sus princi
pales ubicaciones con mejo
res resultados en ventas.

capitanes(S?refo rma.com
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La última ayudadita
a Santa Lucía
La consulta que inicia hoy sobre la ubicación
del nuevo aeropuerto no sólo trae problemas
en la instalación de casillas donde unos estados

están sobrerrepresentadosy en otras partes,
como algunas alcaldías, casi no hay mesas.

\ 1 flanco débil de la actual Base de Santa Lucía,
i para poder funcionar como aeropuerto co
mercial, es curiosamente lo más importante:
su viabilidad aérea. Controladores, pilotos,
aerolíneas, especialistas, es decir toda la in
(dustria aérea tiene dudas sobre cómo Santa
Lucía va a poder operar aviones estando tan

cerca del actual y saturado aeropuerto Benito Juárez.
Y vino la ayudadita para Santa Lucía, la del estudio de la

consultora francesa aérea, NavBlue (perteneciente a Airbus),
pero como no había tiempo, los franceses ni siquiera vinie
ron aver el terreno, sino que se basaron en los datos que les
brindó el principal promotor de Santa Lucía, Grupo Riobóo.
LOS DATOS DE RIOBÓO PARA
HACER EL ESTUDIO DE NAVBLUE
¿Podemos confiar en un estudio donde la firma especializa
da ni siquiera cercioró ella misma los datos? Es difícil.

José María Riobóo, nos consta, es un convencido de que
Santa Lucía es la mejor opción. Y de que Texcoco tiene un
suelo que se va a hundir y va a ser una pesadilla darle man
tenimiento. Pero no puede ser que el Grupo Riobóo sea el
que brinde los datos para el estudio de NavBlue.

Ello habla de poca seriedad del estudio, pues la consulto
ra francesa especializada en aeronavegabilidad. ni siquiera
pudo venir al terreno a conocerlo, y le creyó a pie juntillas a
un estudio del principal promotor de ese proyecto.

DE UNA PÁGINA DE OACI, A CONCLUSIONES
NO DEFINITIVAS DE NAVBLUE
Ya habíamos visto el interés del próximo gobierno de mos

trar la viabilidad aérea de Santa Lucía. Lo vimos cuando
Javier Jiménez Espriú, próximo secretario de Comunica
ciones y Transportes, presentó un estudio que en 2013 rea
lizó la Organización de Aviación Civil (OACI, por sus siglas
en inglés), de Naciones Unidas que fue a favor de Texcoco.

Pero Jiménez Espriú sólo tomó un párrafo de la pági
na 69 del estudio de 140
cuartillas, donde de
cía: "Santa Lucía cuenta
con argumentos fuertes
para ser una poderosa
opción. Sin embargo, si
se trata, no sólo de que
ahora absorba la de
manda no atendida del
AICM, sino que en un
horizonte de 30 afios
sea quien lo sustituya
por completo. Santa Lu
cía puede resultar claramente insuficiente".

Ya ahí había proclividad a favor de Santa Lucía. Después
vinieron las declaraciones del presidente electo, López
Obrador: "Yo no quleradejar de ser imparcial, pero si me
lo permiten por esta vez, si se hacen las dos pistas en Santa
Lucía hay un ahorro de más de 100 mil millones de pesos..."
ahorros que superan los costos de cerrar el actual aeropuer
to que se construye en Texcoco.

Y ahora, sale el estudio de NavBlue, una firma reconocida
a escala mundial en aeronavegabilidad, pero que además
de no tomar ni siquiera sus propios datos (sino basarse en
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los de Riobóo), dice en sus conclusiones: "Este documento
no tiene ninguna terminación definitiva sobre la viabilidad
de convertir la Base Militar de Santa Lucía en un aeropuerto
mixto civilmilitar y operar simultáneamente los aeropuer
tos de la Ciudad de México y el de Santa Lucía si crece el
tráfico global".

CONSULTA SOBRERREPRESENTADA Y...
CON FALTA DE MESAS PARA MINORÍAS
La consulta que inicia hoy sobre la ubicación del nuevo ae
ropuerto no sólo trae problemas en la instalación de casillas,
donde claramente unos estados están sobrerrepresentados
y en otras partes, como algunas alcaldías de la Ciudad de
México, casi no hay mesas.

La consulta es un buen ejercicio, pero ni está bien repre
sentada la población, ni tampoco como en cualquier demo
cracia, se está tomando en cuenta grupos de minoría como
son los propios usuarios de avión, minoría que, por cierto,
va a ayudar a pagar el aeropuerto con su TU A.

Pero, además, el próximo gobierno ha hecho todo para
darle credibilidad a Santa Lucía, dando como válida una
sola página de un estudio de 140, y trayendo un documento
de una consultora francesa reconocida, pero que al final se
basa en los datos brindados por los principales promotores
de Santa Lucía. No veo más que gane Santa Lucía, si camina
como pato, come como pato y nada como pato... es Santa
Lucía. Todo está hecho para ello.

¿Podemos confiar
en un estudio
donde la firma

especializada ni
siquiera cercioró
ella misma los
datos? Es difícil.
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Se abre la baraja
para la SCJN

Ia carrera por la Presidencia de la Suprema ;
Corte de Justicia de la Nación (SCjN) ya está *
iniciando. El 31 de diciembre concluye el pe'
riodo de Luis María Aguilar. Ese día los mi
nistros serán llamados a votar.

A El relevo llega en momentos en que la
JR máxima instancia del Poder Judicial es cues

tionada en su integridad y en el arranque del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador, que no ha sido ajeno a esa
crítica. En juego está la autonomía misma de esa institución,
pero miles de millones de dólares que danzan al son de las
leyes que por ahí se procesan, y de cientos de juicios igual
mente multimillonarios.
Desde ahora dos candidatos empiezan a perfilarse: los

ministros Arturo Zaldívar y Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena.
Pero antes deberá cumplirse una primera aduana: la desig
nación de un nuevo ministro. Más bien de una nueva minis
tra, pues se busca que el sustituto del ministro José Ramón
Cossío, que se retira el próximo 30 de noviembre, salga de
una terna de mujeres que ya es evaluada en la transición.

Aunque los nombres serán enviados por el presidente
Enrique Peña Nieto, están siendo barajados por el equipo
de AMLO, específicamente por quien será su consejero Ju
rídico, Julio Scherer Ibarra. Los nombres que suenan son
los de Yasmín Esquivel, presidenta del Tribunal de Justicia
Administrativa de la CDMX, que, casualmente, es esposa de
José María Riobóo, promotor de la Base de Santa Lucía.

Otra es Magda Zulema Mosri, magistrada del Tribunal
Federal de Justicia Administrativa, esposa del exprocura
dor calderonista Rafael Macedo de la Concha. También
Leticia Bonifaz, la exconsejera Jurídica del Gobierno del DF
que encabezó Marcelo Ebrard. Asimismo, apunte a Nora
Elizabeth Urby Genel, magistrada del mismo Tribunal de
Justicia Administrativa.

La magistrada de circuito del Noveno Tribunal Colegia
do en Materia Penal, Emma Meza Fonseca. y a la profesora
del CIDE Ana Laura Magaloni, asesora de la futura jefa del
Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum. Incluso no des

carte a la exdiputada federal de Morena, Loretta Ortiz Ahlf,
coordinadora del Proceso de Pacificación del nuevo gobier
no y esposa de José Ortiz Pinchetti, de los más cercanos a
AMLO. Cualquiera puede integrar la primera terna... o la se
gunda, que vendrá en febrero, cuando concluya el periodo
de la ministra Margarita Luna Ramos.
CANACAR REVIVE

Dado que en la firma del
nuevo tratado comer
cial de México, Esta
dos Unidos y Canadá el
tema del autotransporte
de carga ni siquiera fi
guró, es muy probable
que la Canacar reactive
el arbitraje previsto en
el Capítulo 11 del aún vi 
gente TLCAN.
La demanda está

suscrita por unas tres mil 330 compañías transportistas que
desde hace 24 años no pueden cruzar a la Unión America
na, situación que les significa un daño estimado en ocho
mil millones de dólares. El gremio que preside Enrique
González ya tiene seleccionado al embajador Alberto
Székely como su árbitro. Este es otro rubro en el que los ne
gociadores Ildefonso Guajardo. Luis Videgaray e incluso
Jesús Seade poco o nada pudieron hacer.

HEREDA CHICOASÉN
Y si de arbitrajes se trata, el que heredará la CFE a las hues
tes de Manuel Bartlett es el de la central hidroeléctrica
Chicoasén II, en Chiapas. Una verdadera tragedia.
La obra de 560 millones de dólares fue adjudicada por

el equipo de Enrique Ochoa en 2015 y no avanzó ni 20%
por conflictos sociales. El consorcio ganador encabezado
por Omega, de Jorge Melgarejo, junto con CAABSA de Luis
y Mauricio Amodío y la china Sinohydro promovieron el
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recurso. El proceso lleva un año desahogándose y ni siquie
ra se ha fijado el monto del daño. El árbitro de la CFE es
Fernando del Castillo de Santamarinay Steta, y de los pri
vados Víctor Ruiz de Von Wobeser y Sierra.

VA ICA FLUOR

Más allá de cuál sea el derrotero del nuevo aeropuerto, don
de parece que la suerte de Texcoco ya está echada y en la
que un perdedor sería ICA, por los nueve contratos que le
adjudicaron, no todo sería malo para la constructora que
fundó Bernardo Quintana Arrioja
Y es que precisamente es este grupo, vía su división

ICAFluor, que dirige Juan Carlos Santos, el que más cer
ca se encuentra del equipo de Octavio Romero, propuesto
para dirigir Pemex, a fi de construir la nueva refinería de
Andrés Manuel López Obrador en Dos Bocas, Tabasco.
Vaya apuntándolo.

LLEGA SILENT4

Uno de los temas de mayor actualidad es la ciberseguridad,
pues tan sólo en lo que va del año se han registrado más de
ocho mil ataques a sistemas y redes de gobierno e iniciativa
privada, lo que representa un reto en cuanto a la protección
de la información.

La Secretaría de Energía, de Pedro Joaquín Coldwell,
organizó un ciclo de conferencias en torno al tema, en
el que la empresa Silent4Business, al mando de Layla
Delgadillo, se llevó los reflectores en cuanto a los servicios
para prevenir estos ataques, ya que basa su efectividad en
identificar la generación de los sistemas SCADA (Supervi
sión, Control y Adquisición de Datos) con los que cuentan
las organizaciones, al tiempo de ofrecer protección física,
control y monitoreo de estos sistemas.

Cualquiera puede
integrar la primera
terna... o la segunda»
que vendrá en fe
brero, cuando con»
eluya el periodo de
la ministra Marga
rita Luna Ramos.
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La consulta
y los mercados

I" tJS: n los mercados hay de todo, pero el mercado
*" político es el más complicado de entender y, por
ende, de predecir. Hay incertidumbre y el índi

—"""¦ ce del miedo (VIX México) lo registra muy bien.
Los 34 analistas consultados por el Banco

de México, cuya junta de Gobierno encabeza
Alejandro Díaz de León, consideraron al cie

rre de septiembre, que la incertidumbre política es el factor de
mayor peso en la expectativa de crecimiento económico, la
que puede ser obstáculo para que el presidente electo pueda
aspirar a tener un registro de crecimiento económico superior
a 2.5% en 2019.

La incertidumbre política (13.7% de respuestas) supera
a la inseguridad con 11.8% y a la plataforma de producción
petrolera (9.8%) como factores que pueden obstaculizar el
crecimiento económico.

De hecho, el índice de Volatilidad de México ligado al IPC
ha subido casi 9% desde que finalizó septiembre y, si consi
dera que el TMEC se eliminó como factor de incertidumbre,
lo que queda es el cuestionamiento e incierta decisión qué
tomará el presidente electo Andrés Manuel López Obrador
con relación a la construcción del NAIM.

La consulta que se inicia hoy, sin mayor preámbulo, no es
una consulta del Estado a sus ciudadanos, sino una manera
de confirmar lo que dijo: "Yo le voy a preguntar a la gente que
quiere y a consultar los proyectos".

Si gana Texcoco, con seguridad, generará sorpresa entre
los que no votaron por Andrés Manuel López Obrador, pero
se convertirá en el instrumento de validación de "sus inten
ciones" o "sus decisiones" como jefe de Estado. Si gana Santa
Lucía, se perderán 100 mil millones de pesos de nosotros los
ciudadanos contribuyentes, pero ese mecanismo de consulta
seguirá siendo cuestionado.

Llega con 30.1 millones de votos que lo respaldaron a él y
a Morena para un cambio, pero el más importante y sentido,
no es el NAIM y la obra de infraestructura, es la seguridad, es
el ingreso, es la precariedad del salario.

Suscribo plenamente la opinión de José Andrés Castañeda
del Imco, de que la validación del mecanismo de consulta
que utilizará hacia delante el presidente electo, (ineficiente,
caprichoso, autoritario, carente de rigor científico) es lo que

está en juego.
Un ejemplo. Ayer Javier Jiménez Espriü, secretario de

Comunicaciones y Transportes designado, dio a conocer el
contenido del estudio ordenado y pagado porRiobóo a la filial
de Airbus NavBlue, especializada en administración de tráfico
aéreo y autorizada por la Comisión Europea de Aviación Civil,
en el que la misma empresa indica tres elementos que señala
el análisis de la OACI.

El primero, que puede optimizarse el tráfico de entrada y
salida de BMSL con dos pistas y AICM para que operen de for
ma simultánea. Aumentar hasta 130 operaciones por hora, lo
que implica duplicar prácticamente la capacidad de 34 millo
nes de pasajeros que tiene el actual aeropuerto. 0 sea, llevarlo
a 70 millones. Sí se puede, pero no se analizan los inconve
nientes que ésto tendría para que los pasajeros que llegan o
salen de vuelos internacionales tengan adecuada conecüvi
dad con rutas nacionales. El hub no se analizó.

Segundo, que el documento presentado no provee nin
guna conclusión definitiva sobre la viabilidad de convertir
la BMSL en un aeropuerto mixto (civil/militar) y que puedan
operar simultáneamente los dos aeropuertos para aumentar
la capacidad conjunta de tráfico global.

Para determinar su viabilidad se requiere complementar
este análisis preliminar con otros análisis como la evaluación
económica, la de conectividad, experiencia del pasajero, in
fraestructura, administración del tráfico aéreo, sistemas dispo
nibles, capacidad del staff, de manera que "cualquier decisión
tomada sobre ese proyecto no debe fundarse en ese estudio".

Sólo un hecho. ¿Qué cancela la incertidumbre sobre la me
jora del AICM en lo que está el NAIM, y la construcción del
NAIM? La capacidad de crecimiento de la Ciudad de México
como polo de atracción turísticay hub nacional para distribu
ción de pasaje hacia el interior del país.

De acuerdo con el Informe Anual de Ciudades, libera
do apenas hace dos días por el World Travel and Tourism
Council, que preside la mexicana Gloria Guevara, exsecreta
ria de Turismo de México, la Ciudad de México se ubica entre
las 10 ciudades con mayor crecimiento en tamaño de merca
do turístico y creación de empleo. Por lo mismo, el principal
destino de México se encuentra entre los principales contri
buyentes al PIB de viajes y turismo global. El 80% del turismo
internacional que llega a la CDMX lo hace a través del AICM.
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El cambio verdadero, dice López Obrador, "es un asun
to de todos, no nada más de un dirigente. Es un cambio de
mentalidad, hay revoluciones y movimientos y la gente sigue
pensando igual, por eso fracasan y son movimientos fallidos,
cuando una transformación se arraiga es cuando el cambio
tiene que ver con la manera de pensar de los ciudadanos".

justamente de lo que la ciudadanía se cansó es de las men
tiras o las verdades a medias y si se quiere lograr un cambio de
mentalidad debe comenzar por decir la verdad completa, no
el pedacito que acomoda.
DE FONDOS A FONDO

#ENVIE.." La Encuesta Nacional de Victimización de Empresas
levantada por el Inegi muestra el tamaño del drama que viven
los agentes económicos: una de cada tres unidades económi
cas (negocios) fueron víctimas de un delito del fuero común
(robo, asalto, amenaza, secuestro) y la pérdida económica esti
mada supera los 156 mil millones de pesos, derivada de la co

misión de 3.8 millones de delitos (a una micro la pueden asaltar
2.4 veces por año). Pero sabe cuál es el tema más grave, que
no resuelve ningún delito la Comisión Nacional de Seguridad,
aunque la deje de encabezar Renato Sales, es la cifra negra:
88% de esos delitos no se denuncian ni se persiguen.

La cifra negra de la impunidad en México. Ese es el saldo
que deja esta administración y de eso no hay deducción de
impuestos.
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NavBlue se basó
en estudio de Riobóo
Elfuturo titular de la SCT dijo que el AICM
y la base militar de Santa Lucía podrán realizar
entre 130y 140 operaciones por hora.

I*H| 1 futuro secretario de Comunicaciones y
Transportes, Javier Jiménez Espriú, volvió a
mostrar ayer, por enésima ocasión, su prefe

™~™™ rencia por Santa Lucía al presentar en con
ferencia de prensa un estudio realizado por

A la empresa francesa NavBlue, filial de Airbus.
m Jiménez Espriú aseguró que el estudio

confirma la factibilidad de la operación simultánea de la
Base Militar de Santa Lucía y el actual Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México (AICM), lo que ha sido negado
por la IATA, Mitre, y todas las aerolíneas.

Jiménez Espriú destacó que ambos aeropuertos podrían
realizar entre 130 y 140 operaciones por hora. "No va a ha
ber problema, no habrá accidentes y no chocarán los avio
nes", dijo, aunque en ninguna de las 54 páginas del estudio
se dice eso.

NavBlue reconoce en la página 12 de su estudio que basó
su opinión en la documentación —así dice— presentada por
José María Riobóo. que ha sido severamente cuestionado
en el sector privado porque no es un proyecto ejecutivo ni
hay una manifestación de impacto ambiental.

Jiménez Espriú. quien dice que no va a votar porque no
quiere ser parcial, aunque lo es en todas sus declaraciones,
no reconoció que NavBlue no ha hecho un estudio sobre el
espacio aéreo y que, para la operación de los dos aeropuer
tos, se tendrían que modificarlos sistemas de aproximación
del AICM y capacitar a los controladores aéreos para poder
operar ambos aeropuertos en forma simultánea. NaVBlue,
que fue contratado en forma directa, con 159 mil dólares,
recomienda hacer estudios adicionales.

También sorprendió que Jiménez Espriú dijo que ya se
compraron terrenos en Querétaro para la reubicación de la
base aérea de Santa Lucía, aunque después aclaró que la

compra la hizo la Sedeña porque, desde luego, no la puede
realizar aún el nuevo gobierno.

FUNCIONARON PROTOCOLOS DE SEGURIDAD
En forma conjunta, las secretarías de Hacienda, el Ban
co de México, la Condusef y la CNBV informaron que los
protocolos de comu
nicación en materia de
seguridad informática
permitieron detectar a
tiempo un hackeo, o in
tento de hackeo, en un
participante del mer
cado no bancario que
reportó inconsistencias
en la conciliación de
sus cuentas de Tesorería
con propósitos de pago,
sin poner en riesgo su
situación financiera y
sin indicios de afectación a los recursos de sus clientes.

El Banxico elevó a rojo el nivel de alerta de seguridad
informática en la operación de los participantes en los siste
mas de pagos para evitar alteraciones adicionales e Informó
que instituciones con perfil de riesgo similar seguirán ope
rando a través del sistema alterno del banco central.

Aunque las autoridades no revelaron el nombre de AXA,
sí trascendió que fue la empresa afectada y lo que tendrá
que aclararse es si se vieron o no comprometidos los da
tos de los clientes, entre los cuales me incluyo. AXA ni si
quiera nos ha enviado un comunicado informando sobre
lo ocurrido.
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PIERDEN MERCADOS EN WALL
STREET GANANCIAS DE 2018
Los mercados accionarios continúan con su caída libre,
afectados por la incertidumbre sobre el crecimiento glo
bal derivado del mayor proteccionismo, guerra comercial
entre Estados Unidos y China, tendencia al alza en tasas
de interés en Estados Unidos, y malos resultados de em
presas. El Dow Jones cerró ayer en 24,583 puntos, con una
pérdida de 2.41%, mientras que el S&P 500 perdió 3.09% y
cerró en 2,656 puntos. El índice tecnológico Nasdaq bajó
4.43% y cerró en 7,108 puntos; los índices perdieron así las
ganancias que habían acumulado este año, y que Donald
Trump presumía como un triunfo de su política económica
de bajos impuestos.

El dólar se fortaleció a nivel internacional y la divisa que
más cayó ayer fue el rand sudafricano, mientras que, en Mé
xico, el dólar interbancario cerró en 19.61 pesos, nivel no re
gistrado desde antes de las elecciones. En el caso de México,
un factor que influye también en la caída del peso, según re
conoció Banco Base, es la incertidumbre sobre el resultado
de la consulta pública sobre el nuevo aeropuerto.

Otra noticia negativa es que la inflación sigue sin ceder,
lo que hace temer que también en México podría haber
nuevas alzas en las tasas de interés. Al cierre de la primera
quincena de octubre la inflación subió 0.40%, para cerrar a
una tasa anuallzada de 4.94%, arriba de la meta del Banco
de México, de 3% a 4%, aunque menor que la registrada el
año pasado, que fue de 0.62% en la primera quincena de
octubre y 6.42% anualizada.

Tenclrá que
ser aclarado si
se vieron o no

comprometidos los
datos de los clientes
de AXA, que no les
ha informado sobre
lo ocurrido.
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Desencanto
Usted recordará que

después de la elec
ción, ganada con toda

amplitud por López Obrador,
la proporción de mexicanos
que se decían felices, satisfe
chos, esperanzados y muchas
cosas más, alcanzó 66%. Eso,
de acuerdo con las encuestas
levantadas a unas semanas de
los comicios. Más aún, una pro
porción cercana a ello esperaba
que los tres problemas por los
que les preguntaron: econó
mico, político y de seguridad,
estuviesen resueltos en menos
de un año. Entonces decíamos
que no quedaba claro si un año
de gobierno, o un año de las
elecciones, pero no nos fijemos
en ese detalle.

Lo que parece claro en este
momento, a menos de seis se
manas de la transmisión del
Poder Ejecutivo, es que nin
guno de esos problemas parece

encaminado a resolverse, sino
al contrario. Más bien parecen
empeorar.
En el tema político, si lo que

los ciudadanos consideraban
un problema eran los partidos
políticos, ya está resuelto. Ya
no hay. Queda el PAN, que está
en proceso de acomodarse, y
Movimiento Ciudadano, de
mucho menor tamaño. No hay
nada más. Morena, como lo he
mos dicho, no es un partido. No
sé si logre conformarse como
tal, o si la lucha intestina que
ya ha iniciado lo lleve en otra
dirección. Hemos comentado
en otras ocasiones los distintos
grupos que disputan la cer
canía de AMLO, y los puestos
que se van decidiendo: Ebrard,
Sheinbaum, en alianza con
intelectuales; la nomenkla
tura de Morena, incluyendo a
Batres; Monreal, y los cerca
nos a AMLO, que aún no queda

claro si conformarán un grupo
aparte.
Sin una estructura de parti

dos, la democracia no funciona,
al menos la que llamamos
"liberal". Sin un partido en el
gobierno, no existe estructura
para aterrizar la voluntad del
líder. En suma, en lugar de
tener un sistema democrático
ineficiente, con una partido
cracia, ahora tenemos una sola
persona con todo el poder, y va
rios grupos a su alrededor, bus
cando pedazos del mismo.
En cuestión económica, los

últimos datos indican un en
friamiento de la economía, que
no sabemos si es transitorio.
Pero los anuncios del nuevo
gobierno han complicado la
paridad del peso, preocupado a
inversionistas (especialmente
los del sector energético) y
apuntan a un equipo que en
trará sin tener muy claro lo que
van a hacer, ni quiénes estarán
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a cargo. No encuentro ninguna
señal que me permita pensar
en una economía en mejores
condiciones en 2019 de lo que
hemos visto en años anteriores.
Sí veo algunas que apuntan en
dirección opuesta. Con todo
gusto corregiré mi impresión, si
alguien me ayuda a encontrar
esas señales positivas que aún
no veo.

En seguridad, finalmente,
seguimos sin tener claro qué se
hará dentro de 37 días. Afortu
nadamente se han nombrado
ya los secretarios de Defensa y
Marina, y espero que al interior
de ambas instituciones hayan
caído bien los nombres. El del
secretario de Seguridad sigue
siendo poco atractivo, por su
desconocimiento del tema. Es
muy posible que el nuevo go
bierno ya tenga una estrategia
definida y no quiera decirla.
Ojalá así sea. Lo que se ha visto
y escuchado no permite todavía
mucha confianza.
Supongamos que, como se ha

dicho, en política hemos cam

biado de problema; en econo
mía, lo estamos complicando,
y en seguridad, sigamos como
hasta ahora. ¿Cuánto tiempo
será necesario para que los vo
tantes pierdan el encanto por el
nuevo gobierno? ¿Cómo podrá
procesarse ese desencanto, sin
oposición organizada? ¿Cómo
podrá capotearlo AMLO, sin
contar con equipos calificados,
sin relevos a la mano? Vuelvo
a llamar la atención al entorno
internacional, que, a diferencia
de los últimos 30 años, no favo
rece la democracia, los mer
cados abiertos y la resolución
pacífica de conflictos.
Necesitamos pensar cómo

procesar un potencial fracaso
del nuevo gobierno.
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Cómo ayudar gAMIO
El día de ayer, el tipo de cambio del peso frente

al dólar cerró en 19.60 pesos. Se trata del ni
vel más alto para un cierre desde el 2 de ju

lio, el día inmediato a las elecciones.
Aunque el dólar se ha fortalecido en las últimas

semanas respecto a casi todas las monedas emergen
tes, nuestro peso ha sido de las divisas que más ha
resentido la presión.
En los últimos 30 días, en América Latina, sólo

el peso colombiano se ha depreciado más que el
nuestro, que ya retrocedió en 3 por ciento.
El tipo de cambio, como le he comentado, es quizás

la variable más sensible a ios vaivenes del ánimo de
los inversionistas en los mercados internacionales.

Por eso resulta al menos sorprendente que el pre
sidente electo señale que no habría ningún impacto
de la probable cancelación del proyecto de Texcoeo
sobre los mercados financieros.

Si alguno de los integrantes del área económica del
equipo de transición le proporciona a López Obrador
un análisis honesto de lo que se dice en los mercados
financieros respecto a la decisión que pueda derivar
de la consulta, me parece que tendrá que advertirle
que si, que hay un riesgo de una reacción negativa
en los mercados, que de hecho ya está ocurriendo.
Vaya. Incluso, detrás de las boletas que se usarán

en la consulta que hoy comienza, se señala como
una de las desventajas de optar por Santa Lucía, lo
siguiente: "Un posible impacto negativo en los mer
cados financieros".

Si en la propia evaluación hecha por el equipo de
transición se admitía la posibilidad que ahora parece

materializarse, no tiene sentido decir que nada va a
ocurrir.

Uno de los grandes aciertos del equipo de AMLO
durante la campaña y en las semanas que siguieron
a la elección fue que fueron proactivos y se acerca
ron a diversos grupos de inversionistas para expli
car las estrategias del nuevo gobierno.
Con ello consiguieron al menos el beneficio de la

duda y en algunos casos, incluso el respaldo de gru
pos empresariales.
Entre inversionistas y empresarios se generó la per

cepción de que sería un gobierno sensato y que toma
ría decisiones económicas que habrían de propiciar la
inversión privada y garantizar la estabilidad.
Si se admite que una decisión contraria a Texcoco

va a generar una reacción negativa en los merca
dos financieros, integrantes del equipo de AMLO
ya deberían estar hablando con inversionistas
y empresarios para tratar' de volver a recuperar la
confianza.

Pero si no se admite que el tema del aeropuerto va
a propiciar nerviosismo, entonces no se va a actuar...
y eso tiene altos riesgos.
La propuesta de AMLO tiene diversas implicacio

nes. Lo peor que podría hacer el presidente electo es
no reconocerlas.

Si una de sus decisiones va a pegar a los mercados,
necesita operar para reducir el impacto negativo.
Si al final de cuentas, pese al resultado de la con

sulta, va a optar por un proyecto ajustado para Tex
coco eso es algo posible también hay que operarlo,
con los opositores al proyecto.
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Cada vez que afirmo que hay sensatez en el
equipo de López Obrador, viene una oleada de crí
ticas e insultos. Ni modo. Lo sigo viendo y creyendo.
Sigo pensando en que todos los integrantes de Ha

cienda, de Economía y de la Oficina de la Presiden

cia son personas honestas y sensatas, y que siguen
teniendo influencia en AMLO.
Y creo que aún tienen mucho qué hacer para evi

tar que a partir del lunes nos deslicemos a una crisis
de confianza.
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Inestabilidad

externa, más
fragilidad interna
' Alguien en el gobierno de transición se habrá to
mado la molestia de ver cómo anda el ambiente en
el mundo financiero?

La lista de tensiones es larga y pasa por China, Esta
dos Unidos, Arabia Saudita, el Brexit. Hay un ambien
te de cautela que ha implicado un vuelo a la calidad. In
cluso, los instrumentos de refugio financiero para los
tiempos difíciles, como el oro, muestran presiones en su
precio como reflejo de los empujones en la puerta de en
trada a esas trincheras.

En fin. no son los mejores momentos para que un
mercado emergente quiera jugar con su estabilidad.
Y, sin embargo, México da muestras en este mo

mento de que puede comportarse como el país inesta
ble e impredecible que solía ser hasta finales del siglo
pasado.
Hoy inicia una consulta, dirigida y amañada, que

puede cambiar el rumbo de los aviones sobre dónde van
a aterrizar, pero también de la confianza en la estabili
dad económica y financiera con el siguiente gobierno.
En el actual contexto de inestabilidad global, no es

sólo decidir si un aeropuerto se construye en Texcoco o
en Santa Lucía, es mandar una señal de incertidumbre
ante una decisión que fue tomada hace tiempo, que está
en fase de ejecución y que ahora se pretende cambiar sin
razones verdaderas.

No es tan sencillo como cree el propio presidente
electo Andrés Manuel López Obrador, quien asegura que
no hay nada que temer, que no puede haber desequili
brios macroeconómicos, problemas en la Bolsa, deva
luación o nada de eso si se suspende una obra en proceso
como la del Nuevo Aeropuerto Internacional de México.

Hace falta algo más que entenderse con las empresas
contratistas.

Es un asunto de costos de indemnización y de falta de
seguridad jurídica ante decisiones que claramente raya
rían en lo autoritario.

Si en esta discusión de la cancelación del aeropuer
to las voces del gobierno saliente y de los partidos polí
ticos opositores al gobierno entrante no se escuchan, es
porque están anuladas desde la aplastante victoria del 1
de julio.
Pero los reclamos que sí se escuchan no son parte de

ningún complot. Ni los organismos internacionales o las
firmas calificadoras tienen intereses oscuros en la cons
trucción de Texcoco. Son advertencias de desequilibrios
internos que se pueden combinar con la fragilidad ex
terna y causar consecuencias financieras serias.
Por supuesto que también hay voces interesadas y

que tratan de usar el sentido común para hacer enten
der al gobierno entrante lo absurdo que es cancelar es
te proyecto.
Que no quede duda de que el regreso a los 20 pesos

por dólar de hoy en el mercado de menudeo es una con
secuencia directa de la incertidumbre por el aeropuerto.
Y de que las advertencias sobre el futuro manejo de la

industria petrolera, de las finanzas públicas y de la re
lación con los capitales privados son avisos a tiempo de
que México puede quedar del lado de las desconfianzas
en las calificaciones crediticias internacionales.

No es una cuestión de miedo, es un poco de entendi
miento de lo frágiles que son los equilibrios y de lo se
lectivos que pueden ser los capitales ante cualquier evi
dencia de insensatez.
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Sears aportó 17 mil mdp a Sanborns
Patrick Slim Domit. director general

de Grupo Sanborns, salió con rapidez
a informar ai público en general que

"la declaración de bancarrota de Sears
USA, nada tiene que ver con la operación de
Sears México".
Aquí goza de plena salud financiera y es

parte esencial de los ingresos de Grupo San
borns, que al cierre de septiembre sumaron
35 mil 72 millones de pesos. Las 96 tiendas
de Sears con más de 852 mil metros cua
drados de venta aportaron a ese total 17 mil
325 millones 754 mil pesos, mientras que las
tiendasrestaurantes Sanborns colaboraron
con 8 mil 686 millones.
Así de importante es Sears para Sanborns.

Además, Sears Operadora México tiene el
derecho de uso de la marca Sears hasta el
año 2026. De forma directa, Grupo Sanborns
tiene una participación accionaria en Sears
Operadora México y Subsidiaria de 98.94 por
ciento.

Hay que recordar que en diciembre de
2010, Sears Operadora México (antes Sears
Roebuck de México) y Sears Roebuck and
Co. (Sears USA) firmaron un convenio para
prorrogar el Contrato de Licencia de Liso de
Marcas y los contratos de Ventas de Mercan
cía y Asesoría que rigen la relación comercial
entre ellas.
Allí se acordó el pago de Sears del uno por

ciento a Sears USA sobre los ingresos por
venta de mercancía, a través dei cual se le

permite la utilización dei nombre de Sears
tanto en su razón social como en sus tien
das, así como la explotación de las marcas
propiedad de Sears Roebuck and Co.
"El acuerdo estará vigente hasta el 30

de septiembre de 2019, pero contempla la
existencia de una prórroga de siete años
adicionales en iguales condiciones, salvo
que alguna decida no prorrogarlo, noti
ficando a la otra parte con dos años de
anticipación".

Cuarto de junto
El martes fue la Asamblea Anual del

Club de Industriales donde se aprobó el
informe del presidente José Corral, quien
recibió una felicitación especial por haber
acreditado la excelencia de los servicios, la
función social que desempeña el club para
promover el desarrollo del país, la cultura,
el arte, y además, por haberlo conver
tido en el foro de la sociedad civil más
importante por su reconocido prestigio y
confianza.
Es el centro del debate político y de

diálogo con los países más interesados
en México. Se ratificó al consejo directivo
integrado además por Prudencio López y
Carlos Gómez como primer y segundo vice
presidentes; Lucrecia de Aramburuzabala,
Roberto Alcántara, Pedro Aspe, Henry
Davis, Antonio del Valle, Ernesto Rubio
del Cueto, Luis Téllez y Pablo Azcárraga
como vocales, entre otros. M

Fecha: 25/10/2018

Página: 24

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Económicas

Jesús Rangel M. Estira y Afloja

Jesús Rangel M.

Costo: 26,596

Página 21



IN
VERSIONES
:: Promesa de pago
La Condusef y la Sofipo
Coincidir realizaron una
teleconferencia con clientes

de Guadalajara, Querétaro y
Guanajuato para resolver los
conflictos derivados de falta

de entrega de sus ahorros,
cuyo monto asciende a 200
millones de pesos; la empresa
asegura que cubrirá ese
monto. En dicha reunión la

institución financiera aseguró
que concluyeron la operación
de saneamiento; además,
entre el 29 de octubre y 7 de
noviembre los usuarios reci
birán un comunicado sobre

la forma o método de pago
en dos etapas: la primera
contempla a 2 mil usuarios y
la segunda a 200.

:: Ya mérito
Nos informan que la nueva
planta de Grupo Modelo en
Hidalgo (en cuyo anuncio
estuvo incluso el presidente
Enrique Peña Nieto) va
viento en popa, pues registra
un avance de aproximada
mente 70 por ciento de su
construcción. Se espera que
la cervecera inicie la segunda
fase de contrataciones el
próximo mes; al final, el com
plejo en su fase de operación

generara alrededor de 500
puestos de trabajo. Veremos
si mantiene el ritmo.

:: Ventilan al ifetel
Mony de Swaan, quien fuera
titular de la extinta Comisión
Federal de Telecomunicacio

nes, ventiló en redes sociales
(como solía hacerlo cuando
ocupó el cargo) las malas
prácticas del nuevo órgano
regulador, pero además
reconoció las propias, pues
aseguró que se reunió con
un concesionario que inició
un trámite desde 2006, y el
Ifetel le respondió apenas el
pasado lunes, es decir, ¡12
años después! Y además,
rechazando su propuesta,
por lo que el ex funcionario
comentó: "Una vergüenza ins
titucional de la cual, evidente
mente, soy partícipe".

:: Por mas ventas
Quien de plano presumió
sus planes fue Bosco de la
Vega, presidente del CNA, y
es que aseguró que el sector
agroalimentario tiene el
firme objetivo de incrementar
sus exportaciones; asimismo,
expresó su deseo de llegar a
mercados como China, Brasil,
India y Corea del Sur.
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DINERO
Lo que se vota hoy es el poder de decidir tí Los
"chocantes" de Pemex i Gasolina: pura magia
ENRIQUE GALVAN OCHOA
Salinas de gortari no consul

tó a los ciudadanos si estaban de
acuerdo con que vendiera Telmex
y los bancos a casabolseros amigos.
Ernesto Zedillo tampoco preguntó a

los contribuyentes si aprobaban que usara su
dinero para rescatar a los mismos bancos que
poco tiempo fueron quebrados por sus dueños
y llamara a su rescate a esa corruptela conoci
da como Fobaproa. Peña Nieto, no obstante la
enorme trascendencia de su decisión, no pidió
la opinión de los mexicanos: ¿aceptaban que se
reformara la Constitución para que renuncia
ran a su petróleo, su gas, su electricidad, y pa
saran a beneficio de compañías privadas, inclu
sive extranjeras? En cada caso, las decisiones
las tomaron en Los Pinos, entre el presidente
en turno y un pequeño grupo de poderosos. Un
nuevo presidente decide tomar un camino dis
tinto y se atreve a someter a consulta popular
la ubicación del aeropuerto del valle de Méxi
co, si en Santa Lucía o en Texcoco. Se le viene
encima la "mafia del poder", con feroz acompa
ñamiento de la chayocracia.De eso trata lo que
se votará a partir de hoy y hasta el domingo 28,
en la encuesta nacional convocada por Andrés
Manuel: si las grandes decisiones seguirán
siendo tomadas por menos de uno por ciento
de los mexicanos, el rico, el fifí, o si participará
también el resto de la población, el que paga
las obras con sus impuestos. No busquen las
respuestas en los argumentos técnicos o eco
nómicos. Es un asunto político.

Tv Azteca, buen trimestre

EL TERCER TRIMESTRE de 2018 ha sido
bueno para Tv Azteca: sus ventas netas ascen
dieron a 3 mil 539 millones de pesos, 8 por
ciento más que el mismo periodo el año pasa
do. La utilidad neta de la compañía fue de 438
millones de pesos, a partir de una pérdida de
308 millones en igual periodo de 2017. En me
dio de la caída del mercado publicitario frente
a la competencia de los nuevos medios digita
les, el director general de TvAzteca, Benjamín
Salinas, va sorteando bien los malos tiempos.

Los "chocantes"

DESPUÉS DE QUE Pemex anunció la compra
de cuatro cargamentos de crudo ligero Bakken

como parte de la estrategia para "mejorar la
dieta de petróleo" que se utiliza en el sistema
nacional de refinación, el presidente electo
López Obrador hizo un comentario insólito en
Twitter: "El anuncio de que Pemex contrató
la compra de un millón 400 mil barriles de
petróleo al extranjero es una muestra más del
gran fracaso de la política económica neolibe
ral o neoporfirista de los pasados 30 años". Y
todavía lanzó otro: "Es tanta la enajenación de
sus promotores o beneficiarios conservadores
que se hacen los desentendidos, no ofrecen
disculpas; permanecen callados como momias.
Además de corruptos e ineficientes son unos
cinicazos. Perdón, pero me chocan". Cuando
escribió estos tuits, tal vez todavía no conocía
otra noticia: Pemex importará casi 100 mi
llones de pies cúbicos diarios de gas natural
para sus clientes en el sureste del país. Los
"chocantes" se hicieron los desentendidos: el
secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell,
y el director general de Pemex, Carlos Treviño
Medina. Desde su designación, Coldwell ha si
do cuestionado por los intereses que su familia
tiene en el sector energético.

Ombudsman social

Asunto: país de fantasía

MÉXICO ES UN país de fantasía. Sólo aquí es
posible que un litro de Magna cueste más que
un dólar, ¿cómo le hacen para que les alcance
para llenar el tanque y les quede dinero para
comer? Hay quienes invierten hasta la mitad
de su sueldo en gasolina.

Henoch CediLLo Flores

R: SEGÚN EL secretario de Economía, Ilde
fonso Guajardo, aquí se come todo, menos
gasolina.

Twiteratti

Durante años ellos decidieron todo en este
país. Su voz era la única escuchada: sus órde
nes se obedecían. Hoy que se consultará a la
gente por el aeropuerto, se alarman, gritan,
amenazan y patalean. Les está quedando claro
que ahora ya no es como antes: ellos ya no
mandan.
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"NO BUSCAMOS INFLUIR"

Javier Jiménez Espriú, futuro secretario de
Comunicaciones y Transportes, dio a conocer
ayer un análisis de La empresa NavBLue, el

cual considera factible la operación
simultánea del AICM y La base de Santa Lucía.
Foto Yazmín Ortega Cortés
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Toyota se consolida como líder en autos híbridos
* Crece la demanda dos dígitos en mercado nacional
* En marzo los primeros BMW Serie 3 producidos en SLP
Julio Brito A.

juIiobrito@cronica.com.mx
jbritoa@yah.oo.com
Twitter: @abritoj

Persistencia y tenacidad son dos
valores importantes que tiene
Toyota Sales de México, que
dirige Tom Sullivan, en el te

ma de autos híbridos. Mientras, que
otras marcas muestran recelos y du
dan, la marca japonesa apuesta des
de hace años a vehículos más amiga
bles con el medio ambiente y a prin
cipios de la semana anunciaron la lle
gada del Camry Híbrido, lo que será
el tercer vehículo de la familia HSD

(HybridSynergy Drive) de Toyota.
Primero llegó el Prius, luego Prius S
Mientras que la industria automotriz
en general registra caída en sus ven
tas, resulta que los autos híbridos y
eléctricos van en aumento, con cre
cimiento de dos dígitos. Para el cie
rre del año se espera colocar más
de 10 mil unidades, que hace un
volumen, que llama la atención.
Desde un inicio fueron persistente con
el Prius y después sumaron a su por
tafolio el Prius S, que una de sus prin
cipales características fue colocarlo
con un precio sobre los 300 mil pe
sos, que no tiene ninguno de la com

petencia. Ahora, lanzan la versión del
Camry, considerado uno de los autos
más vendidos en todo el mundo.

Con el tiempo se pensó en México
que los autos híbridos eran amigables
con el medio ambiente, pero muy len
tos y pobre respuesta. Fue por eso que
Toyota decidió dar un cambio y equi
pó al Camry Híbrido con un motor
Dynamic Forcé de ciclo Atkinson
que ofrece una potencia máxima de
208 HP, 7HP más que las versiones a
gasolina, en conjunto con una trans
misión de engranaje planetario HSD
(HybridSynergy Drive) que incorpo
ra 6 cambios simulados, dando la po
sibilidad de un manejo mucho más
emocionante, con mejor respuesta
gracias al torque instantáneo de su
motor eléctrico MG2 de 1491bpie de
torque, que permite experimentar ma
yor aceleración y respuesta inmediata.
El trabajo en sinergia entre el motor y
la transmisión, hacen de Camiy Híbri
do un vehículo eficiente, con un exce
lente rendimiento de combustible. Su

carrocería elaborada a partir de la nue
va plataforma TNGA (Nueva Arqui

tectura Global de Toyota) garanti
za calidad y placer de conducción
así como suavidad en la marcha.

Toyota Camry ffibrido se integra en su
versión sustentable a esta octava gene
ración, con lo que ahora se comerciali
zarán 5 versiones: LE, SE, XLE, XLE
NAVI y XLE NAVIHV esta ultima
con un precio de 599,900 pesos.

PRODUCCIÓN. La planta de
BMW ya tiene programada la entre
ga de las primeras unidades de la exi
tosa Serie 3, que se producirá en San
Luis Potosí, México. Se espera que
para principios de marzo se lance en
el mercado de Estados Unidos y Ca
nadá, lo que se consideraría como una
de las últimas inversiones automotri
ces, en el marco del Tratado de Libre
Comercio de América del Norte, que
todavía está vigente. El nuevo trata
do, bautizado de manera oficial como
TMEC —Tratado de libre comer

cio entre México, Estados Unidos y
Canadá— por la Secretaría de Eco
nomía, que dirige Ildefonso Gua
jardo, todavía no genera ninguna
inversión concreta ¦
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES
RECHAZA CANAERO DESECHAR
NAIM, GOLPE A AVIACIÓN, SANTA
LUCÍA UN CONCEPTO Y SÍ HABRÁ
ACCIONES LEGALES
*Cubre Vergara adeudo diferido con Coello Trejo y buen
balance legal; Villalobos fija precios de garantía; ratifican
a José Carral en Club; CMIC con Jiménez Espriií
ALBERTO
AGUILAR

II UIZÁ EL PRINCIPAL rubro a
Q considerar para lo que hace

al nuevo aeropuerto (NAIM),
innecesariamente en tela de

juicio, es la aviación.
Finalmente sin aerolíneas

y aviones no se requeriría una
terminal, así que dicho negocio es la sal y
pimienta de lo que está a punto de decidirse
en la consulta que hoy inicia.
El martes se conoció la carta que la

principal asociación de las líneas aéreas
estadounidenses envío a Andrés Manuel
López Obrador, en la que abiertamente se
pronuncia en favor del NAIM.
El sentir de la Airlines for América que

preside Nicholas Calió y que agrupa a
American Airlines, United, Alaska Airlines,
Hawaiian Airlines, JetBlue, Southwest
no se aparta demasiado de la postura de
CANAERO.

Nuestra cámara de la aviación que preside
Sergio Allard no tiene tampoco ninguna
duda y en su óptica el tema del aeropuerto
de Texcoco no tendría ya que discutirse.
Así se ha exouesto en cuanto foro de

±

análisis se ha presentado, ya
sea por separado o con el apo
yo del CCE que preside Juan
Pablo Castañón y algunos de
sus miembros como CONCA
MIN de Francisco Cervantes,
CONCANACO de José Manuel

López, CNET de Pablo Azcá
rraga, CMIC que lleva Eduardo
Ramírez Leal la misma IATA.

El aeropuerto de Texcoco es una obra bien
sopesada que cuenta con un proyecto eje
cutivo detallado con ventajas y desventajas.
Su costo por ejemplo podría ajustarse sin
perder la proyección del servicio planeado.
El de Santa Lucía es sólo un concepto en el

que inclusive hay dudas en cuanto a la segu
ridad aérea que ofrece para ser compatible
con el AICM. Ayer Javier Jiménez Espriú
presentó un estudio
en el que supuesta
mente se esclarece
el tema. Sólo como
mera acotación, en
el mismo se explica
que buena parte de la
información la apor
tó Grupo Riobóo de
José María Riobóo.
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Como quiera San
ta Lucía tendría una

capacidad limitada.
El estacionamiento
integrado a la termi

nal principal tampoco es lo recomendable,
y los costos del terreno que se expresan
están subvaluados. Vaya, en el diagrama
que se exhibe una de las pistas no tiene
calle de rodaje.
Para que se tenga un plan bien elaborado,

se estima que al menos pasarán 18 meses
y la construcción podría consumir buena
parte del próximo sexenio.
De ahí la preocupación de los 65 miem

bros de CANAERO ya expresada al pro
pio Jiménez Espriú, e incluso
en un documento en el que
se plasman los riesgos para
nuestra aviación de cancelar
el NAIM.

Tan sólo el negocio con EU
se trastocará, amén de evitar
que México pueda tener un
"hub" para atraer vuelos de
otras latitudes.

Se estima que por cada 10% de incremento
de esas conexiones, se puede aumentar en
1.1% el PIB del país. Así que la decisión en el
tintero afectará también a la economía, más
allá del golpe financiero por la desconfianza
de los mercados.

Le adelantaba que las aerolíneas ya
evalúan decisiones legales en caso que se
siga adelante con la opción AICMSanta
LucíaToluca. Esto es un hecho. Sin em

bargo hoy su enfoque está en preservar el
aeropuerto en construcción.

***

LE PLATICABA QUE en el divorcio entre
Jorge Vergara y Angélica Fuentes, aún hay
pendientes algunos pagos correspondientes
a los servicios que realizó el abogado Javier
Coello Trejo. Sin embargo el estatus de estos,
a decir de este último, es muy distinto a la
versión que ayer le platiqué. En una misiva,

Coello rechaza haber recibido de entrada
50 millones de pesos. Esa cifra, aclara, no
es correcta. Sus honorarios diferidos se

pactaron en una carta. De ahí que hasta
la fecha se cubran. Coello hace ver que
independientemente de que Vergara fue
su cliente, también es su amigo, de ahí que
dude de su inconformidad en cuanto a los
resultados de su gestión. Hubo varias órdenes
de aprehensión por delitos patrimoniales en
contra de la ex esposa. Se demandó y se ganó
por la vía mercantil un juicio en todas las
instancias, por el que se anularon pagarés
por millones de dólares que supuestamente
Omnilife debía. También se recuperaron
bienes y acciones que Fuentes obtuvo de
forma ilegal. Coello alaba la decisión que
Vergara tomó de arreglarse con su exesposa,
pero precisa que esto no fue en función de
los resultados que hubo en lo que hace a su
defensa, de ahí que aún corran los pagos
establecidos.

A Y ER LA OFICINA de transición p ara el ám
bito agrícola dio a conocer las reglas para los
precios de garantía de 4 cultivos que arran
carán en el otoñoinvierno 20182019. Son

trigo panificable, arroz, maíz y frijol . También
se incluye a la leche fresca con una referencia
a partir de enero de 8.20 pesos por litro. El
esquema fue elaborado por el equipo que
comanda Víctor Villalobos próximo titular
de SAGARPA.

***

EL MARTES HUBO asamblea en el Club

de Industriales. Su presidente José Carral
Escalante, junto con su equipo directivo
fueron ratificados en esa asociación civil que
se ha convertido hoyen referencia en lo que
hace al debate político del país. Se avalaron el
informe y resultados. Los 2 vicepresidentes
son Prudencio López Martínez y Carlos Gómez
y Gómez.

Sí Sí*

Y EL QUE está muy activo es Eduardo Ramírez
Leal mandamás de la Cámara Mexicana de
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la Industria de la Construcción (CMIC). Su
equipo directivo se reunió con Javier Jiménez
Espri ú de cara a la consulta que hoy inicia para
el NAIM. Como se imaginará para ese rubro
el derrotero de lo que ahí suceda es nodal
por el precedente que se abrirá en torno a la
certidumbre que se requiere.

EL AEROPUERTO

DE TEXCOCO ES

UNA OBRA BIEN

SOPESADA, CUENTA
CON UN PROYECTO

EJECUTIVO

DETALLADO
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Aunque es indiscutible el éxito
de la actividad agropecuaria, re
sultado de una política pública
.de tres sexenios, que se traduce

en un superávit alimentario y un pujante
sector exportador, también es innegable
el rezago y pobreza en las que viven los
pequeños productores; por ello resulta
positivo el primer paquete de precios de
garantía, a partir del 1 de enero, que anun
cia pondrá en marcha el gobierno de An
drés Manuel López Obrador.

El próximo secretario de Agricultura, Víctor Villa
lobos, puso ayer sobre la mesa la siguiente ecuación:
la agencia Segalmex, que dirigirá Ignacio Ovalle, com
prará maíz a 5,610 pesos por tonelada (por un máximo
de 20 toneladas) a productores con menos de 5 hectá
reas; el frijol a 14,500 pesos la tonelada (15 toneladas
máximo) a productores con menos de 5 hectáreas; trigo
panificable a 5,790 pesos tonelada con límite de 100 to
neladas por productor, y arroz a 6,120 pesos tonelada
con límite a 120 toneladas sin restricción de superficie.
Y leche fresca a 8.20 pesos por litro, un peso arriba de
lo que hoy paga Liconsa, conforme a los precios a largo
plazo. El objetivo es que los pequeños propietarios, eji
datarios y comunitarios tengan un precio de referencia
sobre el cual garantizar abasto y a su propio ingreso.
Sería viable para el presupuesto federal si lo que antes

eran "apoyos sociales" se trocan en apoyos producti
vos, como han exigido por años los propietarios agrí
colas. Falta conocer a detalle las reglas de operación de
esta valiosa propuesta, pero se necesita garantizar dos
cosas para que funcione esta suerte de subsidio: que el
beneficio llegue al consumidor final (que no se quede
con los "coyotes") y que Segalmex sea inmune a la co
rrupción, que produjo la quiebra de Conasupo.

Pleito de alturas. Luego que NavBlue, filial de
Airbus enviara un estudio de factibilidad de ope
ración entre el AICM y la base militar de Santa

Lucía, las aerolíneas locales que operan estos aviones, In
terj et de Miguel Alemán, Volaris de Enrique Beltranenay
VivaAerobus de Roberto Alcántara, no vieron con buenos
ojos esa intervención, pues su postura es a favor de Tex
cocoy que incluso alguno de ellos se quejó con Airbus por
apoyar al proyecto de Javier Jiménez Espriú.

Bello Durmiento H Que Yeidckol Polevnsky
quiere ya meter al huacal al diputado federal
Julio César Ángeles Mendoza, debido a que se

ausenta de votaciones en el congreso para armar planto
nes para acosar empresas en los municipios de su influen
cia. Vaya, hoy acosa a Cemex, que dirige Fernando Gonzá
lez, afectando las operaciones de la Planta de Atotonilco
en Hidalgo, y la canadiense ATCO se queja de intentos
de extorsión. El próximo gobierno federal, el municipal
de Raúl López Ramírez y el gobernador Ornar Fayad Me
neses tendrán que hacer algo a fondo antes de que esas
empresas decidan detener inversiones.

P.D Hacendaría. Que Carlos Urzúaya tiene el Pa
quete Económico 2019 en sus manos. Faltahacer
ajustes y su firma. Veremos la propuesta.
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Columnas Económicas

Mauricio Flores, Gente detrás del dinero

Mauricio Flores

Costo: 31,074
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Cartones

Helioflores

Costo: 12,741
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Cartones

Carreño

Costo: 12,262
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Cartones

Camacho

Costo: 45,562
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Cartones

Obi

Costo: 38,306
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Cartones

Palomo

Costo: 13,127
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Cartones

Franco

Costo: 10,939

Página 6



Fecha: 25/10/2018

Página: 11

Area cm2: 89

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 6,950
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Cartones

Qucho

Costo: 8,695
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Cartones

Garci

Costo: 21,470
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Cartones

Rictus 18

Costo: 21,945
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Cartones

Nerilicón

Costo: 22,032
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Cartones

Perujo

Costo: 27,412
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Cartones

Rapé

Costo: 15,494
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Cartones

Jabaz

Costo: 31,412
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CONSULTA MAGU
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Cartones

Magú

Costo: 12,451
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ECOSISTEMA AMENAZADO EL FISGÓN
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Cartones

El Fisgón

Costo: 12,066
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CONSULTA NAIM HELGUERA

Fecha: 25/10/2018

Página: 13

Area cm2: 147
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Cartones

Helguera

Costo: 13,360
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PROYECTO ENCARRERADO ROCHA
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Cartones

Rocha

Costo: 13,465
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Cartones

Falcón

Costo: 17,935
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Cartones

Falcón

Costo: 18,997
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Cartones

Osvaldo

Costo: 6,891
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Cartones

Cartón

Costo: 5,976
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Cartones

Alarcón

Costo: 9,018
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Cartones

El Búfalo

Costo: 12,094
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Cartones

Paco Baca

Costo: 15,136
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Cartones

Chepito

Costo: 3,772
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Cartones

Cartón

Costo: 8,385
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Cartones

Cartones

Costo: 5,704
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Cartones

Xolo

Costo: 32,788
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